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 Выдох из тупика
Публикация в «ОгОньке» инициирОвала вОзОбнОвление дискуссии:  
на заседании кОмиссии ПО безОПаснОсти дОрОжнОгО движения, вОзглавляемОй  
Первым вице-ПремьерОм игОрем ШувалОвым, внОвь загОвОрили О ПрОблеме «кефирных ШтрафОв»

 В
 начале февраля наш жур-
нал («Огонек», № 5) вышел 
со статьей президента Меж-
дународного юридического 
агентства «Хэлп Дефенс» Та-
тьяны Сафаровой, посвящен-
ной проблеме так называемо-

го нулевого промилле (читайте ее ком-
ментарий в рубрике «Подробности»). На-
помним, что в 2007 году в России был 
введен закон о максимально возмож-
ном объеме алкоголя у водителей — 
0,3 грамма на литр в крови. Однако в де-
кабре 2009-го президент Дмитрий Мед-
ведев инициировал поправки, отменив-
шие этот принципиальный рубеж. С тех 
пор истории, как того или иного трезво-
го водителя лишили прав только за то, 
что нашли в его крови микроскопиче-
ские доли промилле, не сходят со стра-
ниц прессы.
«Огонек» спрашивал: как отменить дис-
криминационные поправки? В адрес ре-
дакции посыпались письма читателей 
и экспертов, озабоченных этим законо-
дательным казусом. А на минувшей неде-

ле ответ неожиданно прозвучал с заседа-
ния правительственной комиссии по без-
опасности дорожного движения. О необ-
ходимости отмены нулевого промилле за-
явил первый заместитель главы комите-
та по конституционному законодатель-
ству и госстроительству Госдумы Вячес-
лав Лысаков. При этом речь шла не толь-
ко о спорной норме, но и об ужесточении 
наказания для пьяных водителей, в част-
ности водителей-«рецидивистов», кото-
рые вновь и вновь садятся нетрезвыми 
за руль.
Уже известно, что в Госдуме собираются 
проработать необходимые поправки в за-
конодательство, касающиеся возвраще-
ния допустимых промилле.
— Будет создана рабочая группа, мы 
проанализируем состояние нашего за-
конодательства в части обеспечения без-
опасности дорожного движения,— за-
явил «Огоньку» их инициатор Вячеслав 
Лысаков. 
По словам депутата, соответствующий за-
конопроект может быть внесен на рас-
смотрение парламента к концу года.

после «около ноля»
Когдаготовиламатериалдля
«Огонька»о«кефирныхштра-
фах»,язнала,чтоэтапробле-
ма—наболевшаяиобсуждаемая,
новсейееглубиныя,честного-
воря,непредставляла.Послепу-
бликациинаменябуквальнооб-
рушилсяшквалзвонков.Звонили
знакомые,друзья,друзьядрузей,
знакомыезнакомыхипростоне-
знакомыелюди.
Вденьвыходаматериаламне
звонилиистелевидения.Корре-
спондентысообщили,чтосроч-
носнимаютсюжетпо«безалко-
гольнымпромилле»,ипопросили
менядатькомментарий.Репор-
тажвышелвтотжедень,агерой
моегоматериалаАндрейКалай-
динсталигероемтелевизионно-
госюжета.
Ровночерезнеделюпослепубли-
кациив«Огоньке»состоялосьза-
седаниеправительственнойко-
миссии,гдебылподнятвопрос
овозвратевзаконмаксималь-
нодопустимогоуровняпромил-
ле.Вопрос,конечно,стоялдавно,
но«Огонек»явилсятойпоследней
каплей,котораяразмылаплотину.

ирина роднина,
трехкратная
олимпийскаячемпи-
онка,десятикратная
чемпионкамира

— Сколько можно?
— Нисколько. Наше население не го-
тово к отмене этого закона. И не 
надо сказок про кефир! У нас очень 
плохое исполнение законов и правил, 
и если давать поблажки, то будет 
ужас. Может, когда-нибудь мы и до-
растем до цивилизованных правил, 
но пока это время не наступило.

Источник:«коммерсантъ»

брифинг

— Тем более что для пострадавших и по-
гибших в результате ДТП людей суще-
ствует норма — 0,5 промилле. Свы-
ше 0,5 — человек считается пьяным, 
до 0,5 — трезвым,— говорит Лысаков.— 
Получаются двойные стандарты: одних 
оцениваем так, а других иначе.
Власти также подготовят предложения 
по введению уголовной ответственно-
сти для водителей, не раз попадавших-

ся на вождении в нетрезвом виде. Пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов за-
явил, что в этом вопросе «либеральни-
чать не стоит». Его можно понять: только 
за прошлый год число ДТП по вине пья-
ных водителей составило 12,2 тысячи 
случаев, это на 3,4 процента больше, чем 

в позапрошлом году. Впрочем, эксперты 
утверждают, что проблема комплексная: 
так, многие водители, задержанные в со-
стоянии алкогольного опьянения, зача-
стую обладают законодательным имму-
нитетом, поэтому необходимо задумать-
ся и о полномочиях для сотрудников ав-
тоинспекции. И конечно, все законода-
тели и эксперты подчеркивают: если да-
же Россия вернется к минимально допу-

стимому уровню алкоголя в крови, это 
вовсе не означает, что сухой закон на до-
роге отменен.
Интересно, что перед сдачей номера 
в печать появилась информация: в пра-
вительстве этот вопрос пока не обсуж-
дается.  n n

подробности градус Внимания

опрос пить меньше надо

Статья в «Огоньке» вызвала множество откликов:  
ее подхватили и блогеры в интернете, и наши коллеги в других СМИ

Проблема пьяных водителей актуальна не только для России,  
европейцы считают ее одной из самых насущных

Материалподготовил
сергей мещеряков

сегодня любой, даже абсолютно 
трезвый водитель не может 
быть до конца уверен в том, 
что покажет алкотестер
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даже если россия вернется к допустимым 
промилле, это вовсе не означает,  
что сухой закон на дороге отменен

Важная 
Водители 
в состоянии 
алкогольного 
опьянения

Водители, 
превышающие 
скорость 

Водители,
разговаривающие 
по мобильному 
телефону во время
 езды (без хэндс фри)

Водители 
и пассажиры, 
которые 
не пристегиваются

Водители, 
разговаривающие 
по мобильному 
телефону с хэндс фри

94
5
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3

74
18
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26
50

24
Не особо важная

Нет такой
проблемы 

Насколько 
важНой для 
безопасНости 
На дороге 
вы считаете 
даННую  
проблему? 
(в%отчисла
опрошенных)
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Виктор похмелкин,
председательДвижения
автомобилистовРоссии

Надо понимать, что есть 10–15% 
неисправимо злостных правонару-
шителей, которые, несмотря на на-
казание, будут эти нарушения до-
пускать. Однако большинство все-
таки реагирует на неотврати-
мость наказания, а не на его суро-
вость. Если будет неотвратимость 
наказания, если будет доверие к до-
рожной полиции, которая осущест-
вляет преследование нарушителей, 
я думаю, что большинство будет ез-
дить по правилам.

Источник:«Свободная пресса»

поСле «около ноля»
Когдаготовиламатериалдля
«Огонька»о«кефирныхштра-
фах»,язнала,чтоэтапробле-
ма—наболевшаяиобсуждаемая,
новсейееглубиныя,честного-
воря,непредставляла.Послепу-
бликациинаменябуквальнооб-
рушилсяшквалзвонков.Звонили
знакомые,друзья,друзьядрузей,
знакомыезнакомыхипростоне-
знакомыелюди.
Вденьвыходаматериаламне
звонилиистелевидения.Корре-
спондентысообщили,чтосроч-
носнимаютсюжетпо«безалко-
гольнымпромилле»,ипопросили
менядатькомментарий.Репор-
тажвышелвтотжедень,агерой
моегоматериалаАндрейКалай-
динсталигероемтелевизионно-
госюжета.
Ровночерезнеделюпослепубли-
кациив«Огоньке»состоялосьза-
седаниеправительственнойко-
миссии,гдебылподнятвопрос
овозвратевзаконмаксималь-
нодопустимогоуровняпромил-
ле.Вопрос,конечно,стоялдавно,
но«Огонек»явилсятойпоследней
каплей,котораяразмылаплотину.

Итеперьглавное.Принятиезако-
на,возвращающего«путинскую»
поправку,станет,безусловно,ак-
томторжествасправедливости.
Новотчегояопасаюськакюрист.
Всемызнаем,чтозачастуювза-
коне,экстреннопринимаемомна
волнеобщественногонедоволь-
ства,что-тонетакформулируют,
нетамставятзапятуюиврезуль-
татеполучаемсовершенноиной
эффект.Многиеводители,лишен-
ныеправзасотыедолипромил-
ле,считают,чтоеслизавтраГос-
думавернет«путинскую»поправ-
ку,топослезавтравсеониполучат
праваобратно.Ничегоподобно-
го!СогласноКодексуобадмини-
стративныхправонарушениях,бу-
дутлишьпрекращенытеделаоли-
шенииправ,которыеещенахо-
дятсявсуде:еслижеправаувас
ужеизъяты,тоавтоматическивоз-
вращеныонивамнебудут.Поэто-
мудлятогочтобытемногочислен-
ныеграждане,которыеужелише-
ныправ,вновьнеобивалипороги
судов,всамомзаконеовозврате
0,3промиллеследуетпредусмо-
третьмеханизмотменыранеевы-
несенныхсудебныхпостановле-

ний.Впротивномслучаеполучит-
сяситуация,вкоторой«лишенцы»
либобудутвынужденыобращаться
вКонституционныйсуд,либоДума
должнабудетприниматьещеодин
закон—овведениивдействиеза-
конаовозврате«безалкогольных
промилле».
Ксожалению,мызнаем,чтообе-
щаниявластейневсегдаимиис-
полняются.Вделегероямоего
материалаАндреяКалайдинамы
готовыидтидоконца:юристами
нашегоагентстваужеподготовлен
комплектдокументовдляобраще-
ниявКонституционныйсуд.

Татьяна Сафарова, президент 
Международного юридического 

агентства «Хэлп Дефенс»

многочисленные электронные 
письма от читателей пришли 
и на сайт «огонька» в интернете 
www.kommersant.ru/ogoniok/

президенту 
подложили  СВинью
Нашпрезидент,возможно,не-
плохоразбираетсявзаконахкак
юрист,новвопросахмедицины
неочень.Вполневозможно,что

этосоветникиподложилипрези-
дентусвинью.Этаотменаповысит
властьвглазахнародакакчест-
нуюиумеющуюгласноисправ-
лятьсвоиошибки. вава

А реАльно пьяные ездят!
Статьяактуальна,нонесовсем.
Во-первых,алкотестерынепока-
зываютпромилле,апоказыва-
ютмг/литр.Во-вторых,абсолютно
неважно,пилтыилиел,погреш-
ностьприборанеучитываетсяпри
измерении. Вера Павлова

нАдо было поСоВетоВАтьСя
Преждечемчто-товносить,нуж-
нобылопосоветоватьсясоспеци-
алистами:исмедиками,исадво-
катами,иссудьями,даисводите-
лями.Исинженераминемешало
бы:чтотакое«абсолютныйнуль»,
какаясуществуетпогрешность
уприборов. mr1677

не хочу быть подопытным
Социальныйналогповысили,по-
томчастичноотменили.Времяпе-
ревели,теперьпризналиошибкой.
Сколькоможноставитьопыты?!

mvo63

Виктор трАВин,
президентКоллегии
правовойзащиты
автовладельцев

При нынешней системе медицинско-
го освидетельствования, когда со-
стояние водителя оценивается не 
по клинической картине, то есть 
по его поведению, способности адек-
ватно оценивать ситуацию и при-
нимать единственно верные реше-
ния, а по количеству алкоголя в вы-
дыхаемом воздухе, ни о какой уго-
ловной ответственности, счи-
таю, речи быть не должно. Ныне 
действующая система освидетель-
ствования водителя сама по себе 
порочна, ее в первую очередь и нуж-
но менять

Источник:риА «новости»

иринА роднинА,
трехкратная
олимпийскаячемпи-
онка,десятикратная
чемпионкамира

— Сколько можно?
— Нисколько. Наше население не го-
тово к отмене этого закона. И не 
надо сказок про кефир! У нас очень 
плохое исполнение законов и правил, 
и если давать поблажки, то будет 
ужас. Может, когда-нибудь мы и до-
растем до цивилизованных правил, 
но пока это время не наступило.

Источник:«коммерсантъ»

Речь о нулевом про-
милле на комиссии, 
где я также присутство-
вал, зашла после докла-
да начальника ГИБДД, 
генерала Виктора Ни-
лова. ГИБДД предложи-
ла перейти к практи-
ке тотальной провер-
ки всех водителей на 
дороге. Это значит, что 
автоинспектор не про-
сто выдергивает из по-

тока случайный автомобиль, он останавливает 
всех до одного водителей, проезжающих мимо. 
Далее водителей проверяют на алкотестере, и ес-
ли появляется подозрение на опьянение, отправ-
ляют на медосвидетельствование. Дорожные ин-
спекции многих стран отчитываются перед на-
селением именно таким образом. Однажды я ви-
дел отчет Исландии, где во время подобного рей-
да на одном из участков проверили одновремен-
но восемь водителей, все восемь оказались пья-
ны. Однако при «нулевом» запрете подобную то-
тальную проверку проводить нельзя: это чрева-
том множеством ошибок. Именно это и обсужда-
ли на комиссии.
Практика работы сотрудников автоинспекции 
показывает, что с тех пор как ввели нулевое про-
милле, оснований для проверки водителей ста-
ло больше. Сегодня водителей действительно ча-
ще направляют на медосвидетельствование, ста-
ло больше и жалоб, споров. Однако нужно пони-
мать: если прибор показывает, что алкоголь есть, 
офицер обязан составить протокол. Он не имеет 
права лично разбираться в том, является ли это 
погрешностью, остаточным явлением или чем-то 
еще. Это компетенция медиков. Более того, если 
тест на алкоголь положительный, его уже не спря-
чешь. Бывают ли в результате «без вины винова-
тые» среди водителей? Возможно! Именно поэ-
тому я сторонник возвращения к 0,3 промилле, 
я настаивал на этой поправке еще в 1990-х, а позд-
нее писал письмо президенту Медведеву с прось-
бой, чтобы ее не отменяли.
Сразу оговорюсь: это ни в коем случае не означает 
разрешения пить за рулем. Вернувшись к подоб-
ному нормативу, мы просто пойдем по пути мно-
гих стран, где ответственность пьяного водителя 
зависит от дозы, которую он принял. В советское 

время сотрудники автоинспекции могли отли-
чить пьяницу, который, скажем, выпил еще вче-
ра, от того, который употреблял уже сегодня. Со-
ответственным было и наказание: если у челове-
ка были признаки предшествовавшего опьяне-
ния, то его могли отстранить от вождения всего на 
несколько часов. Комиссии, которые тогда прини-
мали решения, бывало, даже входили в положе-
ние, если слегка выпивший человек, например, 
вез больного. Подобная система дифференци-
рованного наказания сегодня действует во мно-
гих странах. Другой вопрос, что нам необходимо 
и ужесточение ответственности для водителей, 
которые садятся за руль пьяными раз за разом.

брифинг экСпертизА

Проверка 
на дорогах

ВлАдимир 
федороВ,
сенатор,
экс-главаГИБДД
России

в позапрошлом году. Впрочем, эксперты 
утверждают, что проблема комплексная: 
так, многие водители, задержанные в со-
стоянии алкогольного опьянения, зача-
стую обладают законодательным имму-
нитетом, поэтому необходимо задумать-
ся и о полномочиях для сотрудников ав-
тоинспекции. И конечно, все законода-
тели и эксперты подчеркивают: если да-
же Россия вернется к минимально допу-

стимому уровню алкоголя в крови, это 
вовсе не означает, что сухой закон на до-
роге отменен.
Интересно, что перед сдачей номера 
в печать появилась информация: в пра-
вительстве этот вопрос пока не обсуж-
дается.  n n

в советское время сотрудники 
автоинспекции могли отличить 
пьяницу, который, скажем, выпил 
еще вчера, от того, который 
 употреблял уже сегодня. Соответ-
ственным было и наказание

подробноСти грАдуС ВнимАния

опроС пить меньше нАдо

Статья в «Огоньке» вызвала множество откликов:  
ее подхватили и блогеры в интернете, и наши коллеги в других СМИ

Проблема пьяных водителей актуальна не только для России,  
европейцы считают ее одной из самых насущных

Сегодня любой, даже абсолютно 
трезвый водитель не может 
быть до конца уверен в том, 
что покажет алкотестер

даже если россия вернется к допустимым 
промилле, это вовсе не означает,  
что сухой закон на дороге отменен

Важная 
Водители 
в состоянии 
алкогольного 
опьянения

Водители, 
превышающие 
скорость 

Водители,
разговаривающие 
по мобильному 
телефону во время
 езды (без хэндс фри)

Водители 
и пассажиры, 
которые 
не пристегиваются

Водители, 
разговаривающие 
по мобильному 
телефону с хэндс фри
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50
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Не особо важная

Нет такой
проблемы 

Источник:Eurobarometer, июнь 2010 года (опрос жителей 27 стран — членов еС)

Насколько 
важНой для 
безопасНости 
На дороге 
вы считаете 
даННую  
проблему? 
(в%отчисла
опрошенных)
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 П
ервое, что бросается 
в глаза,— возмутитель‑
ная правильность био‑
графии нынешней по‑
бедительницы «Грэм‑

ми» (6 наград). Адель Лори 
Блу Эдкинс родилась в Лондо‑
не в 1988‑м, окончила Лондон‑
скую школу искусства в Крой‑
доне, она пишет песни в стиле 
поп‑джаз/соул, ее дебютный аль‑
бом вышел всего четыре года на‑
зад. Это напоминает эталонную 
биографию ученого или кос‑
монавта: вот он окончил Йель 
или Оренбургское летное учи‑
лище, как Гагарин, и словно са‑
ма судьба подталкивает его к по‑
лучению степени или полету 
в космос. Победа Адель тоже за‑
служенна: и голос хороший, 
и имидж — «анти‑Леди Гага», по 
выражению критика Бориса Ба‑
рабанова, «девушка из соседне‑
го двора», вполне земной ком‑
плекции, легко может распла‑
каться. Но ее победа в широком 
смысле — это и свидетельство 
в пользу передового строя, где 
«справедливость для всех»: кто 
хорошо учился и много трудил‑
ся, кто талантлив и молод, и вер‑
но взял ноту, тот очень скоро по‑
лучает все — все «Грэмми» в на‑
шем случае. 

 Н
аконец‑то агенты второй 
ракетки мира Марии Ша‑
раповой и баскетболиста 
НБА Саши Вуячича согла‑
совали дату их свадьбы. 

И у невесты, и у жениха слиш‑
ком напряженные графики, так 
что торжественная церемония 
бракосочетания, как было ре‑
шено, состоится лишь 10 ноя‑
бря, после того как пройдут тур‑
нир «Ролан Гаррос» и Олимпиа‑
да. Тайная встреча менеджеров 
двух звезд мирового спорта про‑
шла в Стамбуле, без участия са‑
мих влюбленных, так что Вуя‑
чич теперь вполне может заяв‑
лять: «Без меня меня женили». 
Впрочем, предложение Маше 
словенец все же делал самосто‑
ятельно, тогда же и подарил ей 
кольцо стоимостью 250 тысяч 
долларов. Будущий брак уже на‑
зывают неравным: спортивная 
звезда Шараповой сияет намно‑
го ярче и ее уровень доходов вы‑
ше, чем у жениха: Вуячич в год 
зарабатывает 5,5 млн долларов, 
а доходы Шараповой составляют 
около 25 млн. Тем не менее Ма‑
рия с оптимизмом смотрит в бу‑
дущее: «Нас часто разделяют рас‑
стояния, но рады, что мы есть 
друг у друга». Дата свадьбы полу‑
чится мистической — 10.11.12. 
Кстати, на Руси 10 ноября отме‑
чают день Параскевы и совету‑
ют особо в этот день не хохотать: 
«Коли на Параскеву много сме‑
ешься, то в старости немало слез 
прольешь».

 К
ак известно, устано‑
вить памятник труднее, 
чем его снести: в этом 
смог убедиться извест‑
ный эстонский PR‑спе‑

циалист Меэлис Кубитс. Он воз‑
главил группу местных обще‑
ственных деятелей и предпри‑
нимателей, предложивших уста‑
новить памятный знак перво‑
му президенту России Борису 
Ельцину. Инициатива «выстре‑
лила»: в Эстонии, пожалуй, не 
осталось ни одного авторитет‑
ного человека, который не вы‑
сказался бы на эту тему. И каж‑
дый, говоря о Ельцине, проявил‑
ся сам. Например, бывший ми‑
нистр внутренних дел Олари Та‑
ал уверен: то, что страна вернула 
себе независимость без единой 
капли крови,— заслуга Ельцина. 
А вот президент Тоомас Хендрик 
Ильвес, как оказалось, против: 
«Вспомните, кто сказал, что если 
Эстония вступит в НАТО, то нач‑
нется третья мировая?» Взамен 
он предлагает увековечить Вац‑
лава Гавела. Но инициативная 
группа не намерена сдаваться: 
уже открыт банковский счет для 
пожертвований. По словам Ку‑
битса, они заручились и мораль‑
ной поддержкой Фонда Ельци‑
на. Сам памятный знак, конеч‑
но, не сможет затмить памятник 
Ельцину, установленный в Ека‑
теринбурге («Бюджет вряд ли бу‑
дет колоссальным»,— говорит 
Кубитс), но и этого для страны, 
где недавно «воевали» с Бронзо‑
вым солдатом, будет уже немало.

победительница
адель,
певица

 Н
емногим актерам удава‑
лось получить «Пальмо‑
вую ветвь» и «Оскара» за 
одну и ту же роль, одна‑
ко 10‑летний терьер Уг‑

ги сумел достичь обеих вер‑
шин. В мае ему вручили «Соба‑
чью пальмовую ветвь» за роль 
в фильме француза Мишеля Ха‑
занавичуса «Артист», а теперь 
пес стал первым обладателем но‑
вой кинопремии «Золотой ошей‑
ник», которую тут же нарекли 
собачьим «Оскаром». И действи‑
тельно, все было точь‑в‑точь, как 
на вручении наград киноакаде‑
мии — красные ковровые до‑
рожки, звездная тусовка, волну‑
ющее ожидание вскрытия пи‑
сем с именами победителей… 
Путь Угги к звездам был тер‑
нист: когда терьер был щенком, 
его не раз хотели сдать в при‑
ют, но способного пса выкупил 
дрессировщик Омар фон Мюл‑
лер, сделавший из него киноз‑
везду. В эти выходные Угги будет 
одним из соведущих «человече‑
ского» Оскара, и, казалось бы, са‑
мое время покорять новые вы‑
соты, но хозяин решил, что Уг‑
ги пора уходить из большого ки‑
но. По собачьим меркам терьер 
уже глубокий пенсионер, и, по‑
скольку он работает, как подоба‑
ет профессионалу, без дублеров, 
новые трюки будут даваться ему 
все сложнее.

триуМфатор
угги,
актер

аКтивиСт
Меэлис Кубитс,
главагруппыобщественных
деятелейипредпринимателей
Эстонии

невеСта
Мария Шарапова,
теннисистка

ударница 
Каптруда

Собачья 
работа

битва 
за бориСа

СаШа + 
МаШа
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 О пОЛьзЕ
 вРЕДА
Своей главной вредной 
привычкой россияне 
считают работу, точ-
нее, малоподвижный 
образ жизни, с нею 
связанный: долгое  
сидение в офисе удру-
чает 25% опрошенных. 
Более 12% россиян  
каются в чрезмерной 
любви к еде, столько 
же людей страдают  
из-за тяги к сигаретам. 
Отдельной строкой  
недостатков значится 
любовь к сладкому,  
которая заняла четвер-
тое место в рейтинге 
самых распространен-
ных вредных привы-
чек. Для 11% россиян 
проблемой жизни стал 
компьютер, от которо-
го невозможно ото-
рваться. А вот алкоголь 
портит жизнь только 
10% опрошенных.  
4% людей уверены, 
что у них вредных  
привычек нет.

Источник:РБК.Рейтинг

ЦИФРА вАШЕ МНЕНИЕ НАсТРОЕНИЯ

 86 
чАСОв 37 минут

было рождено на Земле за всю 
историю человечества. Подсче-
ты проводили демографы из 
американской организации 
«Бюро по вопросам населения», 
при этом они уточнили, что 
цифра приблизительная, «вви-
ду полного отсутствия демогра-
фических данных за период, со-
ставляющий 99% времени суще-
ствования человека». Ученые ис-
ходили из расчетной продолжи-
тельности жизни и плотности 
населения в ту или иную исто-
рическую эпоху.

Источник:iScience.ru

ежегодно теряет российская 
экономика из-за перегружен-
ных автотрасс. Это значит, что 
7–9% ВВП страны уничтожает-
ся в пробках. Минтранс России 
включил в оценку ущерба низ-
кую надежность и скорость пе-
ревозок, их высокую стоимость, 
рост числа аварий и колоссаль-
ные выбросы вредных веществ. 
В долгосрочной перспективе на 
решение проблемы пробок мо-
жет потребоваться гораздо мень-
ше средств. 

Источник:«ведомости»

без перерыва смотрели свой лю-
бимый сериал «Симпсоны» двое 
жителей Калифорнии. Их ре-
зультат вошел в Книгу рекордов 
Гиннесса: так долго у телевизо-
ра не просиживал ни один по-
клонник сериалов. Рекордсме-
нам выдали по 10,5 тысячи дол-
ларов. Просмотр «Симпсонов» 
был приурочен к скорому выхо-
ду в эфир 500-го эпизода сериа-
ла, в котором появится Джули-
ан Ассанж. 

Источник:The Wrap

ЧТО ОсТАНОвИТ?
по частоте суицидов среди подрост-
ков Россия почти в три раза превы-
шает общемировой показатель. Бло-
геры пытаются понять причину уча-
стившихся самоубийств

Подвалы заняты
peshnosha: «После школы детям 
должны быть доступны различ-
ные кружки, а сейчас у нас од-
но бисероплетение. Все подва-
лы вместо кружков заняты га-
старбайтерами. Увлечь надо под-
ростков, чтобы им было инте-
ресно жить».

Поговори со мной
71manyasha: «В нашей малень-
кой деревне в том году два ре-
бенка свели счеты с жизнью. 
И это только малая часть по стра-
не. У моей дочки Настюши есть 
подруга, так вот она все время 
говорит: ”Везёт тебе, Настюш, 
с тобой мама разговаривает обо 
всем на свете!“ А мне дико это 
слышать. Конечно, обо всем, со-
гласно возрасту и развитию раз-
говариваю, а как по-другому?»

Перезагрузка невозможна
Alexandr Bagaev: «Вижу не-
сколько причин, которые мо-
гут способствовать: культ Тана-
тоса в молодежной субкульту-
ре, эмо-движение, увлечение 
вампирской тематикой в филь-
мах. Конечно, игры — на под-
корку записывается, что всегда 
можно перезагрузиться. А еще 
виноваты родители. Кто конча-
ет самоубийством? Дети, рож-
денные в 90-е. В это время роди-
тели занимались выживанием, 
им было просто не до занятий 
с детьми».

Родительская миссия
vtkud: «Мы затыкаем пережива-
ния своих детей фаст-фудом, гад-
жетами, развлечениями, путе-
шествиями. Обманывая самих 
себя тем, что так и должна ис-
полняться родительская миссия. 
И недоумевая, почему в один 
страшный день они ступают на 
крышу, а с нее — в пустоту. От 
всех замечательных благ, за ко-
торые мы, не щадя себя, бились 
для них».

Учитесь, ради бога!
Elena111: «Ни одна из школ Мо-
сквы не ввела предмет ”Основы 
православной культуры“. Между 
тем именно в рамках этого пред-
мета детям было бы рассказано, 
в чем ужас самоубийства. Нет, 
выбрали этику. Вот дети и игра-
ют с жизнью и смертью».

БлогичиталаНаталья Радулова

ДА
53%

Затрудняюсь 
ответить

10% НЕТ

 107
млрД челОвек

 5,3 
трлн руБлей

Влюблены ли Вы сейчас 
В кого-нибУдь?

n n http://kommersant.ru/ogoniok/

Источник:Левада-центр
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 «стабильность — 
 это не синоним застоя»
Президентская камПания в разгаре, и фонд «общественное мнение», который изучает электоральные  
ПредПочтения россиян с 1996 года, каждую неделю Представляет уточненные рейтинги кандидатов. о чем 
говорят общественные настроения сегодня, «огонек» сПросил у александра ослона, Президента фома 

 – Ф
ОМ на протяже-
нии многих лет 
отслеживает ко-
лебания рейтин-
гов известных 
политических 
деятелей. Эти 

рейтинги — реальная оценка работы 
политиков и чиновников? 
— Есть разница между тем, как населе-
ние воспринимает местных и федераль-
ных политиков. Рейтинги руководите-
лей районного масштаба еще могут что-
то говорить об отношении к их практи-
ческой деятельности. Когда горожане, 
например, оценивают своего мэра, они 
смотрят на конкретные вещи: стало ли 
больше детских садов, свободных до-
рог, доступного жилья. Но когда мы пе-
реходим на федеральный уровень, этот 
подход перестает работать. Фактические 
заслуги верховных руководителей лю-
дям неочевидны, они оценивают их ис-
ходя из других соображений — веса их 
символического капитала, заявлений 
в СМИ, имиджа и прочего. 
— Падение рейтинга Владимира Пу-
тина на 15 пунктов за 2011 год, выхо-
дит, означает снижение его символи-
ческого веса?
— Падение не было резким, оно шло 
постепенно. Сначала возникло собы-
тие, которое затронуло всех россиян ра-
зом,— повышение цен. Это была объ-
ективная причина, из-за которой дове-
рие к правящему тандему и партии вла-
сти снизилось. Таких масштабных со-
бытий в России не случалось уже давно. 
Последнее было в 2009 году, когда мас-
са россиян вдруг осознала, что на стра-
ну надвигается кризис. Правда, тогда 
эта экономическая неприятность вы-
звала рост рейтинга Владимира Путина. 
Причина проста: люди не считали, что 
власть виновна в кризисе, так как он 
пришел из-за рубежа, и кроме того, рас-
сматривали тандем как единственную 
инстанцию, которая может справиться 
с надвигающейся грозой.
— Судя по вашим графикам, паде-
ние рейтинга власти происходило 

в два этапа. Повышение цен — исто-
рия начала года. Как объяснить осен-
ний спад?
— Помимо событий общероссийского 
масштаба на рейтинг власти сильно вли-
яет то, что можно назвать тотальным со-
циальным запросом. Если власть угады-
вает настроения людей, рейтинги пол-
зут вверх. Если нет, снижаются. Осенью 
стало известно о рокировке в тандеме, 
об уходе Дмитрия Медведева на второй 
план. И очевидно, это событие шло враз-
рез с ожиданиями части россиян. 

Обратите внимание, успех Владими-
ра Путина был в первую очередь связан 
с тем, что он попадал в резонанс с обще-
ственными запросами. 2000 год — это за-
прос на преодоление хаоса, снижение эн-
тропии. Владимир Путин на этом срабо-
тал. Потом была кампания 2003–2004 го-
дов, и там проявился новый социальный 
запрос: люди захотели улучшить свое ма-
териальное положение. Новые услуги 
и возможности стали мечтой всего насе-
ления. Владимир Путин быстро сменил 
свой лексикон: он стал бизнесменом, 
рассуждающим об активах, золотовалют-
ных запасах, фондах сбережения, милли-
ардах долларов. Опять сработало. Конец 
2007-го — начало 2008-го — это наивыс-
ший пик благосостояния новой России, 
как раз тогда появились пробки из ино-
марок, а Турция и Египет стали нашими 
здравницами. Тогда же всем захотелось 
стабильности.
— Которая сейчас надоела?
— Не было такого резкого перехода: от 
стабильности — к жажде реформ. Про-
сто у нас стабильность изначально по-
нимали неправильно. Это не синоним 
застоя. Мы специально изучали отноше-
ние людей к стабильности, и выясни-
лось, что россияне под ней подразуме-
вают постоянные положительные изме-
нения. Появление тандема восприня-
ли хорошо: Владимир Путин был устой-
чивым центром, занимался хозяйством, 
а Дмитрий Медведев говорил о буду-
щем, обращался к молодым. Рейтинги 
доверия власти в тот момент резко вы-
росли. В обществе стал формироваться 

очевидный запрос на обновления. Но-
вого хотелось всем социальным груп-
пам, хотя все по-разному представляли 
себе это новое. 
— Рокировка всех огорчила?
— Я бы не стал говорить, что она огорчила 
всех. Специфика нынешней президент-
ской кампании в том, что общество очень 
четко делится на две части: активную 
и пассивную. Первая — это 15–20 про-
центов населения, вторая соответствен-
но 85–80. И вот огорчилась как раз актив-
ная часть. Кто такие активные россияне? 
Это люди, которые хотят добиться лично-
го успеха, у них есть карьерные и профес-
сиональные амбиции. Такие люди есть 
во всех регионах России, но в городах-
миллионниках их, само собой, больше, 
чем в селах. Поэтому в Москве рейтинг 
Владимира Путина — не более 35 процен-
тов, а в деревнях — не менее 55. Какое-
то время эти активные россияне еще мог-
ли ассоциировать себя с Дмитрием Мед-
ведевым, но когда он отошел на второй 
план, эти люди почувствовали, что в по-
литике их нет. Они не представлены, не 
имеют голоса. Возник феномен социаль-
ного «бурчания». Он должен был во что-то 
вылиться — вылился в митинги «За чест-
ные выборы».
— Лозунг «Они украли наш голос» 
в вашей трактовке расширяется. И де-
ло не только в выборах?
— Недовольство фальсификациями бы-
ло просто предлогом, чтобы высказать 
накопившиеся обиды. Основная причи-
на социального возмущения — это уко-
ренившийся в стране беспредел. Коли-
чество чиновников-предпринимателей, 
которые кормятся хищническим отъе-
мом денег у других бизнесменов, достиг-
ло фантасмагорических размеров. Слиш-
ком много стало хищных властных рыб. 
Единственный способ выжить — всту-
пать с ними в сговор. Нет инстанции, ко-
торая могла бы защитить жертву чужо-
го аппетита, так как суды тоже состоят 
в сговоре с чиновниками. Парадокс, но 
1990-е годы в этом отношении были луч-
ше. Тогда спорные случаи разбирались 
криминальными авторитетами, и они, 

опираясь на понятия, работали эффек-
тивнее наших судов. Вот эта-то ситуация 
и надоела тем активным гражданам, ко-
торые теперь отшатнулись от власти. 
— У вас выходит, что все активные — 
бизнесмены. Вам не кажется, что 
странно вычеркивать целые социаль-
ные слои из числа недовольных? 
— Активными могут быть не только 
бизнесмены, но и люди творческих про-
фессий и многие служащие, которые 
вынуждены работать под началом неэф-
фективных коррупционеров. Действи-
тельно, на митингах были и низкоре-
сурсные группы населения, те, у кого 
доход меньше 6 тысяч рублей на члена 
семьи. Но они пришли потому, что им, 
в принципе, плохо живется, то есть они 
всегда недовольны и всегда могли бы 
выйти протестовать. Но вышли именно 
сейчас, так как возникло общественное 
«бурчание», источник которого — актив-
ные россияне. Если говорить о пассив-
ной части общества, то она молчит пото-
му, что просто не сталкивается с пробле-
мами, о которых я говорил выше. Пас-
сивная часть россиян просто не может 
понять, что не нравится активной ча-
сти. И объяснить это на пальцах нельзя, 
потому что различие мнений коренится 
в разных жизненных практиках.
— Опросы ФОМа говорят, что рейтинг 
Владимира Путина в новом году под-
рос. Недовольство спадает?
— С конца декабря рейтинг действитель-
но пошел в гору. Сейчас уже 49,5 процен-
та. Но это можно было легко предска-
зать. Накануне выборов пассивная часть 
населения, которая о политике все это 
время не задумывалась, начинает раз-
мышлять: кому же отдать голос? И, как 
правило, вспоминает Владимира Пути-
на. Его безальтернативность держится, 
простите за тавтологию, на том, что ему 
нет альтернатив. Зюганов и Жиринов-
ский уже использовали все свои козы-
ри, Миронов и Прохоров остаются аут-
сайдерами. Прохоров в какой-то момент 
мог сосредоточить на себе «бурчащий» 
электорат, но развал «Правого дела», об-
щая несобранность кампании, когда не-
понятно, всерьез он говорит или нет, по-
дорвали к нему доверие. Поэтому мало 
кто из экспертов сомневается, что Вла-
димир Путин победит на выборах. Одна-
ко не стоит думать, что митинги прошли 
для власти незаметно. Картинки с Болот-
ной произвели впечатление на правя-
щие элиты, и они теперь судорожно пы-
таются понять, как ответить на этот но-
вый запрос. Они понимают, что от того, 
как они ответят, очень многое зависит — 
и для них, и для страны.  n n

БеседовалаольгаФилина

 «пассивная часть россиян просто не может  
понять, что не нравится активной части.  
и объяснить это на пальцах нельзя,  
потому что различие мнений коренится  
в разных жизненных практиках»

александр ослон,
президентФОМа
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опираясь на понятия, работали эффек-
тивнее наших судов. Вот эта-то ситуация 
и надоела тем активным гражданам, ко-
торые теперь отшатнулись от власти. 
— У вас выходит, что все активные — 
бизнесмены. Вам не кажется, что 
странно вычеркивать целые социаль-
ные слои из числа недовольных? 
— Активными могут быть не только 
бизнесмены, но и люди творческих про-
фессий и многие служащие, которые 
вынуждены работать под началом неэф-
фективных коррупционеров. Действи-
тельно, на митингах были и низкоре-
сурсные группы населения, те, у кого 
доход меньше 6 тысяч рублей на члена 
семьи. Но они пришли потому, что им, 
в принципе, плохо живется, то есть они 
всегда недовольны и всегда могли бы 
выйти протестовать. Но вышли именно 
сейчас, так как возникло общественное 
«бурчание», источник которого — актив-
ные россияне. Если говорить о пассив-
ной части общества, то она молчит пото-
му, что просто не сталкивается с пробле-
мами, о которых я говорил выше. Пас-
сивная часть россиян просто не может 
понять, что не нравится активной ча-
сти. И объяснить это на пальцах нельзя, 
потому что различие мнений коренится 
в разных жизненных практиках.
— Опросы ФОМа говорят, что рейтинг 
Владимира Путина в новом году под-
рос. Недовольство спадает?
— С конца декабря рейтинг действитель-
но пошел в гору. Сейчас уже 49,5 процен-
та. Но это можно было легко предска-
зать. Накануне выборов пассивная часть 
населения, которая о политике все это 
время не задумывалась, начинает раз-
мышлять: кому же отдать голос? И, как 
правило, вспоминает Владимира Пути-
на. Его безальтернативность держится, 
простите за тавтологию, на том, что ему 
нет альтернатив. Зюганов и Жиринов-
ский уже использовали все свои козы-
ри, Миронов и Прохоров остаются аут-
сайдерами. Прохоров в какой-то момент 
мог сосредоточить на себе «бурчащий» 
электорат, но развал «Правого дела», об-
щая несобранность кампании, когда не-
понятно, всерьез он говорит или нет, по-
дорвали к нему доверие. Поэтому мало 
кто из экспертов сомневается, что Вла-
димир Путин победит на выборах. Одна-
ко не стоит думать, что митинги прошли 
для власти незаметно. Картинки с Болот-
ной произвели впечатление на правя-
щие элиты, и они теперь судорожно пы-
таются понять, как ответить на этот но-
вый запрос. Они понимают, что от того, 
как они ответят, очень многое зависит — 
и для них, и для страны.  n n

Беседовала ольга Филина
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 1912-й: перелом жизНи
КаК и почему благополучная 100 лет назад, набирающая силы и ресурсы россия достигла  
точКи Кипения, а затем и революции с обнищанием и братоубийством

 С
то лет назад, в 1912 году, 
Россия жила лучше, чем когда-
либо раньше. Позади были 
страшные годы «русской сму-
ты» — 1905,1906, 1907 годы: 
солдатские бунты, погромы 
имений, перестрелки в центре 

столиц. «Смута» в конце концов при-
вела к Конституции, премьер-министру 
Столыпину и позволила интеллигентам 
безнаказанно печатно рассуждать о судь-
бах России. Революция осталась позади 
и воспринималась, как сегодня лихие 
1990-е.

В 1912-м темпы роста ВВП поража-
ли воображение, зримо росло не толь-
ко благосостояние городов, но и села. За 
всю историю нашей страны ее экономи-
ка не развивалась так тотально и оше-
ломительно. Выплавка чугуна в 1910 го-
ду составляла 186 млн пудов, а в 1912 го-
ду — 256 млн. Добыча каменного угля 
в 1910 году равнялась 1,522 млн пудов, 
а в 1913 году — уже 2,214 млн. За три го-
да (1911–1914) с 120 до 220 млрд рублей 
вырос основной капитал русских ма-
шиностроительных заводов. За 12 лет 
с 1900 года выплавка меди и добыча мар-
ганца выросли впятеро.

«Золотой дождь» пролился букваль-
но на все слои населения. Мужик впер-
вые стал важным покупателем: кероси-
новых ламп, швейных машин, сепарато-

ров, жести, калош, зонтиков, черепахо-
вых гребешков, ситца. 

За несколько лет 4 млн крестьян пе-
ребрались из Европейской России в Си-
бирь. Алтай превратился в важнейший 
зерновой район, там же производили 
масло на экспорт. За 5 лет количество 
крестьян — пайщиков кооперативных 
обществ увеличилось в 12 раз.

Петербургские рабочие выписывали 
газеты, жили в отдельных квартирах (сда-
вая жильцам часть комнат внаем), хо-
дили с женами в шляпках в «Народный 
дом» на Шаляпина. Средний годовой за-
работок рабочего на электростанции со-
ставлял 447 рублей в месяц, на машино-
строительных заводах — 425 (в 1901 го-

ду средний рабочий получал в год 
201 рубль). Электрик на шахте Никита 
Хрущев имел костюм-тройку, мягкую ве-
люровую шляпу, на работу добирался из 
собственного домика на велосипеде.

В стране ежегодно издавалось 71 млн 
книг, выходило 440 ежедневных газет. 
Модные авторы, не в пример Достоевско-
му или Чехову, становились миллионера-
ми: не только Горький, Андреев, Куприн, 
но и Бунин, Мережковский, Арцыбашев 
считались людьми с достатком.

Но это кумиры прошлых поколений. 
В марте 1912 года вышла первая кни-
га Анны Ахматовой, чуть позже вто-
рой сборник Марины Цветаевой «Вол-
шебный фонарь» и четвертый сборник 
 Николая Гумилева «Чужое небо». Сен-
сация сезона 1912–1913 годов — футу-
ристы. Они воспринимаются одними 
как клоуны, другими — как наглые ха-
мы, для которых ничего не свято, эда-
кие панки 1912 года, и только немноги-
ми — как серьезные художники и поэ-
ты, которые прославят русское искус-
ство в мире. 

Помимо высокого искусства — Москов-
ского художественного театра, импера-
торского балета, художников «Мира ис-

кусства», «Бубнового валета» и «Голубой 
розы», бурно развивается массовое: ге-
рои — Нат Пинкертон и Антон Кречет, 
кинематограф, цирк. 

В Петербурге, Москве, Ярославской гу-
бернии начальное образование факти-
чески стало всеобщим. Всего в России из 
14 млн детей школьного возраста учи-
лось 8 млн. При тогдашних темпах разви-
тия образования к середине 1920-х годов 
четыре года школы должны были стать 
обязательными. 

Студенты хоть разок да наведывались 
в Венецию и Рим. Восстанавливались по-
сле поражения с Японией армия и флот. 
«Русские сезоны» Сергея Дягилева завое-
вывали Европу. Шаляпин исполнял «Боже 
царя храни!» в высочайшем присутствии. 

Страной управляло правительство во 
главе с компетентным и экономным Вла-
димиром Коковцовым. Дума была ме-
стом для дискуссий, но голосовала за пра-
вительственные законопроекты. Партия 
власти — октябристы почти гарантиро-
ванно обеспечивала правительственным 
проектам законов квалифицированное 
большинство голосов.

Крупнейший французский экономист 
Эдмон Тэри писал: «Если дела европей-

ских наций будут с 1912 по 1950 год ид-
ти так же, как они шли с 1900 по 1912 год, 
Россия в середине текущего века будет го-
сподствовать над Европой как в полити-
ческом, так и в экономическом и финан-
совом отношении» 

Революционные партии сникли. Эсе-
ры пребывали в шоке, после того как вы-
яснилось: руководитель их Боевой ор-
ганизации Евно Азеф — агент полиции. 
Социал-демократы грызлись друг с дру-
гом в эмиграции. Учебник по антипра-

вительственным организациям для офи-
церов жандармского корпуса упоминает 
Ленина — единожды («брат повешенно-
го Александра Ульянова, лидер больше-
виков совместно с Александром Богдано-
вым»). Интерес к политике в обществе — 
минимальный.

Большинство интеллигенции вняло 
словам Михаила Гершензона, опублико-

ванным в знаменитом сборнике «Вехи»: 
«Нельзя мечтать о слиянии с народом, бо-
яться его мы должны пуще всех козней 
власти и благословлять эту власть, кото-
рая одна своими штыками и тюрьмами 
еще ограждает нас от ярости народной». 

Российское государство впервые за 
полвека обладало мощными союзника-
ми, среди которых Англия и Франция. 
Армия полностью восстановлена и пере-
вооружена, на Балтике и Черном море 
строятся линкорные эскадры. 

И именно в 1912 году стабильность за-
кончилась. Недовольство возникает не 
тогда, когда угрожают настоящие голод, 
смута, война. Наоборот, протест — некий 
дополнительный бонус. Возникает ощу-
щение, что твой успех упирается в пото-
лок, обстоятельства мешают, надо что-то 
делать. Сытый человек больше голодного 
озабочен и планированием жизни, и чув-
ством собственного достоинства.

Казалось бы, в 1912-м: покупай сай-
ки от Филиппова, обедай в «Вене», сходи, 
послушай модного поэта Блока. Ан нет, 
всех интересует Григорий Распутин, не-
померные расходы великих князей и каз-
нокрадство. Так и дожили до февраля 
1917-го. Власть, почувствовав всякое от-
сутствие давления снизу, начинает рас-
поясываться, что немедленно вызывает 
ответное брожение.

Прошедшие осенью выборы в IV Думу 
общественность считала фальсифициро-
ванными. Из списков вычеркивали либе-
ральных кандидатов, с тем чтобы их жа-
лобы на нарушение избирательных прав 
рассматривались уже после выборов. 
И все равно новая Дума оказалась гораз-
до более оппозиционной, чем предыду-

относительный достаток позволял думать 
не только о куске хлеба и личной безопасности, 
но и о своей единственной жизни, 
о возможности самовыражения

лев лурье,
историк,Санкт-Петербург
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Студенты хоть разок да наведывались 
в Венецию и Рим. Восстанавливались по-
сле поражения с Японией армия и флот. 
«Русские сезоны» Сергея Дягилева завое-
вывали Европу. Шаляпин исполнял «Боже 
царя храни!» в высочайшем присутствии. 

Страной управляло правительство во 
главе с компетентным и экономным Вла-
димиром Коковцовым. Дума была ме-
стом для дискуссий, но голосовала за пра-
вительственные законопроекты. Партия 
власти — октябристы почти гарантиро-
ванно обеспечивала правительственным 
проектам законов квалифицированное 
большинство голосов.

Крупнейший французский экономист 
Эдмон Тэри писал: «Если дела европей-

ских наций будут с 1912 по 1950 год ид-
ти так же, как они шли с 1900 по 1912 год, 
Россия в середине текущего века будет го-
сподствовать над Европой как в полити-
ческом, так и в экономическом и финан-
совом отношении» 

Революционные партии сникли. Эсе-
ры пребывали в шоке, после того как вы-
яснилось: руководитель их Боевой ор-
ганизации Евно Азеф — агент полиции. 
Социал-демократы грызлись друг с дру-
гом в эмиграции. Учебник по антипра-

вительственным организациям для офи-
церов жандармского корпуса упоминает 
Ленина — единожды («брат повешенно-
го Александра Ульянова, лидер больше-
виков совместно с Александром Богдано-
вым»). Интерес к политике в обществе — 
минимальный.

Большинство интеллигенции вняло 
словам Михаила Гершензона, опублико-

ванным в знаменитом сборнике «Вехи»: 
«Нельзя мечтать о слиянии с народом, бо-
яться его мы должны пуще всех козней 
власти и благословлять эту власть, кото-
рая одна своими штыками и тюрьмами 
еще ограждает нас от ярости народной». 

Российское государство впервые за 
полвека обладало мощными союзника-
ми, среди которых Англия и Франция. 
Армия полностью восстановлена и пере-
вооружена, на Балтике и Черном море 
строятся линкорные эскадры. 

И именно в 1912 году стабильность за-
кончилась. Недовольство возникает не 
тогда, когда угрожают настоящие голод, 
смута, война. Наоборот, протест — некий 
дополнительный бонус. Возникает ощу-
щение, что твой успех упирается в пото-
лок, обстоятельства мешают, надо что-то 
делать. Сытый человек больше голодного 
озабочен и планированием жизни, и чув-
ством собственного достоинства.

Казалось бы, в 1912-м: покупай сай-
ки от Филиппова, обедай в «Вене», сходи, 
послушай модного поэта Блока. Ан нет, 
всех интересует Григорий Распутин, не-
померные расходы великих князей и каз-
нокрадство. Так и дожили до февраля 
1917-го. Власть, почувствовав всякое от-
сутствие давления снизу, начинает рас-
поясываться, что немедленно вызывает 
ответное брожение.

Прошедшие осенью выборы в IV Думу 
общественность считала фальсифициро-
ванными. Из списков вычеркивали либе-
ральных кандидатов, с тем чтобы их жа-
лобы на нарушение избирательных прав 
рассматривались уже после выборов. 
И все равно новая Дума оказалась гораз-
до более оппозиционной, чем предыду-

щая. Уже через 3 года, в 1915-м, там обра-
зуется антиправительственное большин-
ство — «Прогрессивный блок».

Для левых гораздо важнее выборов ста-
ли события в Бодайбо на притоке Лены. 
Там несколько тысяч рабочих занима-
лись добычей золота. В 20–60-метровые 
шахты спускались по вертикальным об-
леденелым лестницам, работали по ко-

лено в воде. После смены в сырых робах 
шли по лютому холоду несколько верст 
до бараков. За год на каждую тысячу че-
ловек приходилось 700 травм.

29 февраля 1912 года началась стачка; 
к середине марта бастовало 6 тысяч чело-
век. Требования экономические: семей-
ным — отдельная комната; не увольнять 
зимой; ввести выходные по воскресеньям 
и двунадесятые праздники; к рабочим об-
ращаться не на ты, а на вы и т.д. После то-
го как стачечный комитет был арестован, 
3 тысячи человек отправились на прииск 
Преображенский, чтобы пожаловаться на 
хозяев и полицию находившемуся там то-
варищу прокурора. Войска, вызванные 
хозяевами, расстреляли шествие, резуль-
тат — 500 убитых и раненых.

Дума подала депутатский запрос. От-
вечая на него, министр внутренних дел 
Александр Макаров сообщал: «Когда, по-
терявши рассудок, под влиянием злост-
ной агитации, толпа набрасывается на 
войска, тогда войску не остается ничего 
делать, как стрелять. Так было и так будет 
впредь…» Как это часто бывает, запомни-
лась последняя фраза.

В вопросе о виновниках Ленского рас-
стрела неожиданно сошлись правые и ле-
вые. Компания, владевшая приисками, 
принадлежала англичанам, а управля-
лась евреями: две нации, равно враждеб-
ные черносотенцам. Поэтому за создание 
специальной думской комиссии выска-
зался знаменитый «жидоед» депутат Ни-
колай Марков-2-й. А возглавил расследо-
вание депутат Александр Керенский, до-
бившийся оправдания стачечников и на-
казания виновников расстрела. Ленские 
события сделали Керенскому имя.

С 1912 года пресса начинает обсуждать 
две темы, которые в конце концов ста-
нут для самодержавия роковыми. 9 мар-
та в Думе выступает харизматик и дуэ-
лянт, лидер октябристов Александр Гуч-
ков: «Вы все знаете, какую тяжелую дра-
му переживает Россия. В центре этой дра-
мы — загадочная трагикомическая фи-
гура, точно выходец с того света или пе-

режиток темноты веков. Какими путями 
этот человек достиг центральной пози-
ции, захватив такое влияние, перед кото-
рым склоняются высшие носители госу-
дарственной и церковной власти». Отны-
не имя Григория Распутина в центре об-
щественного внимания. В том же году по-
является сенсационный компрометиру-
ющий самиздат — переписка Распутина 
с государыней и великими княжнами.

Второй персонаж, ставший тяжелой ги-
рей для судьбы самодержавия — воен-
ный министр Владимир Сухомлинов. 
Все тот же Гучков обвиняет его в покрови-
тельстве некоему полковнику Мясоедо-
ву — темному дельцу, связанному с Гер-
манией. Через 3 года Мясоедова расстре-
ляют за шпионаж, а Сухомлинова поса-
дят в Петропавловскую крепость.

Наконец, 1912 год время ознамено-
ван массовыми стачками на столичных 
заводах. В 1911 году политических ста-
чек в стране правительство насчитало 24, 
а в 1912 — 1300.

«Так было, так будет»? Нет уж, будет не 
по-вашему. Главными требованиями за-
бастовщиков становятся не повышение 
расценок, а вежливое обращение. Басту-
ют против произвола, тыканья, хамства. 
«У нас в отделе начальство не стесняется 
в выражениях, и в обращении с рабочи-
ми трехэтажная ругань — постоянное яв-
ление. Мастер Арсеньев, как передают, 
не считает нужным называть рабочих по 
фамилии или имени, а просто свистит, 
и, если тот, к кому относился этот свист, 
не является своевременно, ему пишется 
штраф. Нечего сказать — вежливое обра-
щение!» — из заметки рабочего Патрон-
ного завода. 

Слова петиции рабочих Николаю II 
9 января 1905 года (события эти, как из-
вестно, были спровоцированы произво-
лом мастера патронной мастерской Пу-
тиловского завода): «Над нами надруга-
ются, в нас не признают людей, к нам от-
носятся как к рабам, которые должны 
терпеть свою участь и молчать» — отно-
сятся, несомненно, прежде всего к масте-

рам, столкновения которых с рабочими 
были повседневными.

Большевики не врут: их «Правда», кото-
рая начала выходить 5 мая 1912 года, дей-
ствительно сразу же стала популярна на 
заводах. Газета напоминала социальную 
группу в интернете — она была запол-
нена рассказами о грубости конкретных 
мастеров. Такая «хроника текущих собы-
тий» на промышленных предприятиях 
столицы.

В 1909 году Столыпин говорил: «Дай-
те государству 20 лет покоя внутренне-
го и внешнего, и вы не узнаете нынеш-
ней России». В 1929 году началась ста-
линская революция — коллективиза-
ция, индустриализация, культурная ре-
волюция. 

1912-й — точка перелома — первый 
год настоящего кризиса столыпинской, 
относительно благополучной России. От-
носительный достаток позволил думать 
не только о куске хлеба и личной без-
опасности, но и о своей единственной 
жизни, о возможности самовыражения. 
Заскорузлый режим не позволял актив-
ному меньшинству проявить себя вну-
три сложившейся системы.

И фельдшеры, рабочие, унтер-офице-
ры, которые через 10 лет станут коман-
дармами, наркомами, красными дирек-
торами, становились активными и не-
примиримыми врагами императорской 
России.

Вплоть до 1914 года обстановка накаля-
лась, но путь к компромиссу еще был от-
крыт. Однако с началом войны страна во-
шла в штопор. То, чего боялись в 1912-м 
и кадеты, и октябристы, и авторы сбор-
ника «Вехи», совершилось.  n n

относительный достаток позволял думать 
не только о куске хлеба и личной безопасности, 
но и о своей единственной жизни, 
о возможности самовыражения

1 Сенсация сезона–1912/1913 года — 
футуристы. Владимир Владимирович 
маяковский (стоитвцентресправа) в студии 
художника Николая Кульбина. 1912 год

2 заседание IV Государственной думы. 
1912 год

3 здание телефонной станции в перми. 
1912 год 

4 Начало века — время расцвета русского 
балета. Эскиз леона Бакста к спектаклю 
«послеполуденный отдых фавна». 1912 год

5 евно Азеф, революционер-провокатор, 
один из руководителей партии эсеров 
и одновременно агент полиции

6 Тела рабочих, убитых во время ленского 
расстрела 4 апреля 1912 года

7 земская школа. 1908–1912 годы

8 Фрейлина императрицы Александры 
Федоровны — Анна Вырубова (перваяслева) 
с Григорием распутиным и его почитателями

1 6
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 Бегом от мороза
Пока страна изнывала от холода, самые стойкие (По данным минсПорттуризма россии, 1,5 млн  
человек) сражались с морозом на лыжах. «огонек» встретился с участниками «лыжни россии – 2012»  
и сПросил: зачем вообще в такой холод вставать на лыжи?

Надежда казанская,33года,мамачетырехдетей;
сын Вячеслав,4месяца

Мы на даче живем постоянно, нас такими холода-
ми не испугаешь. Муж только переживал, как бы 
я Славика не заморозила. Но я решила, что пора 
уже сына к спорту приобщать. Я сама с детства лы-
жами занимаюсь, папа мой, а ему уже 75, каждый 
год в «Лыжне» участвует. В общем, и Славику по-
ра. Хотя на самом деле ничего страшного: автобус 
в трех минутах ходьбы теплый стоял, я перед стар-
том Славика покормила, потом знакомым роди-
телям отдала, а сама на старт пошла. Во время гон-
ки, правда, переживала немного: как он там, в ав-
тобусе, не плачет ли? Но в итоге обошлось без про-
блем. Ему, кажется, даже понравилось. 

4
Владимир поселенов,37лет,заместительначальникаУФСИН
поМосковскойобласти

петр елизаров,64года,военныйпенсионер снежана Власова,38лет,лаборантшколы№21(Ногинск);
сын илья,11лет,ученик5-гокласса

Зачем? Да если я в прорубь на Крещение не ныр-
ну или зимой на лыжи не встану, то я — не я! 
А эта «Лыжня» для меня уже пятая. Больше все-
го запомнилась та, когда я два года назад в вип-
забеге участвовал. Тогда на финише удалось па-
рой слов с министром спорта Мутко перекинуть-
ся. Я говорю: так и так, мол, работаю начальни-
ком в Икшанской воспитательной колонии, мож-
но с вами сфотографироваться? Чтобы воспитан-
никам нашим показать и на здоровый образ жиз-
ни настроить. Он согласился. А потом удалось до-
говориться о создании в колонии филиала детско-
спортивной школы по лыжам. На территории 
лыжню сделали, каток залили. С инвентарем, 
правда, проблемы: на 120 человек всего 10 пар 
лыж. Но ничего: составили график, кто и когда ка-
тается, как-то выкрутились.

Я спорту предан фанатично: зимой на лыжах хо-
жу, летом на велосипеде езжу, еще и тренажер-
ный зал постоянно посещаю. Спорт — это са-
мое важное, что у меня есть, ничего другого и не-
ту. За 30 лет службы в армии, я и на Шпицбергене 
по камням на лыжах катался, на Камчатке вокруг 
вулканов на велосипеде. А на «Лыжне России» вы-
ступаю уже в восьмой раз. Все мне тут нравится, 
только к людям относятся плохо. Ну что это такое: 
в помещении, где переодеваются, пол бетонный, 
холодина страшная, врагу не пожелаешь! И каж-
дый год так, ничего не меняется. Да и сама гонка 
как-то не продумана, толпа, все толкаются. Не лю-
блю я этого. Поэтому и катаюсь отдельно ото всех. 
Гонка еще не началась, а я свои 10 км уже прошел. 
Сейчас пойду спокойно переоденусь — и домой. 
А они пусть без меня катаются. 

Для нас каждая такая гонка — праздник, мы ее 
всегда очень ждем. Какая там погода на улице, не-
важно, все равно ни одного старта не пропустим. 
Когда Илюша во 2-м классе учился, я его первый 
раз на гонку вытащила. Все переживала: сможет 
ли, не рано ли. Просто мы его как учим: если на 
старт вышел, то обратной дороги нет. Можешь — 
не можешь, а пройти всю дистанцию обязан. Он 
мальчик, его по-другому воспитывать нельзя. 
Я смотрю, некоторые своих детей поощряют, ког-
да те дистанцию срезают или еще мухлюют как-
то. А мне это непонятно: какой смысл тогда вооб-
ще в гонке? В прошлый раз, кстати, еще и пого-
да ужасная была: дождь со снегом. Но мы справи-
лись: промокли насквозь, но до финиша дошли. 
И это главное. 

 «на 120 человек было 
10 пар лыж»

 «холодина страшная, 
врагу не пожелаешь»

 «главное, что до финиша 
дошли»1 2 3
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 Бегом от мороза
Пока страна изнывала от холода, самые стойкие (По данным минсПорттуризма россии, 1,5 млн  
человек) сражались с морозом на лыжах. «огонек» встретился с участниками «лыжни россии – 2012»  
и сПросил: зачем вообще в такой холод вставать на лыжи?

Надежда казанская,33года,мамачетырехдетей;
сын Вячеслав,4месяца

Владимир карпов,60лет,писатель;женататьяна,31год;
дочьВасилиса,1годи10месяцев

алексей Ченосов,46лет,телеоператор

Мы на даче живем постоянно, нас такими холода-
ми не испугаешь. Муж только переживал, как бы 
я Славика не заморозила. Но я решила, что пора 
уже сына к спорту приобщать. Я сама с детства лы-
жами занимаюсь, папа мой, а ему уже 75, каждый 
год в «Лыжне» участвует. В общем, и Славику по-
ра. Хотя на самом деле ничего страшного: автобус 
в трех минутах ходьбы теплый стоял, я перед стар-
том Славика покормила, потом знакомым роди-
телям отдала, а сама на старт пошла. Во время гон-
ки, правда, переживала немного: как он там, в ав-
тобусе, не плачет ли? Но в итоге обошлось без про-
блем. Ему, кажется, даже понравилось. 

Мы решили традицию поддержать: последние 
три года регулярно в гонке участвуем, а доч-
ку оставить не с кем было. С женой у нас разни-
ца большая — 29 лет. Но она за мной все равно 
угнаться не может: я на руках ходить могу, пере-
вороты делать. А все потому, что в Сибири вы-
рос, все зимы на лыжах провел. В Якутии, пом-
ню, в минус 40 на трассу выходишь и нормаль-
но. А в Москве уже в минус 20 лицо прихваты-
вает. Детей своих (их трое у нас) тоже стараюсь 
спортом увлечь. Но со старшими не получает-
ся: им бы только в интернете сидеть. На Васили-
су вся надежда. Она у нас активная, жуть. В этот 
раз, чтобы на стоянку перед «Лыжней» проехать, 
машины досматривали. Меня и спрашивают: но-
жи, пистолеты, бомбы есть? Я так посмотрел на 
Василису, улыбнулся и говорю: ага, бомба одна, 
зато атомная.

Мой девиз: не бывает плохой погоды — бывает 
неподходящая одежда. В этот раз хотел знакомо-
го священника, отца Вячеслава, к «Лыжне» при-
влечь: его недавно одна прихожанка на это дело 
подбила. Но он не смог — работа. В итоге один по-
ехал. Вернее, как. У нас из Мытищ автобусы орга-
низованы были, человек 200 всего собралось. Но 
у меня впечатление сложилось, что некоторые не 
готовы к такой погоде, могли и пальцы отморо-
зить, и носы с ушами. Еще отметил, что многие 
с маленькими детьми приехали. Я свою дочку, ей 
7 лет, тоже думал взять, но решил, что она не смо-
жет. Жена? Жена махнула рукой, не любит она 
это дело. Один раз пошли с ней на лыжах в лес, 
так упала, попой стукнулась, заплакала. Для нее 
«Лыжня» — это день пропал. А для меня… Все луч-
ше, чем если б я на рыбалку пошел или с пивом 
у телевизора сел. 

 «Пора уже сына к спорту 
приобщать»

 «могу даже на руках 
ходить»

 «жена не любит 
это дело»4 5 6

ФотоЮлия Лисняк
Текст александр Беляев

Для нас каждая такая гонка — праздник, мы ее 
всегда очень ждем. Какая там погода на улице, не-
важно, все равно ни одного старта не пропустим. 
Когда Илюша во 2-м классе учился, я его первый 
раз на гонку вытащила. Все переживала: сможет 
ли, не рано ли. Просто мы его как учим: если на 
старт вышел, то обратной дороги нет. Можешь — 
не можешь, а пройти всю дистанцию обязан. Он 
мальчик, его по-другому воспитывать нельзя. 
Я смотрю, некоторые своих детей поощряют, ког-
да те дистанцию срезают или еще мухлюют как-
то. А мне это непонятно: какой смысл тогда вооб-
ще в гонке? В прошлый раз, кстати, еще и пого-
да ужасная была: дождь со снегом. Но мы справи-
лись: промокли насквозь, но до финиша дошли. 
И это главное. 

 «главное, что до финиша 
дошли»
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Письмачитала
Екатерина Алферьева

Главное — размер
Еще не дочитал до конца, но уже хочется 
поделиться впечатлениями — у Мих. Ми-
халыча ренессанс. Он всегда хорош, но 
это бриллианты размером с жемчужины!

wentille

Жертвы стереотипов
Как живучи стереотипы: на юге сиесты, 
а в Германии работяги. Источником этих 
стереотипов выступают сами немцы, со 
спесью смотрящие не только на соседей, 
но и друг на друга. Реальные проблемы 
гораздо сложнее. Могу судить, посколь-
ку живу и работаю в Испании уже много 
лет, а до этого работал в Германии. Про-
блема в разных подходах к ведению биз-
неса, в разной культуре бизнеса, в отно-

Кто поможет?
Скоро в России не останется врачей, 
 способных оказывать помощь, так как 
вместо оказания помощи теперь от вра-
ча требуется оказание услуг по стандар-
ту, за отклонение от которого будут на-
кладываться штрафные санкции. При 
этом под стандартом медицинской по-
мощи в соответствии с «основами охра-
ны» понимается некий произволь-

история повторяется
Думаю, для полноты картины было бы 
нелишне вспомнить — история повто-
рилась спустя 20 лет. Я не знаток фут-
больных фактов, но прекрасно помню, 
как после чемпионата Европы 1988 го-
да (как раз начал приоткрываться желез-
ный занавес) лучшие европейские клу-
бы боролись за игроков сборной СССР. 
Высокая стоимость трансферов первой 
волны из СССР никого не удивляла — 
уровень их игры на ЧЕ-88 и ЧМ-86 был 

Над чем смеетесь?
К сожалению, я был на этом спектакле. 
Это не «уроки литературы», а ее уничто-
жение. Скажу откровенно, сначала мы 
смеялись. И только в перерыве «включи-
лись мозги». Первое действие было трех-
кратным повторением начала «Кремлев-
ских курантов». Действительно смеш-
но: курьезные повороты, Дзержинский-
кентавр, Ленин-женщина и т.д. Но ког-
да подумаешь: ведь Ленин был гениаль-
ным человеком, это при том, что причи-
нил много зла, при том, что хотел «как 
лучше», и, главное, при том, что за ним, 
за его именем — страна, люди, которые 
в его мечту поверили, и потом, это на-
ша история. Умные люди, уважающие 

Это и есть надежда, сэр
№ 5ЧтодумаетЖванецкийвмомент,когдаумногихмыслипутаютсявголове

ремонт евро
№ 4 ЕленаКотоваотом,какЕвропапытаетсягаситькризисевро

страхуйся — и лечи
№ 5 КириллЖуренковотом,чтоРоссияготовитсялицензироватьврачейистраховатьихответственность

Не евростандарт
№ 5 АлександрБеляевотом,почемуевропейскимклубамненужнынашифутболисты

Ленин будит жуть
№ 5 ЯнЛевченкоопостановкеДмитрияКрымова«Горки-10»

сердце и камень
№ 5 НатальяРадуловаопретензияхКольчугинонато,чтобыстатьместомпаломничествамолодоженов

Где Жванецкий?
В предвыборном угаре Михал Михалы-
ча, похоже, вычеркнули из эфира, чтобы 
ненароком не пошутил, не так расставил 
акценты... А ведь может! Как всегда, тон-
ко и изящно!

red_blue_white

искрометно, емко
Вчера дали наконец концерт Жванецко-
го. Искрометно, емко, точно. «Что вы ко 
мне пристали, что я помню, я не помню, 
я не могу забыть». Но Михал Михалыча 
надо слушать, читать его менее удобно. 
Хотя и за это спасибо.

etourneao

шении к общественному сектору, что вы-
ливается в существование гигантской те-
невой экономики в Испании и, думаю, 
меньшей, но существенной, в Италии. 
Недополучение налогов от теневой эко-
номики в Испании превышает дефицит 
бюджета. Так что дело не в том, что од-
ни работяги, а другие лентяи, а в том, что 
хотя никому не нравится платить нало-
ги, но одни понимают это как необходи-
мость, направленную на общественное 
благо, а другие — что платят лохи. 

Одна из важных проблем, связанных 
с упомянутыми агентствами, состоит 
в том, что основными акционерами этих 
агентств выступают фонды и финансо-
вые организации, потребляющие их про-
дукцию. Здесь встает вопрос о конфликте 
интересов. Сами музыку заказываем и са-
ми девушку танцуем.

RomanBrigadir

ный набор взятых с потолка усреднен-
ных  показателей частоты применения 
услуг, препаратов и чего-то неизвестно-
го иного.

140451m
Пожалейте народ
Или судьба такая у нас, живущих в Рос-
сии,— точно город Глупов: за что ни 
возьмутся нами управляющие — все че-
рез одно место! Ну практически уничто-
жили все, к чему прикоснулись, оставь-
те хотя бы медицину в покое, и так по-
мощь населению выродилась уже в зна-
харство! Лечить не могут; диагноз пра-
вильный — проблема; анализы практи-
чески бесполезные и лишние, вдобавок 
дорогие, и это все будет безумно дороже; 
раз в эту сферу залезает страховая ма-
фия! Окститесь!

doctorjecur

высочайшим, и они уже были настоящи-
ми звездами — Заваров, Беланов, Даса-
ев... Помню, стоимость Игоря Шалимо-
ва уступала только одному гению — Ро-
берто Баджо. 

В итоге кто же из целой сборной су-
мел тогда заиграть в свою реальную си-
лу? Может быть, только Алексей Михай-
личенко...

Не знаю внутренней кухни этого во-
проса, но думаю — параллели слишком 
очевидны. 

ДмитрийКостяев

Куда расти
В хоккее мы — законодатели моды вме-
сте с родоначальниками. А в футболе до-
браться до европейского клуба — верх 
мечтаний. Дальше некуда расти. Нет вну-
треннего стимула работать через силу, 
все равно денежки капают.

etourneao
себя, не издеваются над своей страной 
и ее людьми. Если врага так унизить, то 
и твои разумные аргументы против него 
теряют смысл и значение. Ленин очень 
изменил судьбу моих предков, конечно, 
к худшему. И я буду с ним спорить, буду 
говорить своим детям и внукам, что бы-
ло не так, но я буду относиться к Ленину 
с уважением, иначе они перестанут ува-
жать себя и свою Родину.

Теперь об остальной части. Это еще ху-
же. Взяты самые дорогие для русского че-
ловека сюжеты: «война и гибель за Ро-
дину» на ней русских девушек («А зори 
здесь тихие»); «быт и жизнь», скажу от-
кровенно, довольно благополучного пе-
риода жизни нашей страны или ее части 
(«В поисках радости»); наконец, «отноше-
ние к смерти», которое продемонстриро-
вал режиссер при извращении очеред-
ной пьесы — «Оптимистической траге-
дии». Это опоры, на которых стоит наш, 
да и любой, социум. Должен стоять, если 
мы уважающие себя люди. Думаю, затея 
удалась. Публика эту отравленную пилю-
лю проглотила. 

czerniac

опыт Лас-Вегаса
А почему бы кольчугинцам не внедрить 
в России загсы в стиле лас-вегасских 
drive through wedding chapels, где мож-
но зарегистрировать брак через окош-
ко, не выходя из машины? Тоже романти-
ка в своем роде, и практично притом. По-
моему, такое заимствование из прогрес-
сивного Запада могло бы вызвать ажио-
таж у молодоженов из городов вокруг 
Кольчугино и даже подтолкнуть кое-кого 
жениться, чисто по приколу.

lida_tulare
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Тв не месТо для дебаТов
Пять кандидатов в Президенты замелькали на телеэкране. какими они заПомнятся избирателям? 

лариса бесфамильная

 Н
ачало предвыборной кампа-
нии показывает, что после 
ее окончания одного дня 
тишины будет явно недоста-
точно — захочется минимум 
недели. И это еще при том что 
теледебаты, стартовавшие 

6 февраля, пока шли только на Первом 
канале (два раза в неделю) и немного на 
«России 24». На ТВ Центре они начались 
лишь 15 февраля, а на «России 1» появят-
ся аж с 27 февраля. 

Но помимо теледебатов были еще аги-
тационные ролики, сюжеты в новостных 
и итоговых программах… Три канди-
дата — Жириновский, Зюганов и Миро-
нов — неожиданно пришли к согласию 
по разным вопросам и весь предвыбор-
ный запал направляют против двух дру-
гих — Путина и Прохорова. 

Дебаты без Путина  Пока другие 
кандидаты дебатируют, премьер-министр 
Владимир Путин, отказавшийся от 
участия в дебатах, трудится: проводит 
селекторные совещания, отчитывает 
губернаторов, заботится о замерзающих 
людях… — что охотно освещает телевиде-
ние. Остальные кандидаты недовольны 
неравенством в эфире и хотят добиться та-
ких же прав, какие есть у раба на галерах.

Отказ от дебатов главного претенден-
та вызвал отказы Михаила Прохорова 
и Сергея Миронова дискутировать с его 
доверенными лицами, а сама тема обсуж-
дается всеми кандидатами. 

В «Вестях в субботу» показали, как Жи-
риновский посетил один из загсов и объ-
яснил молодоженам: «Здесь не может 
стоять доверенное лицо жениха или до-
веренное лицо невесты. Только в своем 
личном качестве».

Другие кандидаты представляли, что 
они сказали бы Путину. Так, Геннадий 
Зюганов на Первом канале спросил Ми-
хаила Прохорова: «Если бы здесь стоял 
господин Путин… какой вопрос вы зада-
ли бы ему?» 47-летний Прохоров сформу-
лировал свой вопрос так: «Может быть, 
хватит? Дайте дорогу молодым…» 

Мишень Прохоров  Возраст Прохоро-
ва и его заявления, что к управлению 

страны придут молодые и успешные 
люди,— болезненная тема для ветеранов 
президентской гонки. Во время дебатов 
на канале «Россия 24» Зюганов с Жири-
новским начали доказывать преиму-
щества своих преклонных лет — какие 
великие люди в их возрасте чего достиг-
ли: Сталин, Черчилль, Рузвельт, Дэн Сяо-
пин, де Голль… А от молодых — Чубайса, 
Кириенко — одни дефолты. На Первом 
канале Геннадий Зюганов привел Прохо-
рову другие примеры: «Гитлер и Наполе-
он были в вашем возрасте, и, кстати, оба 
плохо кончили». Зюганов как-то забыл, 
что Ленин в возрасте Прохорова, в 47 лет, 
совершил Октябрьскую революцию.

Понятно, что Зюганов и Прохоров об-
ращаются к разным аудиториям. Телеви-
дение показывало, как Зюганов в жиле-
те и галстуке с преобладанием красного 
цвета общался со своими избирателями 
на Павлопосадской платочной мануфак-
туре (был полный зал, забитый старика-
ми), а Прохоров на «Сапсане» ездил в Пе-
тербург поговорить с молодыми — он за 
развитие высоких технологий. Ну не за 
низкие же технологии выступать Прохо-
рову с его-то ростом! 

На молодую аудиторию была направ-
лена и программа «Прожекторперисхил-
тон» с участием Михаила Прохорова. Там 
не имели права обсуждать кандидатов 
и их программы, поэтому разговаривали 
с Прохоровым как с президентом Союза 
биатлонистов России. Иван Ургант уточ-
нил: «Действующий, и никто не дума-
ет сместить вас с этой должности». В про-
грамме поговорили о гонке преследова-
ния 4 марта, упомянули стрельбу по от-
крепительным талонам (когда биатлони-
сты отстрелялись, допустим, в Лиллехам-
мере и бегут стрелять в Инсбрук). 

Президент Союза биатлонистов Про-
хоров стал отличной мишенью, по кото-
рой без промаха бьют Зюганов с Жири-
новским. Такой подарок для них — оли-
гарх идет в президенты. «Сначала Кремль 
назначил вас олигархом,— объяснил на 
Первом канале Геннадий Андреевич Ми-
хаилу Дмитриевичу,— теперь назначил 
кандидатом. Под вас даже зачистили Яв-
линского». «Прохоров — бессовестный 
человек,— говорил уже за глаза Жири-
новский в эфире ”России 24“,— …никог-
да не был депутатом, ни одного дня не за-
нимался политикой, ничем не управлял, 

только хапал, хапал, хапал. Он — канди-
дат в президенты. Это что — страна су-
масшедших за него голосовать будет?» 
Чуть позже он заметил: «У меня осёл на 
даче — Прошка зовут». 

К ослу мы еще вернемся, а пока вер-
немся к нашим кандидатам. Удивитель-
ное зрелище представляли собой деба-
ты Зюганова и Прохорова. Лидер компар-
тии привык дискутировать с такими же 
демагогами, как и он: Жириновским, Ми-
роновым. А тут напротив него стоял чело-
век, который задавал конкретные вопро-
сы и требовал конкретные ответы. Зюга-
нов выглядел совершенно растерянным 
и непрерывно повторял: «Кто вас научил 
так хамить?», «Я не хочу отвечать на во-
просы этого господина. Он просто закон-
ченный хам», «Господин Прохоров, с та-
ким ростом не следует хамить», «Я впер-
вые участвую в дебатах, где довольно вы-

сокий человек так гнусно и подло себя ве-
дет на Первом телеканале».

В отличие от «хама» Прохорова, Зюга-
нов вел себя интеллигентно: называл со-
перника жуликом и говорил о наворо-
ванных им миллиардах. 

Когда дошли до национализации, Про-
хоров обвинил Зюганова в том, что ком-
мунисты собираются все отобрать. Ответ 
лидера КПРФ был логичным: «Мы ниче-
го не собираемся отбирать. Вот у вас отбе-
рем, это точно».

зюг-зюг неуДачи  Геннадий Зюганов 
заготовил шутку про Михаила Прохо-
рова, которую, видимо, считает очень 
удачной, поэтому повторяет на разных 
эфирах. Сказал ее и самому олигарху: 
«Вы хотите на ё-автомобиле въехать 
ё-президентом в ё-Кремль, чтобы страна 
ёкнулась». 

Своеобразность юмора главного ком-
муниста можно было ощутить во время 
новой передачи Ксении Собчак на кана-
ле «Дождь», первым гостем которой он 
и стал. (Смешно, что, когда на следую-
щий день Жириновский с Зюгановым на 
канале «Россия 24» заговорили о телеви-

дении, Геннадий Андреевич высказал-
ся против «Дома-2», а Владимир Вольфо-
вич согласился: «Эта Ксюша Собчак — вы-
гнать ее».) 

В программе «Собчак живьем» гово-
рят обо всем, кроме выборов. И там вы-
яснилось, что у Геннадия Зюганова вы-
шло несколько сборников анекдотов. 
Он представил четвертый сборник «Но-
вые 100 с хвостиком» и рассказал смеш-
ной, на его взгляд, анекдот про себя и Пу-
тина: «Приходит Путин в Думу. Отчитал-
ся и пошел в парикмахерскую. Там краси-
вая блондинка его стрижет, сама ножни-
цами: клац-клац, зюг-зюг, зюг-зюг, клац-
клац… Он говорит: ”Кончай, Зюганов вот 
тут у меня уже сидит!“ (проводит рукой 
по шее). Она говорит: ”А мне очень удоб-
но. Я — зюг, у вас все волосы дыбом вста-
ют — так удобно стричь“». Возникла пау-
за. «Ну что вы не улыбаетесь? — спросил 
Ксению рассказчик.— Хороший анекдот, 
интересный». 

Новая программа показала, что как лю-
ди кандидаты могут быть еще меньше 
интересны, чем как политики. Зюганов, 
привыкший говорить лозунгами и штам-
пами, был не способен рассказать о себе. 
Более того, обнаружилась одна его сла-
бость. Ксения Собчак подарила ему букет 
цветов, зная, что он любитель, сам вы-
ращивает. «У меня в саду 100 видов цве-

Как люди кандидаты в президенты 
могут быть еще менее интересны,  
чем как политики

дебаты Геннадия 
Зюганова 
с владимиром 
Жириновским  
были похожи  
на договорной матч
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сокий человек так гнусно и подло себя ве-
дет на Первом телеканале».

В отличие от «хама» Прохорова, Зюга-
нов вел себя интеллигентно: называл со-
перника жуликом и говорил о наворо-
ванных им миллиардах. 

Когда дошли до национализации, Про-
хоров обвинил Зюганова в том, что ком-
мунисты собираются все отобрать. Ответ 
лидера КПРФ был логичным: «Мы ниче-
го не собираемся отбирать. Вот у вас отбе-
рем, это точно».

Зюг-Зюг неудачи  Геннадий Зюганов 
заготовил шутку про Михаила Прохо-
рова, которую, видимо, считает очень 
удачной, поэтому повторяет на разных 
эфирах. Сказал ее и самому олигарху: 
«Вы хотите на ё-автомобиле въехать 
ё-президентом в ё-Кремль, чтобы страна 
ёкнулась». 

Своеобразность юмора главного ком-
муниста можно было ощутить во время 
новой передачи Ксении Собчак на кана-
ле «Дождь», первым гостем которой он 
и стал. (Смешно, что, когда на следую-
щий день Жириновский с Зюгановым на 
канале «Россия 24» заговорили о телеви-

дении, Геннадий Андреевич высказал-
ся против «Дома-2», а Владимир Вольфо-
вич согласился: «Эта Ксюша Собчак — вы-
гнать ее».) 

В программе «Собчак живьем» гово-
рят обо всем, кроме выборов. И там вы-
яснилось, что у Геннадия Зюганова вы-
шло несколько сборников анекдотов. 
Он представил четвертый сборник «Но-
вые 100 с хвостиком» и рассказал смеш-
ной, на его взгляд, анекдот про себя и Пу-
тина: «Приходит Путин в Думу. Отчитал-
ся и пошел в парикмахерскую. Там краси-
вая блондинка его стрижет, сама ножни-
цами: клац-клац, зюг-зюг, зюг-зюг, клац-
клац… Он говорит: ”Кончай, Зюганов вот 
тут у меня уже сидит!“ (проводит рукой 
по шее). Она говорит: ”А мне очень удоб-
но. Я — зюг, у вас все волосы дыбом вста-
ют — так удобно стричь“». Возникла пау-
за. «Ну что вы не улыбаетесь? — спросил 
Ксению рассказчик.— Хороший анекдот, 
интересный». 

Новая программа показала, что как лю-
ди кандидаты могут быть еще меньше 
интересны, чем как политики. Зюганов, 
привыкший говорить лозунгами и штам-
пами, был не способен рассказать о себе. 
Более того, обнаружилась одна его сла-
бость. Ксения Собчак подарила ему букет 
цветов, зная, что он любитель, сам вы-
ращивает. «У меня в саду 100 видов цве-

тов»,— гордо сказал кандидат в прези-
денты, но при этом не смог ответить, ка-
кие цветы в букете и главное — боялся 
признаться, что не знает. Чуть позже ве-
дущая спросила его о другом: «Знаете, 
что такое троллинг?» — «Знаю».— «Что та-
кое?» — «Давайте следующий вопрос». 

Когда в интерактивной передаче раз-
дался звонок в студию, молодой зритель 
совершенно верно подметил: «Генна-
дий Андреевич, почему вы боитесь пока-
заться слабым или не знающим? Почему 
нельзя было ответить: ”Ксюша, да я пер-
вый раз вижу эти цветы“? Вы все время 
пытаетесь сменить тему и рассказываете 
о каких-то достоинствах. Пропадает дове-
рие к вам». 

договорняки  Наверное, надо что-то 
сказать о программах кандидатов. Но 
ничего нового сказать невозможно, мы 
все это слышали, и не раз: повышение 
пенсий, понижение цен, борьба с кор-
рупцией, национализация, строитель-
ство жилья, доплаты за рождение детей… 
Удивительным оказалось единодушие 
трех кандидатов. Дебаты Жириновского 
с Зюгановым на «России 24» и Зюганова 
с Мироновым на Первом канале были по-
хожи на договорные матчи в футболе. 

Жириновский объявил: «Всем гражда-
нам России говорю: если не изберете ме-
ня президентом, и может быть, даже Ген-
надия Андреевича (то есть он был согла-
сен и на такой вариант.— ”О“), обязатель-
но уже в марте — апреле повысят пенси-
онный возраст». 

Чуть позже Владимир Вольфович, 
объясняя, против кого настроены лю-

ди, неожиданно оговорится: «…Не про-
тив частной собственности, а против 
них: Чубайс, Явлинский, Зюганов… 
Ой, извините, как его, Прохоров. Генна-
дий Андреевич никакого отношения не 
имеет. Просто фамилий много сейчас, 
и они все в голове».

На этой встрече Жириновский назвал 
Миронова «тихой овечкой». Зюганов 
не возразил. Но дальше на дебатах Зю-
ганова с Мироновым выяснилось, что 
и с тихой овечки можно взять шерсти 
клок. Они оба оказались едины в борь-
бе с правым курсом («либеральные идеи 
во всем мире обанкротились») и в жела-
нии сделать выборы честным. «Я сейчас 
в прямом эфире даю установку,— поч-
ти как Кашпировский, произнес Сергей 
Миронов,— установку для моих товари-
щей по партии, которые будут организо-
вывать наблюдателей: на каждом изби-
рательном участке блокироваться с на-
блюдателями от КПРФ».

Даже ведущий Петр Толстой заме-
тил: «Давно не было такого единодушия 
у кандидатов… Вы друг друга дополня-
ете, но никак друг другу не противоре-
чите». «Петр, так должны дебаты идти,— 
объяснил несведущему ведущему поли-
тически подкованный кандидат Зюга-
нов.— Это не дебаты, когда полтора часа 
ругаются серьезные люди. Страна устала 
от этой склоки».

ролики исполняли…  Выборы 
в нашей стране пройдут в день смерти 
Гоголя, но, как в анекдоте, цветы воз-
лагают к памятнику Пушкина. Геннадий 
Зюганов в день памяти Пушкина возло-
жил букет к памятнику поэта. Видимо, 
за то, что тот написал удачные строчки 
для агитационного ролика КПРФ. В этом 
ролике сторонники компартии Роман 
Костомаров, Жорес Алферов, Сергей 
Удальцов, Николай Губенко, Владимир 
Бортко, Юрий Назаров читают «К Чаада-
еву» Пушкина: «И на обломках самовла-
стья напишут наши имена!» 

Любопытно, что актер Юрий Назаров 
снялся и в ролике «Справедливой Рос-
сии». Там якобы журналисты (с лица-
ми телохранителей) записывают разго-
вор Назарова с Мироновым. Глава спра-
ведливороссов среди прочего заявляет: 
«Обязательно сменяемость власти. Никто 
не должен быть президентом более двух 
сроков». И это говорит человек, который 
предлагал переписать Конституцию, что-
бы дать возможность Путину пойти на 
третий срок подряд! Хорошо, что тот та-
кой политический пас не принял. «Се-
годня ни страха нету. Ни совести нету»,— 
подытоживает Миронов. Трудно не со-
гласиться. 

Когда слышишь раздающийся из теле-
визора призыв: «Быть первым. Побеж-
дать снова и снова…» — думаешь, что это 
реклама ВВП, а оказывается — реклама 
BMW. У Путина — ролики с лозунгом «Ве-
ликой стране — сильный лидер». За пре-
мьера высказываются известные деятели 
культуры, участники войны, космонав-
ты… Некий офицер говорит: «Его глав-
ное достоинство в том, что он в полити-
ке давно» (и никто офицеру не объяснил, 
сколько уже в политике Зюганов с Жири-
новским).

Лидер КПРФ в своих роликах снят 
на фоне необъятных просторов Роди-

ны. Потом он переходит в свой кабинет 
и, сидя за письменным столом, на ко-
тором лежит стопка конвертов, читает 
письма, пришедшие по почте (понятно, 
что его избиратели электронной почтой 
не пользуются). «При СССР о неконтро-
лируемой миграции у нас и речи не бы-
ло,— отвечает некоему адресату Генна-
дий Зюганов.— А почему? Работала эко-
номика большой страны, каждый на-
ходил у себя дома дело по душе». А мо-
жет, все-таки потому, что существовала 
суровая прописка, а колхозникам вооб-
ще длительный период не выдавали па-
спортов?

Скандал пока вызвал, кажется, один 
ролик, где Жириновский хлестал запря-
женного в сани ослика — того самого, 
упомянутого выше ослика Прошку. Ли-
деру ЛДПР казалось, что в образе осли-
ка (пришедшего на смену тройке удалой 
с бубенцами) он представляет Россию 
в ее сегодняшнем состоянии. Возмути-
лись роликом не патриоты, а любители 
животных. Его перестали показывать по 
ТВ, а в интернете он набирает сотни ты-
сяч просмотров.

На канале ТВ Центр по утрам, после 
блока роликов кандидатов в президенты, 
как нельзя кстати звучит песня следую-
щей за блоком программы «Врачи»: 
«В нашем мире нигде / Нет здоровых 
 людей, / Каждый хоть на процент / С юных 
лет пациент. / Значит, надо лечить…» 

от Жириновского не Зарекайся   
Уже за первые недели предвыборной 
кампании Владимир Жириновский 
наговорил с экрана на небольшой 
сборник цитат, который окажется явно 
смешнее сборника анекдотов от Зюга-
нова. Приведем пару запомнившихся 
фраз. «Горбачев — молодец, очень 
любил Раису Максимовну. Но пока он ее 
любил, мы потеряли Советский Союз». 
Или: «Сейчас, к 2015 году, пойдет страш-
ная демографическая яма: когда у нас 
в детородный период войдут женщины, 
которые не родились в ельцинский 
период». 

Мы не поленились проследить, кого 
Владимир Вольфович предложил аре-
стовать только за первую неделю агита-
ционной кампании: «Такие, как Прохо-
ров, к Ходорковскому в камеру, а день-
ги — в Пенсионные фонды», «Мини-
стры бездельники. Губернаторы — всех 
убрать с работы. Половину губернато-
ров в тюрьму посадить!», «Злодейская 
организация ВЦИОМ дает рейтинги. 
ВЦИОМ разогнать и Федорова аресто-
вать», «Форум имени Гайдара! Гайдару 
еще живому нужно было в тюрьме си-
деть». Действительно, неживому сидеть 
в тюрьме сложнее.

 
В эту избирательную кампанию воз-

никло, наверное, одно главное новше-
ство — дебаты доверенных лиц. Так, 
к примеру, на канал «Россия 24» вместо 
Михаила Прохорова пришла его сестра 
Ирина. Поскольку у Путина сестры нет, 
пришел Никита Михалков. И никто, ка-
жется, уже не удивится, если на следую-
щие дебаты Михалков не сможет прий-
ти и пошлет вместо себя своего брата, Ан-
дрея Кончаловского. На результат выбо-
ров это никак не повлияет… n n

дебаты Геннадия 
Зюганова 
с владимиром 
Жириновским  
были похожи  
на договорной матч
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 «Риск ошибки меньше
 Риска  бездействия»
большая смена власти  
начинается с министРов.  
не все из них останутся  
в памяти стРаны. к ним  
и сейчас относятся  
по-Разному. РефоРматоРы 
Редко бывают популяРны.  
но таким, как андРей фуРсенко, 
достаточно и того,  
что популяРными становятся  
их идеи. о чем думает министР  
обРазования и науки, подводя 
итоги своей Работы в пРавитель-
стве, он Рассказал главному  
РедактоРу «огонька»
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 – А
что, собственно, по-
могает вам выдер-
жать вал порой 
очень злой крити-
ки, который все эти 
годы катится на вас 
и ваши реформы?

— Я всегда очень серьезно продумы-
ваю то, что делаю. Все прорабатывается 
с большим количеством экспертов, с кол-
легами. Обязательно разговариваю с оп-
понентами и, если нужно, корректирую 
свою позицию. На самом деле, в медий-
ном пространстве и при живом общении 
соотношение между негативным и по-
зитивным восприятием того, что делает-
ся, очень различается. Я, честно говоря, 
не помню ни одной встречи с учителями 
или родителями, учеными или студента-
ми — а у меня их было немало,— кото-
рая не закончилась бы достижением кон-
сенсуса или как минимум существенным 
сближением позиций. При этом считаю, 
что нельзя менять свою точку зрения 
только из-за того, что противоположная 
очень громко отстаивается. Реагировать 
стоит не на громкость, а на смысл.
— Со стороны хорошо видно, как по-
следовательно и терпеливо вас и ва-
ши реформы защищал Путин и на по-
сту премьера, и на посту президента. 
Ваши недоброжелатели в ответ на это 
всегда утверждают, что когда-то в пи-
терской молодости вы были соседями 
по кооперативу «Озеро». А Путин, как 
известно, своих не сдает.
— Я никогда не был соседом Владимира 
Владимировича Путина. Потому что коо-
ператив «Озеро» в каком-то смысле миф. 
Мое участие в нем быстро прекратилось, 
потому что в силу житейских причин, 
никаким образом не связанных с сосе-
дями, семья приняла решение постро-
ить дачу в другом месте. Что касается по-
ложительного отношения ко мне Влади-
мира Владимировича, об этом его надо 
спрашивать. 
— Нет, конечно, это была не просто 
симпатия, а защита ЕГЭ, да и других 
реформ…
— Я Путину за это очень благодарен. И мне 
кажется, я ни разу не обманул его доверия. 
— К слову, недавнее предвыборное 
выступление Путина по социаль-
ным вопросам в части образования 
довольно жесткое. У нас существу-

Продолжение 
на странице 20
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не все из них останутся  
в памяти стРаны. к ним  
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министерский портфель андрей 
фурсенко носит с 2004 года
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ет мощное и влиятельное ректорское 
лобби, ему заявляют и о финансовой 
ответственности ректора, и о необ-
ходимости декларирования доходов 
ректорами государственных вузов. 
С чем, на ваш взгляд, связана такая 
неожиданная позиция премьера?
— Почему он на это обратил внимание?
— Почему он на это пошел?
— Сегодня ответственность ректоров как 
людей, которым вверено образование, 

многократно растет. Если посмотреть, 
как обстоят дела в высшей школе сейчас, 
и как они обстояли семь-восемь лет на-
зад, вы увидите очень серьезные измене-
ния. В обществе есть реальный запрос на 
большую открытость того, что происхо-
дит в высшей школе, в том числе в связи 
с увеличением финансирования. 
— Больше финансов — больше ответ-
ственности…
— Несравнимо больше! Когда все плохо, 
то у человека стоит вопрос: как выжить? 
Когда становится не так уж плохо, возни-
кает огромное количество других вопро-
сов. Есть очень большой запрос общества 
на справедливость. И ни один властный 
уровень не может игнорировать этот за-
прос. В том числе и о справедливом рас-
пределении зарплат. 

Я, кстати говоря, считаю, что рек-
тор может и должен получать большую 
зарплату. Вопрос только в том, что, во-
первых, эта зарплата должна быть очень 
четко связана с тем, какую зарплату полу-
чают его сотрудники, и, во-вторых, долж-

но быть абсолютно понятно, почему он 
получает такую зарплату. Поэтому я ду-
маю, что важно декларирование доходов 
с одновременным отчетом о результатив-
ности. Это необходимо, в том числе и для 
того, чтобы вуз осознанно и последова-
тельно поддерживал своего ректора. 

Мы живем в очень сложное время, ког-
да риск каких-то ошибок от действий 
меньше, чем риск бездействия. И для то-
го, чтобы действовать, ректору необходи-
мо иметь кредит доверия. 
— Впервые сказано, что школы диф-
ференцировались. Стало очевидным, 
старт в жизни у детей очень не равен, 
его определяют не способности ре-
бенка, а родительские возможности.

— Скорее, сказано о том, что такой диф-
ференциации не должно быть. И сегод-
ня, впервые за всю историю нашей стра-
ны, в государственных образователь-
ных стандартах прописаны не только 
требования к результатам обучения, но 
и к условиям получения знаний. Пози-
тивность этого факта признают и наши 
оппоненты. Закрепление таких требо-
ваний на законодательном уровне было 
очень непросто согласовать. Например, 
с нашими финансовыми органами. Пото-
му что введение в стандарты условий об-
учения означает обязательства со сторо-
ны власти и государственной, и местной 
обеспечить эти условия. 

Я не могу сказать, что по всей России все 
хорошо, но крики по поводу того, что все 
не так и ничего не меняется, стихают. По-
тому что ни один человек, который име-
ет непосредственное отношение к школе, 
сегодня уже не скажет, что за последние 
пять-шесть лет ситуация не изменилась 
в лучшую сторону. Вот я был на днях в Кур-
гане. Обычная школа. И учителя, и роди-
тели, конечно, говорили мне: «Ремонт на-
до сделать». Еще что-то надо… Но на пря-
мой вопрос: «Значит, как было, так все 
и осталось?» — ответили: «Андрей Алек-
сандрович, зачем вы так? Небо и земля». 
То же самое сказал победитель последне-
го конкурса «Учитель года» Овчинников 
Алексей. Сельский, кстати, учитель. 

На самом деле, мы продвигаемся впе-
ред. Количество ребят, которые учат-
ся в нормальных условиях, существен-
но увеличилось — за шесть лет с 20 до 
80 процентов. Четыре года назад реши-
ли вопрос с интернетом в школах. В это 
никто не верил. Говорили: чушь, «распи-
лят» деньги.

Сложнее другое. Мы можем сделать во 
всех школах теплые туалеты, можем про-
вести интернет, поставить интерактив-
ные доски. Но если не будет нормально-
го учителя, дифференциация сохранится 
и будет усугубляться. 
— Кто в вашем понимании нормаль-
ный учитель?
— Учитель, которому хочется учить де-
тей. Который хочет, чтобы все его дети со-
стоялись в жизни. Которому хватает же-
лания и квалификации развиваться вме-
сте с окружающим миром. 

Сегодня профессия учителя в принци-
пе становится вполне конкурентоспособ-

ной. Мы это видим по баллам ЕГЭ, кото-
рые показывают поступающие в педву-
зы. По снижению свободных педагогиче-
ских вакансий — всего около 0,5 процен-
та от общего количества ставок. В насто-
ящее время попасть на работу учителем 
в Москве большая проблема. Конкурс. 
И уже не только в Москве. 
— Многие родители, и я в том числе, 
об этом и не догадываются.
— Это происходит благодаря и повыше-
нию зарплат, и изменению условий рабо-
ты. Сегодня все говорят, что от учителя за-
висит будущее. Для человека понимание, 
что он становится в обществе ключевой 
фигурой, многое значит. Это же драйв 
и даже некое мессианство.
— Мне кажется, что неожиданно ре-
формы в образовании, ваша фигура 
уже делят людей на правых и левых. 
Одни с какой-то оголтелой критикой, 
воспоминаниями о прекрасной совет-
ской школе, другие чаще понимают 
и поддерживают…
— Я бы такую жесткую границу прово-
дить не стал. Есть и левые, которые по-
нимают, есть и правые, которые не под-
держивают. Ведь если рассматривать ЕГЭ 
как некий центр притяжения самых раз-
ных мнений, к нему можно предъявить 
целый ряд претензий. Но, может быть, 
стоит не демонизировать этот экзамен, 
а рассматривать его как некий фильтр, 
способ объективной оценки, точно по-
нимая, что это не единственный спо-
соб найти талантливых людей. Тогда сам 
по себе факт отделения оценки знаний 
от тех, кто учит и будет учить, большин-
ством разумных людей поддерживается. 
При этом есть широкое согласие в том, 
что ЕГЭ создал социальный лифт, благо-
даря которому открылись уникальные 
возможности получения качественного 
образования для ребят из самых дальних 
уголков страны, независимо от достатка 
и социального положения их семей.

Но одновременно имеет место и иной 
аспект проблемы ЕГЭ. Любые жесткие 
правила, которые невозможно обойти, 
очень сложно воспринимаются нашим 
обществом. Общество не верит в абсо-
лютно честное выполнение этих правил 
всеми. А коли так, то хочется оставить 
определенную систему лазеек и обходов 
для себя. Парадокс: жесткость системы 
становится не ее плюсом, а ее минусом. 
Невозможность обойти правила рассма-
тривается как опасность, а не как благо.
— То, что вы рассказываете о ситуа-
ции с ЕГЭ, это психология наша, от-
ечественная. Очень узнаваемая. Но 
и при всей жесткости у ЕГЭ каждый 
год возникают проблемы.
— Нарушения при ЕГЭ очень легко оце-
нить. Есть статистика. Их, по нашим 
оценкам, где-то несколько тысяч на всю 
страну. До введения ЕГЭ недостоверных 
отметок были даже не десятки тысяч, 
а больше. Школьным отметкам не дове-
рял никто, и при приеме в вузы масшта-
бы неправомерных решений были вну-
шительны…Но, несмотря на огромную 
разницу, раньше все было скрыто, а сей-
час на виду.
— Это проблема всей отрасли. Она во-
обще оголена для частных и обще-
ственных оценок.
— Раньше она была гораздо менее про-
зрачна. До того как появился тот же са-

Начало  
на странице 18

мый госэкзамен, до того как появились 
стандарты, до того как появилось нор-
мативное подушевое финансирование. 
В чем разница между нормативом и сме-
той, то есть тем, что было раньше? В сме-
те все просто. Вот вам 3 рубля и ни в чем 
себе не отказывайте. А когда есть нор-
матив, можно четко сказать: вот за эти 
деньги вы должны сделать это, это и это. 
А потом спросить за проделанную рабо-
ту. Нормативы гораздо более четкие, они 
адресные, и за них уже отвечают дирек-

тор школы и учитель, с одной стороны, 
и власть — с другой. Есть о чем говорить.
— Возвращаясь к статье Путина. 
Наконец-то мы, кажется, уходим от 
стипендий всем понемножку. 
— Уже в прошлом году дополнительные 
деньги, выделенные на повышение сти-
пендий, впервые не были размазаны 
ровным слоем на всех. Мы специально 
увеличили не минимальный порог ака-
демической стипендии, а стипендиаль-
ный фонд. Решение о том, какие студен-
ты заслуживают повышенные стипен-

теперь самые популярные три 
буквы в России — еГЭ. единый 
экзамен сдает вся страна
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ной. Мы это видим по баллам ЕГЭ, кото-
рые показывают поступающие в педву-
зы. По снижению свободных педагогиче-
ских вакансий — всего около 0,5 процен-
та от общего количества ставок. В насто-
ящее время попасть на работу учителем 
в Москве большая проблема. Конкурс. 
И уже не только в Москве. 
— Многие родители, и я в том числе, 
об этом и не догадываются.
— Это происходит благодаря и повыше-
нию зарплат, и изменению условий рабо-
ты. Сегодня все говорят, что от учителя за-
висит будущее. Для человека понимание, 
что он становится в обществе ключевой 
фигурой, многое значит. Это же драйв 
и даже некое мессианство.
— Мне кажется, что неожиданно ре-
формы в образовании, ваша фигура 
уже делят людей на правых и левых. 
Одни с какой-то оголтелой критикой, 
воспоминаниями о прекрасной совет-
ской школе, другие чаще понимают 
и поддерживают…
— Я бы такую жесткую границу прово-
дить не стал. Есть и левые, которые по-
нимают, есть и правые, которые не под-
держивают. Ведь если рассматривать ЕГЭ 
как некий центр притяжения самых раз-
ных мнений, к нему можно предъявить 
целый ряд претензий. Но, может быть, 
стоит не демонизировать этот экзамен, 
а рассматривать его как некий фильтр, 
способ объективной оценки, точно по-
нимая, что это не единственный спо-
соб найти талантливых людей. Тогда сам 
по себе факт отделения оценки знаний 
от тех, кто учит и будет учить, большин-
ством разумных людей поддерживается. 
При этом есть широкое согласие в том, 
что ЕГЭ создал социальный лифт, благо-
даря которому открылись уникальные 
возможности получения качественного 
образования для ребят из самых дальних 
уголков страны, независимо от достатка 
и социального положения их семей.

Но одновременно имеет место и иной 
аспект проблемы ЕГЭ. Любые жесткие 
правила, которые невозможно обойти, 
очень сложно воспринимаются нашим 
обществом. Общество не верит в абсо-
лютно честное выполнение этих правил 
всеми. А коли так, то хочется оставить 
определенную систему лазеек и обходов 
для себя. Парадокс: жесткость системы 
становится не ее плюсом, а ее минусом. 
Невозможность обойти правила рассма-
тривается как опасность, а не как благо.
— То, что вы рассказываете о ситуа-
ции с ЕГЭ, это психология наша, от-
ечественная. Очень узнаваемая. Но 
и при всей жесткости у ЕГЭ каждый 
год возникают проблемы.
— Нарушения при ЕГЭ очень легко оце-
нить. Есть статистика. Их, по нашим 
оценкам, где-то несколько тысяч на всю 
страну. До введения ЕГЭ недостоверных 
отметок были даже не десятки тысяч, 
а больше. Школьным отметкам не дове-
рял никто, и при приеме в вузы масшта-
бы неправомерных решений были вну-
шительны…Но, несмотря на огромную 
разницу, раньше все было скрыто, а сей-
час на виду.
— Это проблема всей отрасли. Она во-
обще оголена для частных и обще-
ственных оценок.
— Раньше она была гораздо менее про-
зрачна. До того как появился тот же са-

мый госэкзамен, до того как появились 
стандарты, до того как появилось нор-
мативное подушевое финансирование. 
В чем разница между нормативом и сме-
той, то есть тем, что было раньше? В сме-
те все просто. Вот вам 3 рубля и ни в чем 
себе не отказывайте. А когда есть нор-
матив, можно четко сказать: вот за эти 
деньги вы должны сделать это, это и это. 
А потом спросить за проделанную рабо-
ту. Нормативы гораздо более четкие, они 
адресные, и за них уже отвечают дирек-

тор школы и учитель, с одной стороны, 
и власть — с другой. Есть о чем говорить.
— Возвращаясь к статье Путина. 
Наконец-то мы, кажется, уходим от 
стипендий всем понемножку. 
— Уже в прошлом году дополнительные 
деньги, выделенные на повышение сти-
пендий, впервые не были размазаны 
ровным слоем на всех. Мы специально 
увеличили не минимальный порог ака-
демической стипендии, а стипендиаль-
ный фонд. Решение о том, какие студен-
ты заслуживают повышенные стипен-

дии, принимал каждый вуз самостоя-
тельно. И ректораты, и студенческие со-
веты включились в этот процесс. Причем 
сделали это достаточно эффективно. 

Нас же всегда пугают, что если мы 
устроим дифференциацию, будет рево-
люция, будет борьба, будут злоупотребле-
ния. Так же нас пугали, что выдача гран-
тов лучшим учителям всех перессорит, 
все друг друга возненавидят… Это не-
правда. Главное, чтобы правила были по-
нятны и процедуры были прозрачны. 

Как только мы выполняем эти два усло-
вия, любая дифференциация становится 
не минусом, а плюсом.
— С одной стороны, говорится, что 
четверть денег на высшее образова-
ние неэффективно используется. Мо-
лодежь получает профессии, которые 
ей не потребуются. С другой стороны, 
почти всеобщее высшее образование 
расценивается как наше большое до-
стижение. А вы-то как оцениваете? 
— Сегодня на первое место среди ценно-
стей нашего бытия выступает востребо-

ванность человека. Это востребованность 
и со стороны экономики, и со стороны 
социума. А третье — это самовостребо-
ванность: человек должен жить в мире 
с самим собой. Считаю, что невостребо-
ванность реально стала одним из глав-
ных факторов социальной напряженно-
сти. Да, человек, получая высшее образо-
вание, удовлетворяет свою потребность 
в статусности. Но когда он вдруг понима-
ет, что за этим статусом ничего не стоит, 
он чувствует себя обманутым. Люди во-

обще не склонны винить себя, проще об-
винить в беде систему, власть. Отчасти, 
справедливо.

Поэтому я считаю, что противоречий 
в этих словах нет. С одной стороны, по-
скольку есть запрос общества, мы должны 
дать возможность человеку получить тот 
статус, который он хочет. С другой сторо-
ны, мы должны делать так, чтобы этот за-
прос был удовлетворен не только во время 
получения образования, но и после него. 
— В Америке, в отличие от России, 
длинная линейка образования. Мож-

Продолжение 
на странице 22

но до старости учиться, получая все 
новые знания и навыки. 
— Научить человека учиться — это са-
мая главная задача нашего образования. 
И еще сделать так, чтобы человек полу-
чал от этого удовольствие.
— Вы провели итоговую коллегию  
министерства, но и до этого заяв-
ляли, что считаете свой срок на 
этом посту последним. Если бы, как 
когда-то Ельцин Путину, в одну фра-
зу предстояло дать наказ следующе-

му министру образования, что бы вы 
ему сказали? 
— Берегите людей: от самых маленьких 
до самых взрослых. И второе: не надо бо-
яться перемен. Перемены — это потряса-
ющий потенциал возможностей. Измене-
ния не должны пугать. В них есть очень 
много хорошего.  n n

 «Человек, получая высшее образование, удовлетворяет свою потребность 
в статусности. но когда он понимает, что за этим статусом ничего не стоит, 
он чувствует себя обманутым»



Россия и миР |тема номеРа22

ogoniok.com
kommersant.ru

ОГОНЁК
№7| 20февраля2012года

 министР пРеобРазования
Андрей Фурсенко возглАвляет Министерство обрАзовАния и нАуки с МАртА 2004 годА.  
зА вреМя его руководствА отрАсль пережилА Множество нововведений

ольга Шкуренко

 Р
азработаны новые образова-
тельные стандарты. Для на-
чальной школы они введены 
с 2011 года, для средней будут 
введены с 1 сентября 2012 го-
да. Стандарты для старшей шко-
лы (10–11-е классы) направле-

ны на доработку после скандала. Обще-
ственность не приняла концепцию, по 
которой для старшеклассников обяза-
тельным будет изучение лишь четырех 
предметов («Россия в мире», ОБЖ, физ-
культура и «индивидуальный проект»), 
а еще шесть-семь дисциплин из шести 
предметных областей (минимум по одно-
му курсу из каждой) и объем их изуче-
ния школьники будут выбирать самосто-
ятельно. Предполагается, что стандарты 
для старшей школы начнут действовать 
не ранее 2020 года. В ФЦП развития обра-
зования на разработку школьных стан-
дартов в 2006–2010 годах было заложе-
но бюджетное финансирование в объеме 
1,29 млрд рублей.

Введен единый государственный 
экзамен, с 2009 года ставший обяза-
тельной формой выпускных экзаменов 
в школе и преимущественной формой 
приема абитуриентов в вузы (ряд вузов 
проводит дополнительные испытания). 
ЕГЭ характеризуется едиными сроками 
и правилами проведения, использова-
нием стандартизированной формы зада-
ний. В ФЦП в 2006–2010 годах на завер-
шение эксперимента по введению ЕГЭ 
было выделено 975,6 млн рублей.

Выпускники 9-х классов также будут 
проходить государственную итоговую 
аттестацию (ГИА). На ее основании бу-
дет производиться зачисление и в 10-й 
класс по выбранному профилю обуче-
ния, и в учреждения среднего професси-
онального образования. Пока ГИА про-
ходит апробацию — она добровольна, 
в 2011 году участие в эксперименте при-
нимали 82 субъекта РФ.

В регионах постепенно внедряют-
ся нормативное подушевое финанси-
рование школ и новая система опла-
ты труда учителей. Согласно этим мето-
дикам, школы получают деньги в зависи-

мости от количества учеников, а зарпла-
та учителя зависит от интенсивности его 
труда. Помимо базового оклада предусмо-
трены стимулирующие надбавки за рабо-
ту с учениками, результативность и т.д.

С 2011 года введена обязательная ат-
тестация педагогов на соответствие 
занимаемой должности. Раз в пять лет 
каждый должен сдавать экзамены на до-
пуск к профессии, а не прошедший мо-
жет быть уволен. Источник в Минобрнау-
ки сообщал, что в школах необходимо об-
новление 20–22 процентов педагогиче-
ских кадров.

С 1 сентября 2012 года во всех шко-
лах страны станет обязательным новый 
предмет «Основы религиозных куль-
тур и светской этики». Он введен в про-
грамму после долгих споров Минобрнау-
ки с РПЦ, добивавшейся изучения «Основ 
православной культуры».

В федеральных округах на базе ряда ре-
гиональных вузов созданы восемь фе-
деральных университетов. Также по-
явилось 29 национальных исследова-
тельских университетов (НИУ) — этот 
статус на основе конкурса Минобрнау-
ки получают вузы, одинаково эффектив-
но осуществляющие и образовательную, 
и научную деятельность. В 2010–2012 го-
дах объем дополнительной господдерж-
ки ведущих вузов (федеральных, НИУ 
и классических МГУ и СПбГУ) запланиро-
вал примерно в 90 млрд рублей.

С 2012 года изменилась система фи-
нансирования вузов — с привычных 
смет они переведены на субсидии, раз-
мер которых зависит и от числа студен-
тов, и от среднего балла ЕГЭ абитуриен-
тов, и от других факторов. Также Миноб-
рнауки принято решение о перераспре-
делении финансирования бюджетных 
мест в вузах в пользу ряда приоритет-
ных направлений, среди которых ин-
формационная безопасность, энергети-
ка, металлургия, оружие и системы во-
оружения, морская техника и др. Кро-
ме того, доступ к госфинансированию 
получили негосударственные вузы, ко-
торые смогут принимать студентов на 
бюджетные места.

Завершен переход на двухуровне-
вую систему образования — по боль-
шинству специальностей пятилетние 
курсы «специалистов» заменены схе-
мой: четыре года бакалавриата плюс 
два года магистратуры. Тем самым рос-
сийское высшее образование приведе-
но в соответствие с европейскими стан-
дартами (так называемые Болонские со-
глашения).

В 2010 году в 26 учреждениях среднего 
профессионального образования и 11 ву-
зах стартовал эксперимент по созда-
нию прикладного бакалавриата, при-
званный повысить статус неуниверситет-
ского образования. Программа предусма-
тривает, что два года учащийся обучает-
ся по общевузовской программе, а затем 
два года получает специальность.

С 2012 года введены 3 тысячи пре-
зидентских (7–14 тысяч рублей) и 5 ты-
сяч правительственных (5–10 ты-
сяч рублей) стипендий для студентов 
и аспирантов, обучающихся по про-
граммам, соответствующим приори-
тетным направлениям модернизации 
и технологического развития экономи-
ки России.

В 2009 году стартовал эксперимент по 
государственной поддержке образова-
тельных кредитов. Воспользоваться ими 
могут абитуриенты и студенты с хоро-
шей успеваемостью, учащиеся в вузах, ак-
кредитованных для участия в программе. 
В течение обучения они не выплачивают 
банку основной долг по кредиту, процент-
ную ставку субсидирует государство. Срок 
возвращения — 10 лет. Программа будет 
действовать до конца 2013 года. 

Завершается разработка нового за-
кона «Об образовании», который за-
менит устаревший одноименный доку-
мент 1992 года и закон «О высшем и по-
слевузовском профессиональном образо-
вании». Законопроект прошел процеду-
ру общественного обсуждения и был не-
сколько раз переработан. Принятие до-
кумента, затрагивающего интересы око-
ло 40 млн россиян (столько в России уча-
щихся и преподавателей), ожидается 
в 2012 году.  n n

Начало  
на странице 18

Рейтинг
я б в инвестоРы 
поШел…
Ученики 9-11-х классов пРедставляют 
себе десяткУ самых пеРспективных 
пРофессиональных сфеР так:

Источник:
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Банки и инвестиции 40%

Медицина и фармацевтика 34%

Строительство и архитектура 31%

Производство, технологии, техника 30%

Юриспруденция, право 29%

Экономика, коммерция 29%

Маркетинг, реклама, PR 29%

Финансы, бухучет, налогообложение 28%

IT и телекоммуникации 27%

Транспорт, таможня, логистика 23%
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андрей колесников

 переворот лежа
Если уж рЕшил отдыхать, то отдохнЕшь обязатЕльно. и ни пЕрЕвороты, ни выборы здЕсь ни при чЕм

пираты на беззащитный круиз-
ный лайнер. Ведь одна такая ис-
тория — и туристов на Мальди-
вах больше не будет никогда. 
Что, они собственными руками 
готовы задушить свой бизнес, 
как какого-нибудь туриста? 

А что если это будет чья-то про-
вокация именно с этой целью? 
Например, бывший президент 
решит отомстить сразу всем и за 
все и сделает это именно собс-
твенными руками, чтоб уж на-
верняка? 

Вот очередной митинг в Мале 
рассеян. Уж не по островам 
ли рассеяли? И можно ведь сдать 
билеты, и вернут еще 100 про-
центов. А за виллу 100 процентов 
уже не вернут. И кроме того, рай 
же все-таки. Может, до моего при-
езда ад рассосется все же, а рай 
останется? 

Так, назначили международ-
ную комиссию, которая вот-вот 
приедет разбираться, правильно 
ли отстранили бывшего прези-
дента. Это плохая новость: могут 
ведь сказать, что неправильно, 
и тогда опять начнется.

И все эти дни в моей душе жи-
ла мысль, в которой я сам себе 
не хотел признаваться. Ну ведь 
я же все равно знал, что в любом 
случае поеду. Потому что и черт 
с ним, с переворотом. Переворо-
тов мы не видели, что ли? Даже 
интересно. Конечно, поеду.

Но тут я понял еще одну вещь. 
Я ведь рассчитал все, кроме того, 
что в России может быть второй 
тур выборов. Я-то билеты взял 
на 10 марта, а выборы 4-го. Я как-
то не сомневался, что все решит-
ся в первом туре. Я и сейчас 
не сомневаюсь. 

Но если я не сомневаюсь, а вто-
рой тур все-таки будет? И тогда 
мне придется остаться, потому 
что как иначе? Там будет много 
работы, которой нельзя пренеб-
регать. Это ж все исторические 
моменты у тебя на глазах. 

Но вот и главное. Все равно 
я знаю, что уже 10 марта я буду сто-
ять босыми ногами по щиколотку 
в океане и буду глядеть на него 
как на старшего брата, которого 
у меня нет и никогда не будет. 

Потому что все уляжется, в том 
числе и океан.

А если все-таки второй тур?! 
Да нет, не будет… А если будет?.. 

А тогда я буду уже по щиколот-
ку в океане.  n n

 Н
а этот раз я решил 
действовать наверня-
ка. Обычно я покупаю 
билеты, чтоб отдох-
нуть, в последний мо-
мент. С этим, конечно, 
связаны всякие про-

блемы: и билетов-то часто уже 
нет приличных, и насчет отеля 
могут быть вопросы. В конце 
концов все решается, но стоит не-
рвов и времени, которого вооб-
ще уже не остается. А главное — 
ты лишаешь себя этого постоян-
ного ожидания, предвкушения 
праздника, который будет с то-
бой почти две недели. И куда 
же он денется?

Так вот, на этот раз я решил 
продлить удовольствие отдыха 
его ожиданием и почти за два ме-
сяца купил и билеты на самолет, 
и место, тоже по всем признакам 

чудесное, хотя бы потому, что 
я там однажды уже был.

Речь идет, чего греха таить, 
о Мальдивских островах. Те, кто 
был, знает: это ж и правда рай. 
Те, кто не был, бесконечно верят 
тем, кто был. Просто потому что 
все так или иначе верят, что рай 
существует. 

И правильно делают. Эти не-
большие атоллы в океане с вечно-
зеленой температурой плюс 30, 
с виллами, бассейнами и со сво-
им кусочком океана смутят кого 
угодно. Там нет времени, зато там 
есть пространство — ты днем 
и ночью видишь перед собой оке-
ан, и ты — на самой его кромке, 
и только ты. Буйная раститель-
ность заслоняет от тебя другие 
виллы так, что все эти дни ты мо-
жешь быть спокоен, что никого, 
кроме тебя, на этом крошечном 
острове не существует. А на са-
мом деле соседняя вилла — 
в 50 метрах. Но с ее жителями 
ты можешь не встретиться даже 
за завтраком или ужином: при-
ветливые немые люди и завтрак, 
и ужин принесут тебе в дом. 

И вот я уже начал с наслажде-
нием думать обо всем этом, 
не очень веря, что окажусь в раю 
уже через месяц. 

И правильно делал. Утром 
я прочитал, что на Мальдивах — 
военный переворот. «Спа-рево-
люция на Мальдивах!» — так 
об этом писали в газетах. Оказа-
лось, что у президента Мальдивс-
ких островов нашлась оппози-
ция, у которой закончилось тер-

пение (а я даже не предполагал, 
что в раю есть какое-то государс-
твенное устройство). Президент 
давно выяснял с ними отноше-
ния, и они даже выходили 
на улицы столицы, города Мале, 
и протестовали против автори-
тарного режима. А он сопротив-
лялся и в какой-то момент ре-
шился: закрыл принадлежащие 
оппозиционерам спа- и массаж-
ные салоны на островах. И это, 
конечно, стало последней каплей 
в океане (или в бассейне) недо-
вольства президентом. На улицы 
Мале вышли военные, которые, 
видимо, тоже были в доле насчет 
массажных салонов. Их коммер-
ческие интересы точно пострада-
ли, иначе бы они так не завелись. 

В тот же день президент подал 
в отставку. Его заявление показа-
ли по телевизору. Он был споко-

ен и даже скучен. Было такое впе-
чатление, что он готов провести 
остаток жизни на каком-нибудь 
необитаемом атолле и что ему 
ничего не нужно, кроме этого 
атолла, конечно.

Но на следующий день он соб-
рал своих сторонников и пошел 
в атаку. Митинг, разгон митин-
га… А мне-то что теперь делать? 

С одной стороны, все волнения 
происходили в Мале. А в Мале 
с острова на экскурсию даже 
в мирное время может отпра-
виться только человек, который 
очень сильно себя не любит. 
Да идиотом надо быть, чтобы ку-
да-нибудь ехать. Правда, лететь 
на атолл придется все равно че-
рез Мале. 

К тому же революция рождает 
не только героев, но и мародеров. 
Что мешает высадиться на любой 
из островов группе единомыш-
ленников на моторке и экспроп-
риировать экспроприаторов, 
здесь отдыхающих от экспропри-
ации (а также от рейдерства, сли-
яний и поглощений)? Да ничего, 
революция все спишет.

Единственный раз я все сделал 
заранее. И единственный раз по-
торопился. И теперь мне остава-
лось следить за новостями из Ма-
ле, как в свое время я следил 
за новостями из осажденного 
Багдада. Вот только сейчас у меня 
была в этом глубокая личная за-
интересованность. 

Я думал о том, что они же не 
враги себе, чтобы высаживаться 
к нам на остров как сомалийские 

Может, до моего приезда все же ад рассосется, а рай останется?
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 В
начале ноября прошлого 
года, когда из многочислен-
ных соцопросов, проводимых 
штабами кандидатов в пре-
зиденты, стало очевидно, что 
бывший министр образова-
ния Алла Джиоева имеет се-

рьезные шансы на победу, к ней в штаб 
пришли два чекиста. Один из Москвы, 
другой местный.

В это время я брала у нее интер-
вью. В комнате находилось несколь-
ко штабистов Джиоевой и мой коллега-
фотокорреспондент. Это не смутило не-
званых гостей — они настаивали на не-
медленной беседе с кандидатом, а ее 
просьбу подождать вежливо, но настой-

очень активно поддерживала дважды су-
димого кандидата, и ничего.

И не «оранжевые связи» оппозицио-
нерки пугают Кремль: если бы Джиое-
ва имела контакты с грузинскими или 
иностранными спецслужбами, то, я ду-
маю, доказательства нам предъявили 
бы незамедлительно. Ее дружба со зна-
менитым борцом Тедеевым тоже не мо-
жет быть свидетельством чего-то крими-
нального. Даже если предположить, что 
у этих ребят действительно есть некие 
сомнительные связи, все это Джиоева, 

став президентом, могла бы обрубить 
в один миг. Ведь когда на кону победа, 
политик идет на все. А Джиоева — по-
литик, и она это продемонстрировала. 
И еще надо понимать, что ни один здра-
вый человек в Южной Осетии не по-
бежал бы после выборов в Грузию или 
в Госдеп. Смели бы свои же ополченцы.

Так в чем причина такого неприятия 
Джиоевой?

Мне кажется, тут сработал исключи-
тельно эмоциональный фактор. Ведь вы-

А нАдо было
 просто пожАть руку
Устранение экс-кандидата в президенты Южной осетии аллы джиоевой 
с политической сцены стало финалом трех послевоенных лет разрУхи, 
воровства и обмана. таков своеобразный опыт независимости Южной осетии

чиво отклоняли. В итоге она извини-
лась и ушла с ними в соседнюю комна-
ту. Там они провели минут сорок. По-
том она вышла из комнаты и села рядом 
со мной. У нее горело лицо, и мне пока-
залось, она еле сдерживает слезы. Гости 
вежливо попрощались и ушли.

В комнате стало тесно — вокруг Джи-
оевой столпились ее штабисты, все они 
тревожно спрашивали: «Зачем они при-
ходили?» Эти люди еще ничего не зна-
ли, но появление московского гостя 
многие расценили как плохой знак. 

В тот вечер Джиоева никому ничего 
не сказала: «Мне надо подумать». На сле-
дующий день ее близкая подруга и со-
ратница сообщила мне: «Они убежда-
ли ее снять кандидатуру». Впоследствии 
опальный кандидат подтвердила, что 
в тот ноябрьский вечер в ее штабе го-
сти в штатском просили ее отказаться от 
участия в выборах. 

Она не отказалась, и поддерживае-
мый Москвой глава МЧС Южной Осе-

тии Анатолий Бибилов (как говорят, не-
плохой министр и, как мне показалось, 
порядочный человек) не победил в пер-
вом туре. А потом он не победил во вто-
ром туре, даже после того как Дмитрий 
Медведев пожал ему руку. Не победил, 
потому что в Южной Осетии Бибилов 
считался преемником Эдуарда Кокой-
ты, а Джиоева считалась противником 
Кокойты. И именно поэтому ее выбра-
ли. За три года разрухи доверие к мест-
ной власти было уничтожено оконча-
тельно и бесповоротно, так что даже 
усилия Москвы не смогли его реаними-
ровать. Это, конечно, было откровени-
ем для Кремля.

Если бы Москва сделала из этой исто-
рии соответствующие выводы, навер-
ное, дальнейшего можно было бы избе-
жать. Достаточно было бы всего лишь 
признать победу Джиоевой и пожать ру-
ку на этот раз ей. Но действовали так, 
будто принято решение: «Джиоева? 
Ни за что!»

Есть много версий на тему: «Почему 
Москва не приемлет Аллу Джиоеву в ка-
честве президента Южной Осетии». По 
одной из них (довольно наивной), экс-
министр образования, осужденная юж-
ноосетинским судом условно за неце-
левое использование средств, пугает 
Кремль своим уголовным делом. Прав-
да, сама Джиоева утверждает, что ее «гре-
хи» так ничтожны по сравнению с гре-
хами Кокойты с компанией, что опасе-
ния Москвы кажутся нелепыми. «Я ино-
гда принимала в дар сережки, а руковод-
ство Южной Осетии присваивало себе 
гуманитарную помощь и все, что выде-
ляла Москва»,— сказала она мне в одном 
из интервью. Я бы, конечно, поспорила 
о допустимости сережек в дар, если ты — 
министр. Но лично для меня совершен-
но очевидно, что пугает вовсе не любовь 
Джиоевой к сережкам: смею предполо-
жить, что над такими «взятками» про-
шлая власть Цхинвала здорово потеша-
ется. Вспоминается: на Украине Россия 

ольга Алленова, 
Цхинвал—Москва

поход во власть для Аллы 
джиоевой закончился  
оМоном и реанимацией
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очень активно поддерживала дважды су-
димого кандидата, и ничего.

И не «оранжевые связи» оппозицио-
нерки пугают Кремль: если бы Джиое-
ва имела контакты с грузинскими или 
иностранными спецслужбами, то, я ду-
маю, доказательства нам предъявили 
бы незамедлительно. Ее дружба со зна-
менитым борцом Тедеевым тоже не мо-
жет быть свидетельством чего-то крими-
нального. Даже если предположить, что 
у этих ребят действительно есть некие 
сомнительные связи, все это Джиоева, 

став президентом, могла бы обрубить 
в один миг. Ведь когда на кону победа, 
политик идет на все. А Джиоева — по-
литик, и она это продемонстрировала. 
И еще надо понимать, что ни один здра-
вый человек в Южной Осетии не по-
бежал бы после выборов в Грузию или 
в Госдеп. Смели бы свои же ополченцы.

Так в чем причина такого неприятия 
Джиоевой?

Мне кажется, тут сработал исключи-
тельно эмоциональный фактор. Ведь вы-

брали Анатолия Бибилова. Ведь прези-
дент пожал ему руку. Ведь это для кро-
шечной и зависимой Южной Осетии 
должно было стать руководством к дей-
ствию. Как посмела эта школьная учи-
тельница пойти наперекор? И если она 
посмела — что же будут делать другие, 
те, кто сильнее и уж точно финансово 
независимее? 

Это очень похоже на то, что случи-
лось в Абхазии в 2004 году, когда Москва 
поставила на Рауля Хаджимбу, а выи-
грал Сергей Багапш. Только тогда у Сер-

гея Багапша и его соратников было лоб-
би в Москве (пусть не самое влиятель-
ное, но сумевшее устроить перегово-
ры), а у Аллы Джиоевой там никого нет. 
Она — человек с улицы. Посмевшая пой-
ти наперекор. И выиграть с отрывом 
в несколько тысяч голосов. Ее упорство 
просто было непонятно москвичам. Их 
бесило. Не случайно же переговорщик, 
присланный в Южную Осетию в декабре 
прошлого года разруливать двухнедель-
ное стояние оппозиции на цхинваль-

ской площади, в сердцах бросил Джио-
евой: «Ваши амбиции не соответствуют 
вашему политическому уровню!» Ей на-
до было спросить что-нибудь об уровне 
Эдуарда Кокойты, которого в свое время 
к власти привели те самые «криминаль-
ные» братья Тедеевы и которого Москва, 
несмотря на его сомнительное прошлое, 
поддерживала последние 10 лет. Но она 
всего лишь учительница русского языка 
и литературы. Поэтому она растерялась. 
И поддалась на уговоры. Она увела сво-
их сторонников с улицы в обмен на от-

ставку президента Кокойты и его окру-
жения и лишила себя завоеванной с та-
ким трудом победы. А потом поняла, что 
ее обманули. Потому что Кокойты ни-
куда не ушел. Официально сложив с се-
бя полномочия, он сделал все, чтобы его 
окружение, влиятельные чиновники, 
остались на своих постах. И теперь через 
них он продолжает влиять на ситуацию 
в республике. Она поняла, что на новые 
выборы ее не пустят. И создадут ей мас-
су проблем в будущем. Потому что такое 

не прощают. Поэтому сейчас она реши-
ла идти до конца.

Но ее запоздалая попытка вернуть по-
беду и провести собственную инаугура-
цию закончилась больничной койкой. 
За ней прислали ОМОН, чтобы доста-
вить на допрос в качестве свидетеля, но 
целью этого визита, сопровождавшегося 
насилием и хамством, было устранение 
Джиоевой с политической сцены. Эти 
насилие и хамство — логическое завер-
шение целой эпохи в Южной Осетии. 

За несколько часов до визита ОМО-
На Джиоева сказала мне по телефону: 
«Если бы я знала, что политика — та-
кое грязное дело, я никогда бы туда не 
полезла». В этот момент мне предста-
вился тот вежливый московский че-
кист: «А ведь мы вам говорили!» Теперь 
60-летняя женщина раздавлена. Но по-
бедив тактически, Москва проиграла 
стратегически. 

Теперь в Южной Осетии жители поня-
ли, что их выбор и их мнение никого не 
интересуют. Есть только интересы Рос-
сии в регионе, а все остальное неважно. 
Три года назад, когда какой-нибудь су-
масшедший говорил, что Россия в авгу-
сте 2008-го спасала не осетин, а свое при-
сутствие в регионе, его называли вра-
гом осетинского народа. Теперь в Южной 
Осетии очень много таких «врагов». 

А ведь нужно было только пожать 
женщине руку.  n n

За три года разрухи доверие к местной власти было 
уничтожено окончательно и бесповоротно, так что 
даже усилия москвы не смогли его реанимировать

а надо было
 просто пожать руку
Устранение экс-кандидата в президенты Южной осетии аллы джиоевой 
с политической сцены стало финалом трех послевоенных лет разрУхи, 
воровства и обмана. таков своеобразный опыт независимости Южной осетии

Есть много версий на тему: «Почему 
Москва не приемлет Аллу Джиоеву в ка-
честве президента Южной Осетии». По 
одной из них (довольно наивной), экс-
министр образования, осужденная юж-
ноосетинским судом условно за неце-
левое использование средств, пугает 
Кремль своим уголовным делом. Прав-
да, сама Джиоева утверждает, что ее «гре-
хи» так ничтожны по сравнению с гре-
хами Кокойты с компанией, что опасе-
ния Москвы кажутся нелепыми. «Я ино-
гда принимала в дар сережки, а руковод-
ство Южной Осетии присваивало себе 
гуманитарную помощь и все, что выде-
ляла Москва»,— сказала она мне в одном 
из интервью. Я бы, конечно, поспорила 
о допустимости сережек в дар, если ты — 
министр. Но лично для меня совершен-
но очевидно, что пугает вовсе не любовь 
Джиоевой к сережкам: смею предполо-
жить, что над такими «взятками» про-
шлая власть Цхинвала здорово потеша-
ется. Вспоминается: на Украине Россия 

поход во власть для аллы 
джиоевой закончился  
омоном и реанимацией
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 Инсбрук. Труды И днИ
Массовый набор добровольцев для сочинской олиМпиады только начинается. но уже в январе этого  
года коМанда российских волонтеров прошла «полевые» испытания в австрийскоМ инсбруке на первых 
ЗиМних Юношеских играх. более 30 добровольцев иЗ регионов россии поМогали проводить спортивные 
соревнования, работали практически в круглосуточноМ режиМе и набирались опыта, который пригодит—
ся иМ на играх в сочи в 2014 году. этиМ опытоМ, приобретенныМ на «полях сражений» в инсбруке,  
делится волонтер иЗ уфы наталья салМина (на фото).

с системой «отсечки времени» волонтеры 
проходят специальный тренинг, где очень 
подробно и четко объясняется, как это ра-
ботает и зачем необходимо. Работа в общем 
несложная, но напряженная: гонка длит-
ся в среднем полтора часа, и все это время 
волонтер находится в напряжении, четко 
фиксируя информацию. Информация по-
ступает с трассы прямо в наушники, волон-
тер повторяет все, что слышит.

Сочи 2014
Наша волонтерская сборная постоянно 
встречается с огромным количеством лю-
дей, которые хотят работать на Играх в Со-
чи. Когда люди узнают, что для этого необ-
ходимо знать русский, то начинают с энту-
зиазмом просить научить хотя бы основам. 
Так, несколько наших волонтеров уже учат 
своих коллег русскому как иностранному. 
Вообще интерес к Играм в Сочи огромный. 
Кажется, ВСЕ здесь знают, что следующие 
зимние Игры пройдут в России, и поток во-
просов не ослабевает.

ТакТичноСТь
Этим качеством обязательно должен обла-
дать волонтер. Каждый день возникают си-
туации, когда ребятам приходится быть не 
только физической, но и моральной под-
держкой для спортсменов, каждый день 
возникают неловкие казуистические мо-
менты. Ну как сегодня было не рассмеяться, 
когда к нашему волонтеру обратился спор-
тсмен Петер Сиська из Чехии… 

ДоСТупная СреДа
Учимся. Очень интересно. Про пандусы 
и низкие бордюры можно не говорить, 
это обязательно. На отдельных объектах 
встречаются чудеса техники – механиче-
ские (ручные) настенные лифты для коля-
сок, трибунные системы спуска-подъема. 
Очень много людей с инвалидностью в го-
роде. Развита культура альпин-хайкинга 
(это ходьба с треккинговыми палками, 
один из лучших кардиотренажеров для по-
жилых). На улицах можно встретить ба-
бушек с интересными приспособления-
ми (палочками на колесах), оснащенными 
тормозной системой. А еще много людей 
с собаками-поводырями (на собаках наде-
ты специальные повязки). Люди пусть на 
костылях, но передвигаются, и все вокруг 
им помогают, и сами люди совсем не вы-
глядят обреченными, они общаются, улы-
баются. Радует это. Хочется, чтобы и в Рос-
сии так было.

Двойные агенТы
НОК-волонтеры или сокращенно НОКИ (от 
НОК – национальный олимпийский коми-
тет) сейчас – «двойные агенты». От них по-
стоянно можно услышать: наш спортсмен 
прошел квалификацию, у нас сегодня пер-
вая медаль… И говорят они в данном слу-
чае не о российской команде, а о той, ко-
торую курируют. НОКИ уже окончательно 
стали частью команд, без них немыслима 
большая часть тренировок и соревнований. 
И это единение – лучшая характеристика 
их работы. 

почТальон
Да-да, в 21 веке есть и такая должность. Не-
которые документы необходимо переда-
вать из рук в руки, и это тоже делают наши 
волонтеры. Вообще для всех уже стало есте-
ственным ездить с объекта на объект, мы 

Снег
Чего-чего, а снега на Первых Зимних Юно-
шеских Олимпийских играх хватает с из-
бытком. Местные жители говорят, что та-
ких снегопадов не было уже лет 7–8. Хотя 
по российским меркам снега совсем немно-
го, а по архангельско-уральско-омским и во-
все нет. Уже утром после снегопада дорож-
ки расчищены на ширину полтора метра.

Форма
Все волонтеры ходят в форме вне объек-
тов, огромное количество волонтеров в 
городе. Везде курточки, шапочки. Яркая 
форма привлекает внимание и очень нра-
вится местным жителям. Несколько чело-
век уже подходили и спрашивали, можно 
ли где-нибудь как-нибудь раздобыть эту 
форму.

главная арена игр –  
олимпияворлД (OlympiawOrld)
Комплекс никак не назовешь гигантским, 
когда подъезжаешь к нему на автобусе. В 
действительности он вмещает в себя два 
крытых катка под одной крышей и от-
крытый ледовый овал. На одной из кры-
тых арен идут соревнования по хоккею 
с шайбой, на другой – соревнования по 
фигурному катанию и шорт-треку. На от-
крытой арене соревнуются спортсмены-
конькобежцы. Инфраструктура комплек-
са включает в себя тренировочные поме-
щения, помещения для хранения инвен-
таря, комплекс питания, медиацентр, три 
штабные (для каждой арены – именно аре-
ны! – своя). В штабах четко распределены 
функции, внутри одного из них уживают-
ся два вида спорта. Ледовое покрытие не 

перестилают, говорят, что «усреднили» лед, 
но все же сделали ближе к фигурному ката-
нию, то есть мягче. 

Жар-пТица
Радуют глаз родные жар-птицы российской 
сборной на спортивных объектах, в горо-
де, в олимпийской деревне. Фантастиче-
ски маленькие девочки-фигуристки, креп-
кие хоккеисты, конькобежцы на Олимпи-
яворлде греют душу. Очень приятно под-
ходить, представляться и предлагать по-
мощь. Напарница у одного из наших НОК-
ассистентов – австрийка, имеющая 6 детей. 
Вот где примеры настоящего волонтерства!

не злаком еДиным
«Ты что-нибудь ела?» – «Только ’’Корни’’». 
Это обычный диалог волонтеров. На самом 

деле Corny – это местный злаковый батон-
чик, которым неограниченно обеспечива-
ются волонтеры и спортсмены. Существу-
ет 5–7 видов этих батончиков, но уже к 4 
дню они так надоели, что употребляются 
только в случае абсолютной пустоты в же-
лудке или опасного падения уровня глюко-
зы в крови. Хотя в целом идея хороша. Это 
лучше и полезнее, чем шоколад, это «и пе-
ченька, и конфетка» в одном, это хорошее 
дополнение к чаю и кофе, они легко влеза-
ют и не тают в карманах и позволяют пере-
кусить между завтраком-обедом-ужином во 
время смены.

Таймкипинг
Официальным хронометристом (или тайм-
кипером) Игр является Генеральный пар-
тнер МОК компания  «Омега». Для работы 

ПрИходИлИ добровольцы

добровольческое (волонтерское) движение разви-
то и широко распространено во многих странах мира. 
сотни тысяч молодых (да и не только молодых) лю-
дей безвозмездно работают там, где нужнее всего их 
помощь. так получилось, что в нашей стране стиму-
лом для развития волонтерства послужила подготов-
ка к олимпийским и паралимпийским играм 2014 го-
да в сочи.
в феврале этого года начался массовый набор волон-
теров «сочи 2014». набор проходит через 26 волон-
терских центров, созданных на базе отобранных по 
конкурсу учебных заведений россии. на играх-2014 
будут работать 12 000 волонтеров общего профиля, 
8 000 волонтеров-специалистов и 5 000 волонтеров-
спортсменов. 
главное требование к кандидатам – на 6 января 2014 
года добровольцу должно исполниться 18 лет, но 
он должен быть не старше 80. кроме того, кандидат 
должен владеть английским языком. уровень владе-
ния английским зависит от направления деятельно-
сти. исключения могут быть сделаны только для во-
лонтеров, свободно владеющих другими иностран-
ными языками, прежде всего китайским, японским, 
корейским, немецким, итальянским или испанским. 
важны и личные качества: ответственность, исполни-
тельность, дружелюбие, открытость, коммуникабель-
ность. наличие опыта работы на крупных мероприя-
тиях и опыт любой другой волонтерской деятельно-
сти – приветствуется, так же как наличие специаль-
ных знаний и навыков для каждого конкретного на-
правления деятельности.
волонтерам, чьи анкеты будут соответствовать этим 
требованиям, вышлют приглашение пройти различ-
ные тесты и собеседования в волонтерском центре.
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вать из рук в руки, и это тоже делают наши 
волонтеры. Вообще для всех уже стало есте-
ственным ездить с объекта на объект, мы 

совершенно свободно ориентируемся в го-
роде и перемещаемся в необходимые точ-
ки. Но чтобы этот процесс проходил бы-
стрее, мне кажется, в первый день было бы 
неплохо делать игру-тренинг для волонте-
ров – спортивное ориентирование по кар-
те как близлежащих объектов, так и внутри 
объекта!

побеДы
И все же наши главные победы – это побе-
ды сборной России. Мы делим радость не 
только на спортивных объектах сразу после 
соревнований, но и вечером на Медал Пла-
за. Там собираются все победители, и про-
ходит еще одна церемония награждения, 
чествование лучших. Невозможно передать 
ощущение, когда Ты стоишь с флагом сво-
ей страны, когда поешь гимн России, и это 
происходит не один, а несколько раз за ве-
чер. Радуемся вместе со спортсменами, тре-
нерами, радуемся вместе со страной.

ДоСТижения
И если для России успех – это пьедестал по-
чета, то целый ряд стран впервые участву-
ет в событии такого масштаба. Наши волон-
теры радуются и их достижениям – попасть 
в основной раунд соревнований, не упасть 
на приземлении, безошибочно пройти 
трассу. Поддержка сейчас таким командам 
очень необходима, ведь именно эти спор-
тсмены через несколько лет займут проч-
ные позиции в олимпийском движении.

СекьюриТи
Интересна работа волонтера-секьюрити. С 
одной стороны, через Тебя проходит мно-
жество спортсменов, тренеров, волонтеров, 
и лица сливаются в одну массу. Но сегодня 
на Патчеркофеле из этой массы явно выде-
лялся Заместитель Председателя правитель-
ства РФ Дмитрий Николаевич Козак, а еще 
были принц Монако и президент Венгрии.

киДС программ
Волонтеров этого проекта после Игр легко 
могут взять воспитателем в любой детский 
сад. Рисование, лепка, конструирование – 
второй раз девчонки переживают Детство, 
в этот раз осознанно и на иностранных 
языках. А еще вечерами они очень забав-
но разговаривают: «блокнотик», «стульчик», 
«кроватка». Речь пестрит уменьшительно-
ласкательными.

геракл
Так мы называем девушку-волонтера, в 
чьи функции входит обеспечение питания 
(Food and beverage). Каждый день ее можно 
увидеть в Олимпияворлде с огромными те-
лежками, доверху нагруженными едой и 
напитками. В ее задачи входит наполнение 
огромных холодильников. Никаких скидок 
на то, что она девушка – у слова «волонтер» 
здесь нет пола. Хотя в немецком языке все 
профессии женского пола бывают!

гоСТь
Сегодня наша вечерняя встреча прошла на 
английском. Все дело в том, что у нас был 
гость. Это член Оргкомитета Олимпийских 
игр в Лондоне. Эндрю Айредейл. Он зани-
мается программой отбора волонтеров, по-
этому ему было интересно знакомство с на-
ми. А нам было интересно послушать, как 
готовятся Игры в Лондоне, ведь многие из 
наших друзей являются членами волонтер-
ской сборной «Сочи-Лондон-Сочи».

деле Corny – это местный злаковый батон-
чик, которым неограниченно обеспечива-
ются волонтеры и спортсмены. Существу-
ет 5–7 видов этих батончиков, но уже к 4 
дню они так надоели, что употребляются 
только в случае абсолютной пустоты в же-
лудке или опасного падения уровня глюко-
зы в крови. Хотя в целом идея хороша. Это 
лучше и полезнее, чем шоколад, это «и пе-
ченька, и конфетка» в одном, это хорошее 
дополнение к чаю и кофе, они легко влеза-
ют и не тают в карманах и позволяют пере-
кусить между завтраком-обедом-ужином во 
время смены.

Таймкипинг
Официальным хронометристом (или тайм-
кипером) Игр является Генеральный пар-
тнер МОК компания  «Омега». Для работы 

ПрИходИлИ добровольцы

добровольческое (волонтерское) движение разви-
то и широко распространено во многих странах мира. 
сотни тысяч молодых (да и не только молодых) лю-
дей безвозмездно работают там, где нужнее всего их 
помощь. так получилось, что в нашей стране стиму-
лом для развития волонтерства послужила подготов-
ка к олимпийским и паралимпийским играм 2014 го-
да в сочи.
в феврале этого года начался массовый набор волон-
теров «сочи 2014». набор проходит через 26 волон-
терских центров, созданных на базе отобранных по 
конкурсу учебных заведений россии. на играх-2014 
будут работать 12 000 волонтеров общего профиля, 
8 000 волонтеров-специалистов и 5 000 волонтеров-
спортсменов. 
главное требование к кандидатам – на 6 января 2014 
года добровольцу должно исполниться 18 лет, но 
он должен быть не старше 80. кроме того, кандидат 
должен владеть английским языком. уровень владе-
ния английским зависит от направления деятельно-
сти. исключения могут быть сделаны только для во-
лонтеров, свободно владеющих другими иностран-
ными языками, прежде всего китайским, японским, 
корейским, немецким, итальянским или испанским. 
важны и личные качества: ответственность, исполни-
тельность, дружелюбие, открытость, коммуникабель-
ность. наличие опыта работы на крупных мероприя-
тиях и опыт любой другой волонтерской деятельно-
сти – приветствуется, так же как наличие специаль-
ных знаний и навыков для каждого конкретного на-
правления деятельности.
волонтерам, чьи анкеты будут соответствовать этим 
требованиям, вышлют приглашение пройти различ-
ные тесты и собеседования в волонтерском центре.
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на сайт, получит его в течение 
нескольких дней
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перед Играми (зима 2014 года)

Башкирский государственный медицинский университет (БГМУ) – по направлению 
«медицинское обслуживание»

Владивостокский государственный университет экономики и сервиса (ВГУЭС) – 
по направлению «сервис»

Волгоградский государственный университет (ВолГУ) – по направлению 
«административная деятельность и аккредитация»

Казанский государственный технический университет им. А. Н. Туполева 
(КГТУ им. А. Н. Туполева (КАИ)) – по направлениям «технология» и «церемонии»

Кубанский государственный аграрный университет (КубГАУ) – по направлению 
«церемонии»

Кубанский государственный медицинский университет (КГМУ) – по направлениям 
«медицинское обслуживание» и «антидопинг»

Кубанский государственный технологический университет (КубГТУ) – по направлению 
«технологии»
Кубанский государственный университет (КубГУ) – по направлениям «обслуживание 
делегаций, протокол, лингвистические услуги» и «работа прессы»

Кубанский государственный университет физической культуры, спорта и туризма 
(КГУФКСТ) – по направлению «обслуживание мероприятий»

Московский финансово-промышленный университет «Синергия» (МФПУ «Синергия») – 
по направлениям «обслуживание делегаций, лингвистические услуги» 
и «обслуживание мероприятий и работа со зрителями»

Московский автомобильно-дорожный институт (МАДИ) – Московский автомобильно-
дорожный государственный технический университет – по направлению «транспорт»

Московский государственный гуманитарный университет им. М. А. Шолохова 
(МГГУ им. М. А. Шолохова) – по направлению «обслуживание мероприятий 
на Паралимпийских играх»

Московский государственный институт международных отношений (МГИМО) – 
Университет – по направлению «обслуживание делегаций, протокол»

Новороссийский колледж строительства и экономики (НКСЭ) – по направлению 
«обслуживание мероприятий и работа со зрителями»

Омский государственный университет путей сообщения (ОмГУПС) – по направлению 
«транспорт»

Первый московский государственный медицинский университет им. И. М. Сеченова 
(Первый МГМУ им. И. М. Сеченова) – по направлению «антидопинг»

Пятигорский государственный лингвистический университет (ПГЛУ) – по направлениям 
«лингвистические услуги», «административная деятельность и аккредитация», 
«работа прессы»

Санкт-Петербургский государственный университет сервиса и экономики (СПбГУСЭ) – 
по направлению «сервис»

Северный арктический федеральный университет (С(А)ФУ) – по направлению 
«транспорт»

Сочинский государственный университет (СГУ) – по направлениям 
«сервис» и «церемонии»

Тверской государственный университет (ТвГУ) – по направлениям «работа прессы», 
«административная деятельность и аккредитация», «обслуживание мероприятий 
и работа со зрителями»

Томский политехнический университет (ТПУ) – по направлению «технологии»

Югорский государственный университет (ЮГУ) – по направлению «обслуживание 
мероприятий и работа со зрителями»

Южно-российский государственный технический университет (Новочеркасский 
политехнический институт) (ЮРГТУ (НПИ)) – по направлению «транспорт»

Российский государственный социальный университет (РГСУ) – по направлению 
«обслуживание мероприятий на Паралимпийских играх»

Российский государственный университет туризма и сервиса (РГУТиС) – 
по направлению «обслуживание мероприятий и работа со зрителями»

РЕСПУБЛИКА БАШКОРТОСТАН / УФА

ВОЛГОГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ / ВОЛГОГРАД
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КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ / КРАСНОДАР

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

НОВОРОССИЙСК

ОМСКАЯ ОБЛАСТЬ / ОМСК

ПРИМОРСКИЙ КРАЙ / ВЛАДИВОСТОК

СТАВРОПОЛЬСКИЙ КРАЙ / ПЯТИГОРСК
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АРХАНГЕЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ / АРХАНГЕЛЬСК
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ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ / ХАНТЫ-МАНСИЙСК

РОСТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ / НОВОЧЕРКАССК

МОСКВА

80 
ПОМОЩЬ
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НОВОЧЕРКАССК 26
ВЛАДИВОСТОК

ВОЛОНТЕРСКИХ
ЦЕНТРОВ

КАК СТАТЬ ВОЛОНТЕРОМ

ГДЕ БУДУТ РАБОТАТЬ ВОЛОНТЕРЫ 
НА ИГРАХ В СОЧИ

ревью |сочи 2014

Волонтеры В дейстВии
Наши добровольцы проявляют себя Не только На спортивНых соревНоваНиях. социальНые 
программы, образоваНие, помощь людям с иНвалидНостью, экология – это также те сферы, 
где готовы самоотвержеННо трудиться люди всех возрастов и профессий. «Что для вас 
волоНтерство?» – такой вопрос мы задали как самим добровольцам, так и тем людям,  
для которых оНи Не жалеют своих сил и времеНи.

ГриГорий Мхитарьян, волонтер: 
– Я с детства любил помогать людям. Я восхищался теми, кто делал это бескорыстно. Я сам всегда старался 
принимать участие во многих добровольческих мероприятиях, которые проводит вуз. Но мое отношение к 
добровольчеству поменяла история 17-кратного чемпиона мира, 13-кратного чемпиона Европы, 7-кратно-
го чемпиона СССР по подводному плаванию Шаварша Карапетяна. Почти сорок лет назад он совершал про-
бежку рядом с озером и стал свидетелем того, как в воду рухнул троллейбус с пассажирами. Была осень, вода 
была ледяной. Шаварш спас двадцать жизней и… едва сохранил свою, получив тяжелейшую двустороннюю 
пневмонию и заражение крови от городских нечистот в озере. О продолжении карьеры не могло быть  
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по направлениям «обслуживание делегаций, лингвистические услуги» 
и «обслуживание мероприятий и работа со зрителями»

Московский автомобильно-дорожный институт (МАДИ) – Московский автомобильно-
дорожный государственный технический университет – по направлению «транспорт»

Московский государственный гуманитарный университет им. М. А. Шолохова 
(МГГУ им. М. А. Шолохова) – по направлению «обслуживание мероприятий 
на Паралимпийских играх»

Московский государственный институт международных отношений (МГИМО) – 
Университет – по направлению «обслуживание делегаций, протокол»

Новороссийский колледж строительства и экономики (НКСЭ) – по направлению 
«обслуживание мероприятий и работа со зрителями»

Омский государственный университет путей сообщения (ОмГУПС) – по направлению 
«транспорт»

Первый московский государственный медицинский университет им. И. М. Сеченова 
(Первый МГМУ им. И. М. Сеченова) – по направлению «антидопинг»

Пятигорский государственный лингвистический университет (ПГЛУ) – по направлениям 
«лингвистические услуги», «административная деятельность и аккредитация», 
«работа прессы»

Санкт-Петербургский государственный университет сервиса и экономики (СПбГУСЭ) – 
по направлению «сервис»

Северный арктический федеральный университет (С(А)ФУ) – по направлению 
«транспорт»

Сочинский государственный университет (СГУ) – по направлениям 
«сервис» и «церемонии»

Тверской государственный университет (ТвГУ) – по направлениям «работа прессы», 
«административная деятельность и аккредитация», «обслуживание мероприятий 
и работа со зрителями»

Томский политехнический университет (ТПУ) – по направлению «технологии»

Югорский государственный университет (ЮГУ) – по направлению «обслуживание 
мероприятий и работа со зрителями»

Южно-российский государственный технический университет (Новочеркасский 
политехнический институт) (ЮРГТУ (НПИ)) – по направлению «транспорт»

Российский государственный социальный университет (РГСУ) – по направлению 
«обслуживание мероприятий на Паралимпийских играх»

Российский государственный университет туризма и сервиса (РГУТиС) – 
по направлению «обслуживание мероприятий и работа со зрителями»
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Волонтеры В дейстВии
Наши добровольцы проявляют себя Не только На спортивНых соревНоваНиях. социальНые 
программы, образоваНие, помощь людям с иНвалидНостью, экология – это также те сферы, 
где готовы самоотвержеННо трудиться люди всех возрастов и профессий. «Что для вас 
волоНтерство?» – такой вопрос мы задали как самим добровольцам, так и тем людям,  
для которых оНи Не жалеют своих сил и времеНи.

ГриГорий Мхитарьян, волонтер: 
– Я с детства любил помогать людям. Я восхищался теми, кто делал это бескорыстно. Я сам всегда старался 
принимать участие во многих добровольческих мероприятиях, которые проводит вуз. Но мое отношение к 
добровольчеству поменяла история 17-кратного чемпиона мира, 13-кратного чемпиона Европы, 7-кратно-
го чемпиона СССР по подводному плаванию Шаварша Карапетяна. Почти сорок лет назад он совершал про-
бежку рядом с озером и стал свидетелем того, как в воду рухнул троллейбус с пассажирами. Была осень, вода 
была ледяной. Шаварш спас двадцать жизней и… едва сохранил свою, получив тяжелейшую двустороннюю 
пневмонию и заражение крови от городских нечистот в озере. О продолжении карьеры не могло быть  

и речи, она закончилась на пике достижений. И на пике чело-
веческих возможностей: как физических (врачи подтвердили, 
что то, что сделал Шаварш, могло быть под силу только ему), 
так и морально-волевых. 
Эта история врезалась в мою память навсегда. Я понял, что та-
кое настоящая добрая воля. Не желая никому попасть в такую 
ситуацию, я знаю: настоящий доброволец поступил бы так же, 
как это сделал Шаварш Карапетян.

Михаил терентьев, паралиМпийский чеМпион, Генеральный 
секретарь паралиМпийскоГо коМитета россии:
– Волонтерское движение важно не только для проведения 
Олимпийских и Паралимпийских игр, но прежде всего для 
общества. Игры в Сочи – я уверен – станут мощным стимулом 
для развития добровольческого движения, в том числе и сре-
ди людей с инвалидностью. Конечно, есть определенная доля 
скептицизма: некоторые люди думают, что волонтеры – это та-
кая каста молодых людей, а инвалиды и пожилые люди реаль-
ного участия в Играх не примут. Как бы не так! Скептики, кста-
ти, находились всегда, начиная с Лиллихаммера. Но на каж-
дых Играх я видел, как в добровольческом движении и вооб-
ще в работе на соревнованиях принимало участие огромное 
количество людей с инвалидностью. Кстати, почетным мэром 
Олимпийской деревни в Ванкувере был легендарный Рик 
Хансен, в свое время объехавший Земной шар на инвалидной 
коляске. На Олимпиаде в Турине, когда впервые в один ряд 
были поставлены достижения олимпийцев и паралимпий-
цев, был дан настоящий толчок паралимпийскому движению 
у нас в стране. Я уверен, что Игры в Сочи станут настоящим 
прорывом и в спортивном, и в добровольческом паралимпий-
ском движении. И в этом смысле очень важно, что все объек-
ты в Сочи будут доступны для людей с инвалидностью, будут 
созданы все необходимые инфраструктурные условия.

таМара ДолГушевская,
«серебряный возраст», санкт-петербурГ:
– Волонтерство изменило мою жизнь и наполнило ее новым 
содержанием, стало моим вторым «я». Волонтерство для меня 
– это состояние души, это теперь мое хобби, моя любимая ра-
бота. Мой первый опыт связан с работой на Дебрифинге в ко-
манде «Аэропорт». Тогда, работая с гостями, я поняла, что мне 
недостаточно одного иностранного (французского) языка для 
полноценного общения с разными людьми, и начала изучать 
английский.  Меня настолько вдохновил дух волонтерства, 
что после я была волонтером в Казани на двух Евразийских 
юношеских играх. Потом самостоятельно приехала на тесто-
вые соревнования и на Кубок России и Европы по горным лы-
жам в Сочи, где протестировала свои физические возможно-
сти в горных зимних условиях и передала свой опыт будущим 
«серебряным» волонтерам. Кроме того, я работала на между-
народном хоккейном юношеском турнире Bauer Tretyak в 
Санкт-Петербурге и на многих других городских мероприяти-
ях. Весь этот накопленный опыт помогает мне в работе с ко-
мандой «серебряных» волонтеров, которые проходят подго-
товку к Играм в Сочи.

татьяна навка, олиМпийская чеМпионка по фиГурноМу катанию: 
– Хочу сказать огромное спасибо всем волонтерам за их труд! 
Наверное, главное для спортсмена то, что волонтеры не только 
помогают, но и очень подбадривают. Они заряжают своей пози-
тивной энергией! Когда я выступала на Олимпийских играх в 
Турине, волонтеры всегда были рядом: во время тренировок и 
выступлений, даже на тех соревнованиях, где я была зрителем.
Я часто замечала, что волонтерами становятся не только мо-
лодые люди, но и люди старшего поколения. Ведь волонтеру 
очень важно найти подход к любому гостю, зрителю, спортсме-
ну. Надеюсь, что в Сочи все они станут одной дружной и успеш-
ной командой!

юрий башМет, всеМирно известный Дирижер и Музыкант,  
посол «сочи 2014»:
– Я считаю, что возвращение в нашу жизнь самого понятия 
«волонтер» очень важно. Хорошо, когда люди делают что-то 
от чистого сердца, по велению души. Я уверен: сейчас это по-
настоящему нужно нашей стране. Убежден, что волонтерское 
движение  будет приносить пользу людям и после проведе-
ния Игр. Однако именно Олимпиада дает возможность каж-
дому сделать искренний и, может быть, самый важный шаг в 
своей жизни!
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троллейбус
 с аплодисмеНтами
Поющий кондуктор работает во владимирском троллейбусном Парке

Наталья радулова, Владимир

 К
ак только троллейбус № 237 
отходит от владимирского 
вокзала, кондуктор Раида 
Котова — маленькая женщина 
в матросском костюмчике — 
берет у водителя микрофон 
и начинает петь: «Ой вы, ночи, 

матросские ночи, только море да небо 
вокруг!» Пассажиры, как по команде, 
вскидывают головы: «Это еще что такое?» 
Подростки на задней площадке хохочут: 
«Смотрите, бабка совсем ку-ку, у нее даже 
шапочка с надписью ”Черноморский 
флот“. Кондуктор упорно продолжает: «Ес-
ли нравится флот красавице — никуда от 
нас не уйде-е-ет!». И вот уже у граждан не-
много смягчаются традиционно суровые 
лица. Нет, открыто улыбаться пока никто 
не решается, не в русском это характе-
ре — улыбаться сразу, не разобравшись, 
что к чему. Но кто-то перестает хмуриться, 
кто-то вытаскивает наушники из-под шап-
ки и прислушивается, а кто-то проводит 
короткий воспитательный инструктаж 
с тинейджерами: «А ну рты закрыли». 

После короткого приветствия: «Накану-
не 23 февраля я хочу поздравить и побла-
годарить всех защитников Отечества» кон-
дуктор переходит ко второй части своей 
программы: «Идет солдат по городу, по не-
знакомой улице» — и троллейбус кое-где 
светлеет улыбками. Публика разогревает-
ся. Через пару остановок некоторые даже 
подпевают. «Со всеми удобствами едем!» — 
констатирует женщина в огромной мехо-
вой шапке. «Молодец, создала всем настро-
ение!» — одобряет мужчина в дубленке. 
Финальную фразу кондуктора «А теперь, 
граждане, приготовили по 11 рублей за 
проезд» встречают аплодисментами.

«Я — двенадцатичасоваЯ»  В пять 
утра первый троллейбус выходит из депо, 
поэтому встает Котова часа в три-четыре. 
Надо успеть сделать зарядку — 70-летняя 
Раида Ивановна отжимается от пола, 
качает пресс, обливается холодной водой. 
«Вообще-то я купаюсь в речке, пока еще 

ледок можно разгребать руками. А сейчас 
лед толстый, твердый, поэтому до марта, 
наверное, с купанием придется подо-
ждать». Коронный номер Котовой — стой-
ка на голове. «Но сегодня стоять на голове, 
наверное, не могу — нога болит»,— делает 
она неожиданный логический вывод.

Ногу растянула на тренировке: от про-
фсоюза скоро соревнования, лыжня, так 
что по вечерам Раида Ивановна «дает жа-
ру» на лыжах. И на коньках еще катает-
ся. И с соседским псом бегает: «Кросс — 
километра три. Он меня так тащит на по-
водке, будь здоров, только успеваю ноги 
передвигать». 

Благодаря спортивному образу жиз-
ни Котова всегда в форме — уже лет 30 
к врачам не обращалась, не было пово-
да, а просто так проверяться она не счи-
тает нужным: «Что там искать?» За 11 лет 
работы в депо больничный брала лишь 
однажды, когда с ангиной сильной слег-
ла. «А еще я на ”диске здоровья“ по 
утрам кручусь — вестибулярный аппа-
рат тренирую. Поэтому меня в троллей-
бусе никогда и не укачивает, как неко-
торых, хотя я работаю по 12 часов каж-
дый день, без выходных. Двенадцати-
часовая я». 

Раида Ивановна зарабатывает в ме-
сяц около 10–12 тысяч рублей. Да еще 
и пенсия примерно такая же. «Сплю ча-
са четыре в сутки, не больше. Зато я поч-
ти богачка. Но и на котов у меня мно-
го денег уходит, тысяч пять в месяц». До-
машние коты — Маркиз, Ксюша, Мур-
ка и Пуня — не единственная статья рас-
ходов Раиды Ивановны. При депо есть 
несколько собак, им она носит каж-
дый день кашу: «Обрез говяжий на рын-
ке покупаю и с крупой варю». Группа 
дворовых котов тоже находится на до-
вольствии у сердобольного кондуктора. 
А еще — бабушки. Некоторым не хвата-

ет на билет, так кондуктор сама за них 
доплачивает. Ну а песни и разговоры 
по душам — это все финансовых влива-
ний не требует. «Если вижу, что пасса-
жир грустный сидит — сразу подхожу, 
спою ему чего-нибудь или спрошу, в чем 
дело. Выговариваются люди, не стесня-
ются. А я отвечаю так: не грусти, никто 
не знает, как дальше все обернется, мо-
лись Господу, и он все устроит. Два му-
жика у меня заспорили о Чечне — чуть 
не подрались. А я вокруг них с песней: 

”И улыбка, без сомненья…“ Они и драть-
ся перестали, смеются. Это верное сред-
ство — как начнут шуметь насчет поли-
тики или что, так я их успокаиваю сво-
им методом. Если ребенок плачет, ка-
призничает — тоже с песенкой к нему 
иду. Он кричать перестает и смотрит на 
меня с любопытством. Мама радуется, 
я радуюсь». 

Оптимизм Раиды Ивановны границ 
не знает. Все для нее — счастье. «Я этой 
зимой падала пять раз,— сообщает.— 
И так удачно, будто на перину. А у нас 
вон старушки падают, и то руку, то шей-
ку бедра ломают. А я такая везучая, такая 
везучая!» Только иногда она грустит — 
если мужа покойного вспомнит: «Умер 

он всего год назад, так что иногда в гру-
ди как придавит. Но я сразу себе говорю: 

”Раида! Хватит! Заканчивай“».

«и вприсЯдку могу»  Рядом с зеркалом 
у нее висит корона. Пластиковая, из тех, 
которые покупают девочкам для утрен-
ников. Она ее надевает на работу, в свой 
троллейбус — когда изображает добрую 
фею или, как на Новый год, Снегуроч-
ку. «Ой, как же мы славно 31 декабря 
отметили,— вспоминает.— Хором пели 

”У леса на опушке…“. Один мужчина 
подошел и 100 рублей мне пытался дать, 
еле-еле успокоила его. Но все равно нес-
ли подарки: кто шоколадку, кто манда-
рины. Я отмахиваюсь: ”Не надо! У меня 
все есть!“, а они несут и несут. Такой был 
чудесный у меня Новый год. А потом 
еще пели ”Рулатэ, рула“. Знаете такую? 
Ну как же — ”Если тебе одиноко взгруст-
нется, если в твой дом постучится беда, 
если судьба от тебя отвернется, песенку 
эту припомни тогда“». 

В ее дом беда стучалась не единож-
ды. Дитя войны — родилась в 1941 го-
ду, отец даже не успел ее увидеть, по-
гиб на фронте. Мама умерла через пол-
тора года. Воспитывала маленькую Раи-
ду бабушка. «Я до трех лет на ножках не 
стояла — рахит, голодали мы,— говорит 
она с улыбкой.— Но я такой хохотушкой 
росла. И в школе всегда была заводилой. 
Правда, так бывало, что полгода я в шко-
ле учусь, а полгода дома сижу — за ско-
тиной надо было ходить, работать. Но 
я, например, на сенокос рано утром как 
выйду — а косить приходилось наравне 

спорт, пение, танцы, работа без 
выходных — вот рецепт счастья 
от 70-летнего кондуктора 

 «Нам повезло, мы были почти сытые.  
Конечно, хотелось и фруктов, и мяса,  
но ведь не умерли с голоду — это главное»
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троллейбус
 с аплодисмеНтами
Поющий кондуктор работает во владимирском троллейбусном Парке

ет на билет, так кондуктор сама за них 
доплачивает. Ну а песни и разговоры 
по душам — это все финансовых влива-
ний не требует. «Если вижу, что пасса-
жир грустный сидит — сразу подхожу, 
спою ему чего-нибудь или спрошу, в чем 
дело. Выговариваются люди, не стесня-
ются. А я отвечаю так: не грусти, никто 
не знает, как дальше все обернется, мо-
лись Господу, и он все устроит. Два му-
жика у меня заспорили о Чечне — чуть 
не подрались. А я вокруг них с песней: 

”И улыбка, без сомненья…“ Они и драть-
ся перестали, смеются. Это верное сред-
ство — как начнут шуметь насчет поли-
тики или что, так я их успокаиваю сво-
им методом. Если ребенок плачет, ка-
призничает — тоже с песенкой к нему 
иду. Он кричать перестает и смотрит на 
меня с любопытством. Мама радуется, 
я радуюсь». 

Оптимизм Раиды Ивановны границ 
не знает. Все для нее — счастье. «Я этой 
зимой падала пять раз,— сообщает.— 
И так удачно, будто на перину. А у нас 
вон старушки падают, и то руку, то шей-
ку бедра ломают. А я такая везучая, такая 
везучая!» Только иногда она грустит — 
если мужа покойного вспомнит: «Умер 

он всего год назад, так что иногда в гру-
ди как придавит. Но я сразу себе говорю: 

”Раида! Хватит! Заканчивай“».

«И впрИсядку могу» Рядом с зеркалом 
у нее висит корона. Пластиковая, из тех, 
которые покупают девочкам для утрен-
ников. Она ее надевает на работу, в свой 
троллейбус — когда изображает добрую 
фею или, как на Новый год, Снегуроч-
ку. «Ой, как же мы славно 31 декабря 
отметили,— вспоминает.— Хором пели 

”У леса на опушке…“. Один мужчина 
подошел и 100 рублей мне пытался дать, 
еле-еле успокоила его. Но все равно нес-
ли подарки: кто шоколадку, кто манда-
рины. Я отмахиваюсь: ”Не надо! У меня 
все есть!“, а они несут и несут. Такой был 
чудесный у меня Новый год. А потом 
еще пели ”Рулатэ, рула“. Знаете такую? 
Ну как же — ”Если тебе одиноко взгруст-
нется, если в твой дом постучится беда, 
если судьба от тебя отвернется, песенку 
эту припомни тогда“». 

В ее дом беда стучалась не единож-
ды. Дитя войны — родилась в 1941 го-
ду, отец даже не успел ее увидеть, по-
гиб на фронте. Мама умерла через пол-
тора года. Воспитывала маленькую Раи-
ду бабушка. «Я до трех лет на ножках не 
стояла — рахит, голодали мы,— говорит 
она с улыбкой.— Но я такой хохотушкой 
росла. И в школе всегда была заводилой. 
Правда, так бывало, что полгода я в шко-
ле учусь, а полгода дома сижу — за ско-
тиной надо было ходить, работать. Но 
я, например, на сенокос рано утром как 
выйду — а косить приходилось наравне 

с мужиками, у меня же ни папы, ни де-
душки — и пою во весь голос, что твоя 
Русланова».

Замуж вышла, когда еще 18 ей не бы-
ло. Вдовой стала в 21, с ребенком на ру-
ках. «Потом вышла еще раз за одного, ду-
мала, легче будет. А он и его семья стали 
меня попрекать, что я с сыном у них на 
шее сижу. Я смеюсь: как так, я же на трех 
работах: и дворником, и кассиром, и по-
лы мою по домам. Но все равно попрека-
ли, учиться не разрешали. Так я в само-

деятельности выступала, душу отводи-
ла. С песней и пляской все первые места 
завоевывала. Хотите я вам прямо сейчас 

”яблочко“ станцую? Нет, вы посмотрите, 
я ведь и вприсядку могу». 

Она может. Нынешнее начальство пыта-
лось обуздать ее темперамент: «Не стоит, 
наверное, в троллейбусе петь и приплясы-
вать, Раида Ивановна». Но она только рука-
ми развела: «А я не могу без творчества, де-
лайте со мной, что хотите». Ее и не трогают. 
Текучка среди контролеров большая, охот-
ников на это место не так много, и в депо 
исполнительную пенсионерку ценят — кто 
еще будет работать по 12 часов без выход-
ных? Поэтому пусть уж устраивает концер-
ты. Главное, чтоб обилечивать не забывала.

«ЖИзнь прекрасна» «Я всегда труди-
лась до упаду,— объясняет она.— Когда 
от второго мужа ушла, тоже работала 
с утра до поздней ночи. А вечером при-
хожу и дрова еще рублю, чтобы печку 
топить,— мы с сыном сараюшку сни-
мали, с одними крысами, так смешно! 
Обворовали нас там, пальто украли». Тем 
не менее советское время ей нравилось: 
«Мы в поселке жили, там даже с хлебом 
перебои были, а все равно так дружно, 

так весело гуляли, на конкурсы само-
деятельности ездили, в колхоз ездили 
картошку копать, таких щук, помню, 
ловили, уху варганили — там я своего му-
жа третьего и встретила, и на всю жизнь 
полюбила. И учиться он мне разрешал, 
я вместе с сыном институт окончила, 
экономистом стала на заводе». 

Во время перестройки тоже было хо-
рошо: «На заводе перестали платить зар-
плату вообще. Но мы выжили, потому 
что у меня запасы были. Я с голодных лет 

привыкла откладывать — крупу, макаро-
ны, все у меня в мешках на балконе хра-
нилось. Такое счастье, так нам повезло, 
мы были почти сытые. Конечно, хотелось 
и фруктов, и мяса, но ведь не умерли с го-
лоду — это главное. А вечером как сядем, 
да как начнем под баян петь втроем — 
муж, я и сын. Ох, хорошо жили». 

Нынешнее время Раиде Ивановне тоже 
по сердцу: «Запасы я делаю по-прежнему. 
Консервы, рис, сухари — этого у ме-
ня полно. Мало ли что, я жизнью уче-
ная. И денег у меня — во, завались. Ле-
том знаете, куда отдыхать ездила? В Еги-
пет! Хотела в Анапу, но посчитала, при-
кинула, оказалось там дороже. А в Егип-
те все включено. Я никуда из гостиницы 
даже не выезжала, прекрасно отдохнула 
10 дней, так поправилась. Мне ведь что 
надо — море, столовая и танцы. Там му-
зыка играла на улице, но никто не танце-
вал. И я тогда одна стала плясать. Два ве-
чера я на площадке в одиночестве кружи-
лась, а потом, смотрю, одна пара присое-
динилась, другая. Так я организовала им 
танцы, и все были очень довольны». 

Работу свою Раида Ивановна тоже обо-
жает: «Я кондуктором устроилась в 2000-м, 
вместе с Владимиром Путиным. Тогда лю-

ди были немножко злыми. А сейчас по-
мягче стали. Не знаю почему. Мне прият-
но, комфортно с ними. Ну скажет, может, 
кто когда: ”Она что, пьяная?“, если я пою, 
а я только смеюсь. Но чаще благодарно-
сти говорят: ”О, опять певунья наша едет“, 
книгу отзывов просят — а откуда она 
у нас, эта книга? И совсем нетрудно рабо-
тать 12 часов. Не холодно даже в самый 
мороз, я же в движении всегда. Это моло-
дые кондуктора у нас мерзнут, все в шу-
бах, а я горячая. Обедать домой бегаю или 
прямо так, на ходу. С туалетом тоже пол-
ный порядок — на конечной остановке 
тропинка протоптана в кусты. Все у меня 
предусмотрено. Жизнь прекрасна».

«сама за вас доплачу» «Главное 
в нашей работе — беречь конечности»,— 
объясняет Раида Ивановна и, прежде 
чем надеть ботинки, заворачивает ноги 
в газеты. Перед выходом из дома обяза-
тельно красится, накручивает волосы 
на бигуди. «Мужчины иногда со мной 
заговаривают как бы с интересом, но 
я не могу их воспринимать как муж-
чин, я еще по своему любимому память 
храню. Но мужчины мне попадаются 
исключительно вежливые, воспитанные. 
Ну только если кто нарыгает на пол, если 
выпимши, но у меня тряпочки для этого 
предусмотрены, а как же. Кондуктор обя-
зан следить за чистотой в транспорте». 

Зайцев как таковых не бывает — ведь 
Раида Ивановна подходит к каждому пас-
сажиру. «Иногда не хотят платить, быва-
ет такое, но я добрым словом объясняю. 
А если денег не хватает, то вхожу в поло-
жение. Ладно, говорю, я сама за вас до-
плачу, берите билетик, не стесняйтесь, 
ничего стыдного в этом нет. У нас, кстати, 
стало больше пассажиров, когда в автобу-
се подняли цену за проезд до 14 рублей. 
Все-таки 3 рубля — это сумма, поэтому 
пассажиры садятся к нам». 

«Какой у вас красивый шарфик»,— го-
ворит она одной пассажирке. Другая ей 
жалуется, что только что руку сломала, из 
больницы едет. «Садитесь на мое место,— 
тут же помогает ей Раида Ивановна.— Си-
дите, не шевелитесь, не надо деньги ис-
кать. Вам рентген хоть сделали?» Старич-
ку, который сообщает: «Я прошел и Ку-
бу, и Афганистан», она напевает ласково: 
«И поет мне в землянке гармонь…» 

Сегодня у Раиды Ивановны хороший 
водитель — он разрешает ей брать ми-
крофон для выступлений несколько раз. 
«Не все такие. А вот водитель Анискин — 
он хороший, он мои концерты одобря-
ет». И вот едут они с Анискиным по свое-
му маршруту, как два заговорщика. Ког-
да людей не так много входит и есть сво-
бодная минутка, Раида Ивановна на весь 
троллейбус поет «для защитников Отече-
ства». На матроске ее сияет медаль све-
кра — от отца ей не то что медали, даже 
фронтового письмеца на память не оста-
лось. «Я люблю тебя, жизнь…» — несет-
ся от остановки «Проспект Ленина» до 
«ДК молодежи». «Ох, и веселая»,— гово-
рят пассажиры. Еще бы. Ей иначе не вы-
жить было. Сирота, сына подняла, вну-
ков воспитала, образование получила, 
всю жизнь в работе, сейчас вон в трол-
лейбусе билетики продает да людей под-
бадривает, как может. Если кто и досто-
ин звания защитника Отечества, то раз-
ве не она?  n n

спорт, пение, танцы, работа без 
выходных — вот рецепт счастья 
от 70-летнего кондуктора 
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 запатентованный бред
НедавНо опубликоваНы НеутешительНые итоги: практически каждый пятый российский стартап  
в сфере высоких техНологий так или иНаче связаН с лжеНаукой. общий же ущерб от псевдоНаучНых 
 жуликов составляет сегодНя до 200 млрд рублей в год

анна пименова, Светлана Макарская

 Э
ти данные из доклада Нацио-
нальной ассоциации иннова-
ций и развития информаци-
онных технологий (НАИРИТ), 
где проанализировали свыше 
75 тысяч инновационных про-
ектов, появившихся в России 

за минувшие 5 лет. Впрочем, как утверж-
дают исследователи, сегодня ситуация 
понемногу меняется — так, в 2007 году, 
когда в правительстве впервые подняли 
тему финансирования научных разра-
боток, с псевдонаучными «технология-
ми» был связан каждый второй проект. 
К примеру, когда в компании «Роснано» 
объявили о начале приема заявок, на 
корпорацию обрушился вал квазинауч-
ных проектов «вечных двигателей» на 
торсионных полях, в частности из 2 ты-
сяч заявок на получение грантов сквозь 
научных отбор прошло всего 120 про-
ектов. Сегодня же те наивные изобрета-
тели, мечтавшие подарить человечеству 
новые технологии получения дешевой 

энергии, остались далеко в прошлом — 
на смену мечтателям пришли циничные 
мошенники, желающие зарабатывать на 
целебных нанопорошках, лечебной воде 
и тому подобных «технологиях». И у этих 
людей есть благодарная аудитория, по 
данным недавнего опроса Левада-цен-
тра, к эзотерикам когда-либо обращались 
20 процентов наших сограждан, в то 
время как к профессиональным психо-
логам — лишь 10 процентов. А 80 про-
центов опрошенных признались, что 
верят в различные астрологические или 
уфологические мифологемы. Так что нет 
ничего удивительного в том, что, по дан-
ным экспертов Всемирной организации 
здравоохранения, в современной России 
насчитываются тысячи астрологов, 
экстрасенсов, колдунов, прорицателей, 
а денежный оборот паранормальной 
экономики составляет примерно 2 млрд 
долларов в год. 

Патент на оккультизм «Паранаука 
сейчас пронизывает все сферы нашей 
жизни, причем и те, которые традици-

онно считались строго рационалистиче-
скими,— пишет в альманахе ”В защиту 
науки“ академик Евгений Александров, 
член Комиссии по борьбе с лженаукой 
и фальсификацией научных исследо-
ваний.— Раньше патенты считались 
свидетельством своеобразного научного 
знака качества, сегодня же агентство 

”Роспатент“ выдает документы с такими 
названиями, как ”Симптоматическое 
лечение заболеваний с помощью оси-
новой палочки в момент новолуния для 
восстановления целостности энергети-
ческой оболочки организма человека“. 
Околонаучные шарлатаны обманывают 
бизнесменов и государственные пред-
приятия, обещая им тепловые приборы 
с КПД 150, 300 и даже 1000 процентов! 
Конкретная цифра зависит лишь от на-
глости ”авторов“, а нарушение закона 
сохранения энергии никого уже не 
смущает…» 

Свежий пример — это набирающая 
все большую популярность в обществе 
методика БРТ — биорезонансной тера-
пии. В принципе, появление БРТ прихо-

дится на 70-е годы прошлого века, ког-
да в Европу входили в моду самые раз-
нообразные оккультные практики. До-
вольно скоро звездный час биорезо-
нансной терапии прошел, и когда о БРТ 
все позабыли, эти методы взял на воо-
ружение преподаватель из МЭИ и про-
фессор Академии интегративной меди-
цины Юрий Готовский (после его смер-
ти дело продолжил сын Михаил), кото-
рый благодаря своим связям получил 
все необходимые охранные грамоты от 
Минздрава. «Так в России XXI века офи-
циально появилось новое направление 
медицинских исследований ”хроносе-
мантика“, или ”судьбология“,— писал 
академик Ян Цилинский, заведующий 
лабораторией популяционной генети-
ки НИИ вирусологии им. Д.И. Иванов-
ского РАМН.— БР-терапевты взялись не 
только предсказывать, но и менять судь-
бу. Новация заключалась не только в ди-
агностике потенциала жизни человека 
и определения препятствий для его ре-
ализации, но и в последующем благо-
приятном изменении ее течения. Лю-

ди, специализирующиеся в этой обла-
сти, стали именовать себя ”судьболо-
гами“ или ”хроносемантами“. Из мно-
гочисленных способов предсказания 
жизни и судьбы, известных оккульти-
стам, хроносеманты остановились на 
хиромантии, дополнив ее астрологи-
ей. Цыганка-гадалка рассматривает вну-
треннюю поверхность ладони, бормо-
чет, вещает, пугает и обещает помочь, 
если позолотить ручку. Случается, что 
простаки попадаются. Хроносеманты 
исследуют линии на той же лицевой 
стороне ладони и находят точки, от ко-
торых исходят электромагнитные сиг-
налы, дающие, по их мнению, неблаго-
приятный прогноз на будущее. При по-
мощи энергоинформационных техно-
логий фаза сигнала меняется на проти-
воположную. Сигнал ”инвертируется“ 
и возвращается с лечебной целью в ту 
же самую точку. По утверждению судь-
бологов, жизнь человека от этого меня-
ется к лучшему. Таким образом, в начале 
ХХI века в России появилась электрон-
ная гадалка».

нанохрень  Но биорезонаторы — это 
все-таки уже вчерашний день, а нынеш-
ние оккультисты все активнее осваи-
вают нанотехнологии. Вот, например, 
что предлагает всем желающим фирма 
Nanocomfort — подставка «Росинка»: 
«Представление о том, что бутилирован-
ная очищенная вода из магазина и вода 
из-под фильтра безопасна, не совсем 
верно. Эта вода очищена только от вред-
ных химических и бактериальных эле-

ментов, однако остается энергетически 
и информационно неблагоприятной… 
Подставка предназначена для струк-
турирования питьевой воды и любых 
горячих и холодных напитков. Подстав-
ка выполнена из дерева, внутри вмон-
тирован биокорректирующий элемент 
в виде круглой пластины. В статическом 
режиме без помешивания, при уста-
новке на подставку ”Росинка“ налитая 
в чашку вода структурируется в течение 
30–40 минут. Если воду помешивать по 
часовой стрелке, то она структурируется 
за 5 минут…» 

Поразительно, но в России находит-
ся немало людей, которые воспринима-
ют этот псевдонаучный бред за чистую 
монету и готовы отдать немалые деньги 
за возможность исправить молекулу во-
ды в домашних условиях. Тем более что 
и доказать ничего нельзя — пойди-ка 
проверь, что вода не смогла вернуть себе 
«правильную молекулярную структуру».

Впрочем, «нанотехнологи» могут вли-
ять не только на воду, но и на… информа-
ционное поле автотрассы. Для этого на-
до купить специальную «информацион-
ную пластину» (на нее, кстати, тоже па-
тент имеется, а еще сертификат соответ-
ствия — от Госстандарта России) и устано-
вить ее под номерным знаком. «Она дей-
ствует по двум направлениям,— цитиру-
ем мы аннотацию к этому продукту высо-
ких технологий,— стабилизирует энерге-
тическое поле и оптимизирует информа-
ционное поле автомобиля. При воздей-

на смену цыганским гадалкам, 
просившим «позолотить ручку», 
пришли солидные профессора 
и академики «биоэнергоинфор-
мационных» наук Ph
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 запатентованный бред
НедавНо опубликоваНы НеутешительНые итоги: практически каждый пятый российский стартап  
в сфере высоких техНологий так или иНаче связаН с лжеНаукой. общий же ущерб от псевдоНаучНых 
 жуликов составляет сегодНя до 200 млрд рублей в год

ди, специализирующиеся в этой обла-
сти, стали именовать себя ”судьболо-
гами“ или ”хроносемантами“. Из мно-
гочисленных способов предсказания 
жизни и судьбы, известных оккульти-
стам, хроносеманты остановились на 
хиромантии, дополнив ее астрологи-
ей. Цыганка-гадалка рассматривает вну-
треннюю поверхность ладони, бормо-
чет, вещает, пугает и обещает помочь, 
если позолотить ручку. Случается, что 
простаки попадаются. Хроносеманты 
исследуют линии на той же лицевой 
стороне ладони и находят точки, от ко-
торых исходят электромагнитные сиг-
налы, дающие, по их мнению, неблаго-
приятный прогноз на будущее. При по-
мощи энергоинформационных техно-
логий фаза сигнала меняется на проти-
воположную. Сигнал ”инвертируется“ 
и возвращается с лечебной целью в ту 
же самую точку. По утверждению судь-
бологов, жизнь человека от этого меня-
ется к лучшему. Таким образом, в начале 
ХХI века в России появилась электрон-
ная гадалка».

НаНохреНь  Но биорезонаторы — это 
все-таки уже вчерашний день, а нынеш-
ние оккультисты все активнее осваи-
вают нанотехнологии. Вот, например, 
что предлагает всем желающим фирма 
Nanocomfort — подставка «Росинка»: 
«Представление о том, что бутилирован-
ная очищенная вода из магазина и вода 
из-под фильтра безопасна, не совсем 
верно. Эта вода очищена только от вред-
ных химических и бактериальных эле-

ментов, однако остается энергетически 
и информационно неблагоприятной… 
Подставка предназначена для струк-
турирования питьевой воды и любых 
горячих и холодных напитков. Подстав-
ка выполнена из дерева, внутри вмон-
тирован биокорректирующий элемент 
в виде круглой пластины. В статическом 
режиме без помешивания, при уста-
новке на подставку ”Росинка“ налитая 
в чашку вода структурируется в течение 
30–40 минут. Если воду помешивать по 
часовой стрелке, то она структурируется 
за 5 минут…» 

Поразительно, но в России находит-
ся немало людей, которые воспринима-
ют этот псевдонаучный бред за чистую 
монету и готовы отдать немалые деньги 
за возможность исправить молекулу во-
ды в домашних условиях. Тем более что 
и доказать ничего нельзя — пойди-ка 
проверь, что вода не смогла вернуть себе 
«правильную молекулярную структуру».

Впрочем, «нанотехнологи» могут вли-
ять не только на воду, но и на… информа-
ционное поле автотрассы. Для этого на-
до купить специальную «информацион-
ную пластину» (на нее, кстати, тоже па-
тент имеется, а еще сертификат соответ-
ствия — от Госстандарта России) и устано-
вить ее под номерным знаком. «Она дей-
ствует по двум направлениям,— цитиру-
ем мы аннотацию к этому продукту высо-
ких технологий,— стабилизирует энерге-
тическое поле и оптимизирует информа-
ционное поле автомобиля. При воздей-

ствии на информационное поле стирает-
ся негативная предыстория автомобиля, 
что особенно важно при покупке поде-
ржанной машины…» 

Привет от тутаНхамоНа Также очень 
хорошо продаются в России и артефак-
ты Древних Загадочных Цивилизаций 
(все пишется с большой буквы!). По-
следний писк моды от Древних — это 
цилиндры фараона, универсальное 

изобретение древнеегипетских ученых, 
которые сегодня носит с собой чуть ли 
не каждая вторая домохозяйка. Канони-
ческая история их появления в России 
окутана традиционным флером тайны. 
Якобы в конце 80-х годов прошлого 
века физик из одного тбилисского НИИ 
Владимир Ковтун нашел некий старин-
ный фолиант «Тайны жизни и смерти», 
в котором содержался рецепт вечной 
жизни от египетских царей. Надо ска-
зать, что Владимира уже давно мучила 
одна загадка — однажды, оказавшись 
в Египетском зале Эрмитажа, он обра-
тил внимание на таинственные предме-
ты в руках каменных статуй фараонов. 
Никто из историков не смог объяснить 
ему, что же это такое. И вот в этом фоли-
анте Ковтун вдруг увидел изображение 
древнеегипетских цилиндров — оказы-
вается, эти предметы, сделанные из чи-
стого золота и серебра, могли не только 
исцелять любые недуги, но и управлять 
энергией как в земном, так и в косми-
ческом масштабах, связывая человека 
с астральным миром. Понятно, что Ков-
тун решил не только повторить опыт 
фараонов, но и сделать его достоянием 
всего человечества — за умеренную це-
ну, естественно. Всего за 5 тысяч рублей 
с небольшим. Тут надо пояснить одну 
деталь: поскольку делать цилиндры из 
чистого золота и даже серебра наклад-
но, Ковтун заменил драгметаллы на 
медь и цинк, которые, как утверждает 
наследник тайного знания фараонов 

в специальной DVD-инструкции к ци-
линдрам, по своим «энергетическим 
характеристикам» практически ничем 
от них не отличаются. И даже лучше, 
потому что предохраняют человека 
от коротких замыканий космических 
энергий. Вот, когда Ковтун взял в руки 
натуральные золотые цилиндры, его 
как будто током жахнуло — еще бы, 
ведь они «дают поток энергии со ско-
ростью 6000 единиц в секунду». А так 

излучение слабее, зато помогает от всех 
недугов — легко и сразу. Еще одно по-
лезное качество цилиндров — они «на 
100 процентов защищают от всех видов 
вредных излучений», в первую очередь 
от пагубного влияния компьютеров, 
телевизоров и мобильных телефонов. 
Правда, очисткой помещения они зани-
маются почему-то только при помощи 
православных икон. Так советует врач-
биоэнерготерапевт Татьяна Мешкова, 
которая много лет работает в компании 
с Ковтуном: цилиндры следует ставить 
возле иконы и горящей свечи. 

Удивительно, но факт: этот оккультный 
бред тоже получил одобрение Минздра-
ва и Роспатента, назвавшего цилиндры 
фараона «физиотерапевтическим при-
бором». Согласно патенту, цилиндры яв-
ляются прибором металло- и магнитоте-
рапевтического воздействия, сделаны 
они отнюдь не из чистых меди и цинка, 
а почему-то из сплавов, безопасных с точ-
ки зрения санитарных норм, а внутри на-
полнены угольным порошком. 

Никакой критики не выдерживает 
и псевдоисторический рассказ о загад-
ке таинственных цилиндров. «Это не ци-
линдры, а свернутые в трубочку папиру-
сы,— говорит Елена Толмачева, ученый 
секретарь Центра египтологических ис-
следований РАН.— Каждый фараон имел 
при себе такой цилиндр, на котором бы-
ло начертано, что его обладателю дару-
ется от бога жизнь, процветание, здоро-
вье и власть над обеими землями (Верх-

ним и Нижним Египтом). Никаких дру-
гих цилиндров, якобы выполняющих 
лечебные функции или наделяющих фа-
раонов паранормальными способностя-
ми, не существовало. Кстати, неруши-
мое здоровье древних фараонов, кото-
рые вроде бы регулярно поправляли его 
с помощью цилиндров, тоже миф. Боль-
шинство из них правило совсем недол-
го. Скажем, Псамметих II сидел на троне 
всего шесть лет, всем известный Тутанха-

мон — восемь. Как показали исследова-
ния мумий, основной причиной ранних 
смертей фараонов, а жили они в среднем 
25–30 лет, были вирусные инфекции, ко-
торые в те годы лечить не умели. И вряд 
ли зажатые в руках символы власти мог-
ли им в этом помочь».

Секрет лжеучеНых Мало кто знает, 
но еще 10 лет назад в цитадели Сили-
коновой долины — в штате Калифор-
ния — профессиональных астрологов 
было больше, чем профессиональных 
физиков. Да и сегодня астрологические 
прогнозы печатают 90 процентов аме-
риканских газет, в то время как материа-
лы, посвященные науке и технике,— 
лишь 10. Академик Евгений Ваганов, 
долгое время боровшийся с шарлатан-
ством в биологи и медицине, уверен: сей-
час «удельный, если так можно сказать, 
уровень ”мракобесия“ что в США, что 
в ЕС, что в России примерно одинако-
вый». Другое дело, что на Западе «лженау-
ке противостоят хорошо организованная 
научная общественность и активная 
пропаганда достижений реальной науки 
в средствах массовой информации». 
У нас, получается, такого заслона нет. За-
то есть официальные патенты и сертифи-
каты от госучреждений, дающие право 
предприимчивым деятелям «по линии 
науки» обирать доверчивых граждан под 
самыми фантастическими предлогами. 
Ну и кто после этого скажет, что Россия не 
страна чудес?..  n n

в современной россии насчитываются тысячи астрологов, экстрасенсов, 
колдунов, прорицателей, а денежный оборот паранормальной экономики 
составляет порядка 2 млрд долларов в год
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В следующем номере: 
10 олимпиад, которые 
изменили города 10

Во Все Времена сущестВоВали люди, 
пытаВшиеся сделать себе имя и капитал на «научных» фальсификациях

Подготовил
Сергей Мельников

Джордж Салманазар 

Хотя к началу XVIII века евро-
пейцы уже открыли и описали 
практически весь земной шар, 
на картах все равно хватало бе-
лых пятен. Этим и пользова-
лись авантюристы. К примеру, 
Джордж Салманазар в 1703 го-
ду стал выдавать себя за урожен-
ца острова Формоза (Тайвань), 
на котором он не был ни разу 
в жизни. Помимо легенд о том, 
что местные жители едят змей, 
а мужья — своих жен, Салмана-
зар изобрел формозский язык, 
стал автором трактата «Истори-
ческое и географическое описа-
ние Формозы», а позже начал чи-
тать лекции в университетах.

алессандро калиостро 

Граф Калиостро, известный 
в России по произведению 
Алексея Толстого и фильму 
«Формула любви», при рожде-
нии в 1743 году звался Джузеп-
пе Бальзамо. Имя и пышный ти-
тул он придумал себе сам, про-
славившись на всю Европу. 
Авантюрист хвастался тем, что 
обладает философским камнем 
и знает рецепт эликсира моло-
дости, снадобья «от Калиостро», 
сделанные по рецептам «древ-
них алхимических книг», поль-
зовались огромной популяр-
ностью. Слава была недолгой — 
последние 6 лет жизни Калиост-
ро провел в тюрьме.

вацлав Ганка

Одним из главных источников 
исторических фальсификаций 
является неуемное чувство пат-
риотизма. Пример того — чешс-
кий филолог Вацлав Ганка, кото-
рый в 1817 и 1818 годах объявил 
об обнаружении средневековых 
рукописей, в которых содержат-
ся сказания о славном истори-
ческом прошлом чешского наро-
да. Через полвека было доказано, 
что рукописи — подделка Ганки, 
но «факт» битвы при Оломоуце, 
в которой чехи под руководством 
Ярослава из Штернберка якобы 
победили монголо-татар, переко-
чевал как в народное сознание, 
так и в труды историков.

Джон Бринкли

Предприимчивый американец 
Джон Бринкли в 1918 году от-
крыл клинику, в которой пере-
саживал страдающим половы-
ми дисфункциями мужчинам 
половые железы козла. Купив-
ший диплом доктора аферист 
и талантливый маркетолог стал 
миллионером и собственни-
ком нескольких радиовещатель-
ных станций, где пропагандиро-
вал свою клинику и методы ле-
чения. Американская медицин-
ская ассоциация в течение мно-
гих лет судилась с Бринкли, ра-
зоблачая его «чудеса», и в конеч-
ном счете привела шарлатана от 
медицины к банкротству.

александр Голод 

Пирамиды инженера Голода 
известны всей стране. Инже-
нер утверждает, что они обла-
дают особенными возможнос-
тями: гармонизируют окружа-
ющее пространство, облагора-
живают ауру и даже гарантиру-
ют защиту от онкологии. Акаде-
мик Эдуард Кругляков в книге 
«Ученые с большой дороги» пи-
шет: эти сказки «не имеют под 
собой никаких научных осно-
ваний». Между тем самая круп-
ная пирамида Голода на Но-
ворижском шоссе является еще 
и торговой: здесь торгуют «заря-
женной водой» и прочими сна-
добьями. 

виктор Петрик

Прежде чем стать «крупным уче-
ным», 65-летний Виктор Петрик 
был осужден за мошенничест-
во и незаконные валютные опе-
рации — всего по 13 статьям УК 
РСФСР. В новой России он про-
славился тем, что изобретенные 
им фильтры легли в основу про-
граммы «Единой России» «Чис-
тая вода» стоимостью 15 трлн 
рублей. Авантюра не удалась — 
комиссия РАН забраковала изоб-
ретение Петрика. До водных 
фильтров Петрик был увлечен 
тонкой химией — в 1990-е го-
ды пытался организовать произ-
водство практически неприме-
нимого осмия-187.

Синъити Фудзимура

62-летнего Синъити Фудзимуру 
называли обладателем «божест-
венных рук» — благодаря его на-
ходкам были определены рамки 
японского палеолита. Практи-
чески всегда раскопки Фудзиму-
ры заканчивались успехом. Он 
верил в себя и объявил, что го-
тов к встрече с артефактами дав-
ностью 600 тысяч лет. Но ему по-
мешали: в 2000 году в одной из 
газет опубликовали снимки то-
го, как Фудзимура за день до оче-
редной находки собственноруч-
но зарывает ее в землю. «Архе-
олог» сознался в подлоге, боль-
шинство его открытий были 
признаны фальшивками.

Ян Хендрик шен 

Труды 41-летнего немецкого фи-
зика были настоящими научны-
ми хитами. Шену, занимавшему-
ся вопросами превращения не-
проводников в полупроводни-
ки, пророчили даже Нобелевс-
кую премию. Но в 2002 году об-
наружилось, что в нескольких 
его работах были приведены 
идентичные диаграммы с раз-
личными подписями. Это при-
влекло внимание к «физику», 
и выяснилось, что он выдумы-
вал графики в соответствии со 
своими предположениями, а по-
лученные Шеном данные были 
результатами выдуманных экс-
периментов.

Хван у Сук

До конца 2005 года Хван У Сук 
считался национальным героем 
Южной Кореи: он впервые в ми-
ре клонировал собаку и объявил 
об успешном клонировании, то-
же впервые в мире, эмбрионов 
человека. К собаке претензий не 
возникло, зато упражнения с че-
ловеческим материалом вызва-
ли подозрения, которые, увы, 
оказались оправданными: кол-
леги-соотечественники выясни-
ли, что клонирование Хваном 
стволовых клеток человеческо-
го эмбриона — фальсификация. 
Биолог был осужден за растрату 
средств и подлог результатов ис-
следований. 

Григорий Грабовой 

Прогремевший на всю Россию 
бесцеремонным предложени-
ем воскресить погибших в Бесла-
не детей «мессия» Грабовой» был 
известен своими паранаучными 
воззрениями и ранее. Проживая 
в Узбекистане, он занимался экс-
трасенсорной диагностикой са-
молетов и изучением влияния 
техники на пилотов, а, переехав 
в Россию, объявил об изобрете-
нии «кристаллического модуля», 
уменьшающего мощность ядер-
ного взрыва. С годами Грабовой 
ушел в сектантство, объявил се-
бя реинкарнацией Христа, буду-
щим президентом России и отси-
дел два года за мошенничество.
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ОНКОлОгИя

УМОрИТь 
ОпУхОль 
Непродолжительное голодание 
может помочь справиться с ра-
ком и повысить эффективность 
терапии, с таким заявлением 
выступили ученые из Универ-
ситета Южной Калифорнии. 
«Раковые клетки особым об-
разом реагировали на голода-
ние,— говорит профессор Валь-
тер Лонго.— Вместо того чтобы 
впасть в ”спячку“, как это дела-
ют обычные клетки, они про-
должали расти и делиться, ком-
пенсируя нехватку веществ 
за счет своих соседок. В ито-
ге опухоль стала разрушать са-
ма себя». Ученые проследили 
за данным явлением на приме-
ре клеток рака груди, мелано-
мы, глиомы и нейробластомы, 
и в 40 процентах случаев голо-
данию (часто вкупе со средства-
ми химиотерапии) удавалось 
победить болезнь. Впрочем для 
внедрения голодания потребу-
ются еще многолетние исследо-
вания.

ОпрОС

ЕСлИ 
я зАбОлЕю…
Исследовательский центр пор-
тала Superjob.ru провел опрос 
россиян на тему, к какому врачу 
идут люди в случае необходимо-
сти. В итоге были получены сле-
дующие результаты: ИММУНОлОгИя 

ВАКЦИНА  
НА бУДУщЕЕ
В США вступила в силу офици-
альная рекомендация по при-
виванию всех подростков муж-
ского пола вакциной от виру-
са папилломы человека (ВПЧ), 
вызывающего рак шейки мат-
ки и ряда других органов. Со-
гласно новым правилам, вак-
цинации подлежат все амери-
канцы мужского пола в возрас-
те от 11 лет до 21 года, не име-
ющие противопоказаний. «До 
сих пор подобная рекоменда-
ция касалась только девочек,— 
говорит директор Центра 
по контролю и профилактике 
заболеваний США Томас Фрай-
ден.— Включение в эту кампа-
нию мальчиков должно предо-
хранить не только их будущих 
половых партнерш от риска ра-
ка шейки матки, но и самих 
мужчин от развития новообра-
зований». В России вакцинация 
от ВПЧ не входит в националь-
ный календарь прививок даже 
для девочек. 

СЕКСОлОгИя 

лЕчИТьСя 
лАСКОй 
Ученые из Университета Ростока 
установили: секс в пожилом воз-
расте может быть не только при-
ятным, но и лечебным. «Прове-
дя анализ биохимических про-
цессов, происходящих в орга-
низме человека во время по-
лового акта, мы выяснили, что 
спустя определенное время — 
примерно через 20–30 минут 
после начала любовных ласк — 
женщина становится источни-
ком биологически активных ве-
ществ и электромагнитных ко-
лебаний, которые положитель-
но влияют не только на нее, но 
и на ее партнера,— говорит про-
фессор Питер Кропп.— Кроме 
того, организм начинает выде-
лять гормоны, которые нейтра-
лизуют действие свободных ра-
дикалов и вдвое снижают риск 
развития болезней сердца». Так-
же ученые выяснили, что за-
нятия любовью способствуют 
улучшению памяти. Профессор 
Кропп подчеркивает, что для до-
стижения лечебного эффекта 
значение имеют еще и поцелуи, 
объятия и другие проявления 
близости.

ДИАгНОСТИКА

СТЕСНИТЕльНОСТь 
КАК бОлЕзНь
Американская психиатри-
ческая ассоциация (APA) мо-
жет включить игроманию, 
интернет-зависимость, стесни-
тельность и эксцентричное по-
ведение в перечень Диагности-
ческого и статистического ру-
ководства по психическим рас-
стройствам (DSM-V) — основно-
го документа, определяющего, 
какие отклонения в поведении 
человека могут быть призна-
ны психическими заболевания-
ми, требующими лечения. Пси-
хиатры, поддерживающие это 
решение, уверяют обществен-
ность, что бояться нечего: «Сто 
лет назад в реестре значилось 
всего одно расстройство, а сей-
час их свыше трех сотен»,— го-
ворит представитель АРА Алан 
Геленберг. Оппоненты настрое-
ны иначе. «Это делается в инте-
ресах фармацевтических компа-
ний, — уверен профессор Ален 
Фрэнсис, — желающих расши-
рить круг своих потребителей 
на десяток-другой миллионов 
человек, которые за свои деньги 
получат неправильный диагноз 
и ненужное лечение».

пСИхОлОгИя

зДОрОВАя 
рЕКлАМА 
Исследователи из Университе-
та Миннесоты установили, как 
можно легко и просто заста-
вить детей есть овощи и про-
чие полезные продукты — ока-
зывается, их надо чаще им по-
казывать. В эксперименте при-
няли участие несколько сотен 
старшеклассников, которым 
еще до занятий показывали кар-
тинки с овощами. В итоге боль-
шая часть подростков выбирала 
на обед именно эти блюда с мор-
ковкой и фасолью. «Картинки 
оказывали столь сильное вли-
яние по той простой причине, 
что дети думали, будто их дру-
зья тоже выберут овощи,— гово-
рит автор эксперимента Трейси 
Манн.— И они не хотели отста-
вать от сверстников. Что ж, это 
еще раз доказывает: дети не хо-
тят делать то, что им говорят, 
а вот фотографии заставляли 
их думать, будто все дети выби-
рают овощи». Ученые подсчита-
ли, что в ходе рекламной кампа-
нии случилось практически не-
вероятное: рацион подростков 
достиг рекомендованной педиа-
трами нормы.

 НЕ ТрОгАйТЕ
 жЕНщИН
Ученые из Университета Калгари уверены: именно женщи-
ны виновны в психологических расстройствах своих де-
тей, поскольку передали им «неправильные» гормоны еще 
на стадии внутриутробного развития. «Все дело в уровне 
стрессового гормона кортизола, который провоцирует ги-
перчувствительность детей,— говорит профессор Джерри 
Гисбрехт.— Если женщина во время беременности слиш-
ком много волнуется, то аномально высокий уровень кор-
тизола передается и ребенку — мать как бы исподволь на-
страивает системы организма таким образом, чтобы фор-
мировался адекватный ответ на агрессивную внешнюю 
среду». То есть, уверяют ученые, у ребенка на инстинктив-
ном уровне заложена готовность немедленно дать жест-
кий отпор любым потенциальным угрозам, за которые ре-
бенок принимает любые изменения в окружающей обста-
новке. И гиперактивность ребенка объясняется именно 
тем, что для него повышенный уровень кортизола — есте-
ственная норма. Отсюда вывод: хотите вырастить здорово-
го ребенка — успокойте его мать.

ЭНДОКрИНОлОгИя

Все дело в уровне стрессового 
гормона, который провоцирует 
гиперчувствительность детей

Интересно, что большая часть 
опрошенных заявила, что им со-
вершенно все равно, к каким 
врачам обращаться, потому 
что, по их мнению, даже в са-
мых «крутых» платных клини-
ках работают обычные терапев-
ты из районных поликлиник. 
То есть итог лечения одинаков, 
вне зависимости от его стоимо-
сти. Каждый третий опрошен-
ный высказал серьезные сомне-
ния в профессиональной компе-
тенции отечественных медиков.

Иду к терапевту
в районную
поликлинику

Не обращаюсь
к врачам, ставлю
диагноз сам

Иду в медкомпанию,
к которой прикреплен
по страховке

Ищу врача, опираясь
на рекомендации
знакомых

Посещаю
платные клиники

Затруднились ответить
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ревью|иркутская история

матч без проигравших
ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ – РЕГИОН, ЗА ПОСЛЕДНИЕ ДВА ГОДА ШЕСТЬ РАЗ  ПОВЫСИВШИЙ  СВОЙ ИНВЕСТИЦИОННЫЙ РЕЙТИНГ. АГЕНТСТВО 
STANDARВ&POOR’S, С ОСЕНИ ПУГАЮЩЕЕ ЕВРОПЕЙСКИЕ СТРАНЫ ПОНИЖЕНИЕМ ИХ РЕЙТИНГА, ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ВНОВЬ ОБОЗНА—
ЧИЛО НОВУЮ СТУПЕНЬ – «ВВ» С ПРОГНОЗОМ «ПОЗИТИВНЫЙ». ОЧЕВИДНЫЕ ИСТОЧНИКИ ДОХОДОВ, ОБЕСПЕЧИВАЮЩИЕ ПРОФИЦИТ 
БЮДЖЕТА, – ДОБЫВАЮЩИЕ И ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩИЕ ОТРАСЛИ. НО ПРИ ЭТОМ ОБЛАСТЬ РАЗВИВАЕТ И ДРУГИЕ НАПРАВЛЕНИЯ, СУЛЯ—
ЩИЕ ХОРОШИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ, – СТРОИТЕЛЬСТВО, ТУРИЗМ, СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО И ГАЗОНЕФТЕХИМИЮ.

иркутск. 130-й квартал. традиционное сибирское зодчество в современном исполнении

ление десятков семей не просто из ветхого, 
а по-настоящему «убитого» жилья, за созда-
ние инфраструктуры – ведь не было ни во-
допровода, ни, извините, канализации, ни 
надежного энергоснабжения. 
С кем бы вы ни разговаривали в Иркутске, 
возвращая собеседника к лету 2009-го, каж-
дый отметит, что, предложив концепцию 
регенерации исторической застройки, гла-
ва региона брал на себя «космос» проблем, 
бед и рисков.
К настоящему моменту здесь уже почти за-
вершено возрождение квартала, рабочее 
название которого сами горожане переина-
чили на ново-старый лад -- «Иркутская сло-
бода».  Двухэтажные по большей части до-
ма (некоторые – с третьим мансардным эта-
жом), как правило, каменный первый, де-
ревянный – второй (вспоминается доре-
форменное «черный низ – белый верх»). Но 
некоторые полностью деревянные – брус 
или бревно – это восстановленные по чер-
тежам XIX века исторические здания. Ку-
печеская и промысловая добротность, му-
зыка резного дерева и при этом – европей-
ская опрятность улочек, тротуаров и дво-
риков. Иркутск, пожалуй, самый «европей-
ский» из сибирских городов – ссыльные 

декабристы занесли сюда частичку Петер-
бурга.
В центре этого мини-города строится под-
земный торгово-развлекательный центр – 
кстати, первый в Иркутске. Всего четыре 
этажа, правда, еще три подземных – с пер-
вым, опять же, в городе подземным пар-
кингом.
И ничего огороженного. Все открыто для 
горожан и гостей байкальской столицы. 
Функциональное назначение всего это-
го деревянного зодчества: музеи, рестора-
ны и кафе, туристическое бюро, кузнечная, 
ткацкая, гончарные мастерские, немного 
офисов, торговля, мини-отели. А все вместе 
– настоящий центр притяжения для горо-
жан. Даже в самые лютые морозы приходят 
люди, чтобы сфотографироваться на фоне 
уникальных «кружевных» домов историче-
ского квартала.

Кто пЛатит
Во всем этом деле интересует не столько 
эстетическая, сколько «футбольная» состав-
ляющая. Линия атаки  команды Мезенцева 
видна невооруженным взглядом: жесткое 
ограничение этажности и профиля недви-
жимости. А вот что за игру здесь ведет купе-

чество, то бишь инвесторы? И главное – за 
чей счет?
«Это все небюджетные деньги, – утверж-
дает Алексей Дюндик, один из ключевых 
инвесторов 130-го квартала, застройщик 
торгово-развлекательного центра. – Город 
взял на себя только расселение очередни-
ков из ветхого жилья, а прокладка комму-
никаций, подготовка территории – все это 
делалось за счет специального фонда, за 
счет пожертвований».
Верится с трудом. Жертвовать можно на 
храм или на приют для бездомных,  
а 130-й квартал – это коммерческий про-
ект? Или исторический? Но интересен,  
может быть, только как шаг к Иркутску  
века XIX? И этим становится и коммерче-
ски привлекательным. 
Алексей рассказывает о том, что на терри-
тории его ТРЦ разместятся авиационный 
музей и обязательно крутая игровая зо-
на для детишек площадью 2,5 тыс. кв. м, 
концепция которой уже разработана: это 
«деревня мастеров». И еще о том, что ар-
хитектурные детали будущего комплек-
са постоянно дорабатываются в соответ-
ствии с требованиями властей и потенци-
альных арендаторов. О своих собствен-

ных требованиях Алексей разумно умал-
чивает, что понятно: он игрок, и матч еще 
не закончен. Хотя его исход в общих чер-
тах понятен.

ДороЖНаЯ Карта
Если вкратце: результат состоит в том, что в 
городе появилась новая туристическая зо-
на, можно сказать, новая достопримеча-
тельность -- при минимальных, почти нуле-
вых бюджетных вложениях.
Понятно, что никто не поедет в Иркутск 
специально, чтобы полюбоваться 130-м 
кварталом, но именно здесь – самое лучшее 
место, чтобы представить возможности 
внутреннего туризма.
Нина Чекотова – владелица торгового, ре-
сторанного и туристического бизнеса – так-
же одна из инвесторов 130-го квартала, от-
крывает здесь свое туристическое предста-
вительство.
«Мы хотим в первую очередь развивать 
въездной туризм, у Иркутской области для 
этого огромные возможности, – говорит 
она. – Да, все знают, что такое Байкал, всех 
привлекает самое глубоководное и самое 
чистое озеро в мире. Но пока еще не созда-
на инфраструктура для такого туризма, и 

зоЛотЫе, бревеНчатЫе
Любая стройплощадка ассоциируется с  
футбольным полем. И совсем даже не кон-
фигурацией и размерами, а теми страстя-
ми, которые на ней разыгрываются.
Вот представьте себе такой нереальный 
футбол: на поле не две команды, а три 
или даже четыре. И все гоняют один и тот 
же мяч, пытаясь, в зависимости от ситуа-
ции, забить гол в те или иные ворота. Вот 
примерно так же происходит на любой 
стройке.
Там всегда несколько «команд» и каждая 
со своими интересами. Есть «команда» вла-
стей, она старается потратить поменьше 
бюджетных денег и повесить побольше об-
ременений  на инвестора. Инвестор, в свою 
очередь, старается получить как можно 
больший выход коммерческих площадей. 
Есть еще архитектор, который хочет само-
выразиться, и плевать ему и на бюджет, и 
на количество квадратных метров. А ино-
гда появляется еще какая-нибудь команда – 
например, якорный арендатор, у которого 
вообще свои особенные требования.
А в результате получается нечто: и каче-
ство этого «нечто» зависит от того, насколь-
ко красивой была игра. Только, в отличие 
от результатов футбольного матча, это «не-
что» на десятилетия останется перед глаза-
ми иркутян и гостей. Увы, далеко не всегда 
результат радует глаз…
Ну, и еще один штрих, чтобы закончить 
сравнение. Чем более знаковое место, тем 
значимее игра. Скажем, площадка на окра-
ине города – это что-то вроде товарищеско-
го матча, а центр – встреча команд из лиги 
чемпионов.
А теперь перейдем от теории к практике. 
Исторический центр Иркутска. Около 6 
гектаров ветхой деревянной застройки. От-
сутствие коммуникаций. Сотни людей, жи-
вущих  в барачных условиях. С одной сто-
роны – «сладкое» место для любого девело-
пера. С другой – очень серьезные средства, 
которые потребуются для освоения терри-
тории. Можно поспорить, что любая адек-
ватная компьютерная программа выда-
ла бы рекомендацию по застройке: жилье 
элитного класса, или офисы класса А, или 
то и другое вместе – какой-нибудь много-
функциональный комплекс с огороженной 
и охраняемой территорией. Иркутск – го-
род не бедный, спрос на подобные предло-
жения есть, а цена квадратного метра, меж-
ду прочим, самая высокая в Сибири. Прак-
тически петербургская.
Если бы два года назад какая-нибудь букме-
керская контора принимала ставки на ис-
ход «матча» с этой территорией, многие по-
ставили бы на элитное жилье. И проиграли 
бы «под чистую».
Автором идеи реконструкции, а если гово-
рить «как есть» – возрождения деревянного 
квартала, а значит и деревянного Иркутска, 
стал губернатор, работавший к тому момен-
ту в области два месяца. Дмитрий Мезен-
цев брал на себя ответственность за рассе-
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матч без проигравших
ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ – РЕГИОН, ЗА ПОСЛЕДНИЕ ДВА ГОДА ШЕСТЬ РАЗ  ПОВЫСИВШИЙ  СВОЙ ИНВЕСТИЦИОННЫЙ РЕЙТИНГ. АГЕНТСТВО 
STANDARВ&POOR’S, С ОСЕНИ ПУГАЮЩЕЕ ЕВРОПЕЙСКИЕ СТРАНЫ ПОНИЖЕНИЕМ ИХ РЕЙТИНГА, ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ВНОВЬ ОБОЗНА—
ЧИЛО НОВУЮ СТУПЕНЬ – «ВВ» С ПРОГНОЗОМ «ПОЗИТИВНЫЙ». ОЧЕВИДНЫЕ ИСТОЧНИКИ ДОХОДОВ, ОБЕСПЕЧИВАЮЩИЕ ПРОФИЦИТ 
БЮДЖЕТА, – ДОБЫВАЮЩИЕ И ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩИЕ ОТРАСЛИ. НО ПРИ ЭТОМ ОБЛАСТЬ РАЗВИВАЕТ И ДРУГИЕ НАПРАВЛЕНИЯ, СУЛЯ—
ЩИЕ ХОРОШИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ, – СТРОИТЕЛЬСТВО, ТУРИЗМ, СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО И ГАЗОНЕФТЕХИМИЮ.

иркутск. 130-й квартал. традиционное сибирское зодчество в современном исполнении

чество, то бишь инвесторы? И главное – за 
чей счет?
«Это все небюджетные деньги, – утверж-
дает Алексей Дюндик, один из ключевых 
инвесторов 130-го квартала, застройщик 
торгово-развлекательного центра. – Город 
взял на себя только расселение очередни-
ков из ветхого жилья, а прокладка комму-
никаций, подготовка территории – все это 
делалось за счет специального фонда, за 
счет пожертвований».
Верит   ся с трудом. Жертвовать можно на 
храм или на приют для бездомных, а 130-
й квартал – это коммерческий проект? Или 
исторический? Но интересен, может быть, 
только как шаг к Иркутску века XIX?  И 
этим становится и коммерчески привлека-
тельным. 
Алексей рассказывает о том, что на терри-
тории его ТРЦ разместится авиационный 
музей и обязательно крутая игровая зо-
на для детишек площадью 2,5 тыс. кв. м, 
концепция которой уже разработана: это 
«деревня мастеров». И еще о том, что ар-
хитектурные детали будущего комплек-
са постоянно дорабатываются в соответ-
ствии с требованиями властей и потенци-
альных арендаторов. О своих собствен-

ных требованиях Алексей разумно умал-
чивает, что понятно: он игрок, и матч еще 
не закончен. Хотя его исход в общих чер-
тах понятен.

ДороЖНаЯ Карта
Если вкратце: результат состоит в том, что в 
городе появилась новая туристическая зо-
на, можно сказать, новая достопримеча-
тельность -- при минимальных, почти нуле-
вых бюджетных вложениях.
Понятно, что никто не поедет в Иркутск 
специально, чтобы полюбоваться 130-м 
кварталом, но именно здесь – самое лучшее 
место, чтобы представить возможности 
внутреннего туризма.
Нина Чекотова – владелица торгового, ре-
сторанного и туристического бизнеса – так-
же одна из инвесторов 130-го квартала, от-
крывает здесь свое туристическое предста-
вительство.
«Мы хотим в первую очередь развивать 
въездной туризм, у Иркутской области для 
этого огромные возможности, – говорит 
она. – Да, все знают, что такое Байкал, всех 
привлекает самое глубоководное и самое 
чистое озеро в мире. Но пока еще не созда-
на инфраструктура для такого туризма, и 

мы только разрабатываем не просто марш-
руты, а всю систему обслуживания тури-
стов как отечественных, так и зарубежных. 
То, что их маршрут будет начинаться из та-
кого замечательного места, как этот исто-
рический квартал деревянного зодчества, 
– уже большой плюс и наше конкурентное 
преимущество».

СеЛЬСКое зоДчеСтво
Когда мы говорим про деревянное зодче-
ство, имеем в виду, как правило, памятни-
ки архитектуры. И забываем о том, что эти 
памятники в свое время возводились не 
для музеев под открытым небом, а для то-
го, чтобы в них – тогда еще не памятниках 
– жили крестьяне, купцы, промышленни-
ки или хотя бы ссыльные декабристы.
Вот именно о таком – жилищном, а не му-
зейном – деревянном зодчестве и стоит по-
говорить на примере Иркутской области.
В Иркутской области только 4% земель, 
пригодных для сельского хозяйства, 
остальное – леса. Но главная проблема – 
даже не нехватка земель, а нехватка спе-
циалистов. Поэтому одна из областных 
программ – обеспечение жильем людей, 
которые возвращаются в село, получив об-

разование. Областной бюджет возмеща-
ет им 70% стоимости жилья, которое они 
приобрели или построили, в том случае, 
если они остаются работать на селе. Но и 
успешные хозяйства берут на себя допол-
нительные обязательства по обеспечению 
жильем ценных сотрудников. В ОАО «Си-
бирская нива» целая улица добротных до-
мов из оцилиндрованного бревна (площа-
дью 200 кв. м) ждет своих хозяев. Разницу 
между госдотацией и стоимостью строи-
тельства хозяйство берет на себя – потому 
что очень нужны знающие специалисты. 
Хозяйство развивается, расширяет про-
изводство молочной продукции, которую 
поставляет в областной центр.
«Оборудование для молокозавода тоже бы-
ло закуплено и за счет областного бюджета 
– по региональной программе поддержки 
инвестиционных проектов сельских пред-
принимателей, -- говорит мэр Иркутского 
района Игорь Наумов. – Общий объем фи-
нансирования – 15 миллионов, из них бо-
лее 9,5 миллионов – бюджетные субсидии. 
Плановая мощность – 10 тонн молочных 
продуктов в сутки. У «Сибирской нивы» хо-
рошие конкурентные преимущества – хо-
зяйство недалеко от города, поэтому транс-

портные расходы невелики. Но главное 
преимущество – люди, специалисты. Бла-
годаря тому, что здесь можно получить хо-
рошее жилье, люди возвращаются в сель-
скую местность».
Бревенчатые дома для местных зоотехни-
ков и агрономов вряд ли когда-нибудь ста-
нут памятниками деревянного зодчества, 
но само их возведение – явление того же 
порядка.
Вернемся к «футбольной» теме. Иркутско-
му губернатору Дмитрию Мезенцеву был 
задан вопрос: «За чью команду «болеете», 
кого предпочитаете поддерживать? Успеш-
ных, чтобы стали еще успешнее? Или сла-
бых, чтобы остались на плаву? Что приори-
тетнее – бизнес, чтобы приносил больше 
налогов, или интересы «социально незащи-
щенных?»
Мезенцев ответил так, как и положено от-
вечать губернатору: «Мы всем помогаем, и 
наша цель – чтобы всем было хорошо. Нет 
неважных направлений: и село, и город 
должны развиваться, должны стать ком-
фортной средой – не обитания, а жизни». 
В общем, результат матча – отсутствие про-
игравших. Можно это назвать ничьей, но 
тогда уж – ничьей с победным счетом.

губерНатор ирКутСКой обЛаСти Дмитрий мезеНцев 
и его КомаНДа решительно сломали стереотип отноше-
ния к «деревяшкам-гнилушкам», которые в столице Вос-
точной Сибири стойко воспринимались индикаторами 
«социального аутсайдерства», и доказали, что Иркутск 
XXI века успешнее будет двигаться вперед, становясь 
ближе веку XIX… 
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 «Меня сПасает то,
что я  Мало дуМаю»
На 62-м междуНародНом БерлиНском фестивале показали Новый фильм с участием  
Шарлотты рэмплиНг «Я, аННа», режиссером которого стал ее сыН БарНаБи сауткомБ.  
«огоНек» поБеседовал с актрисой оБ опыте совместНой раБоты с детьми

 – Г
оспожа Рэмплинг, 
где вы до сих пор 
прятали вашего 
сына? Почему реши-
ли сняться у него 
сейчас?
— Я не прячу своих 

детей. Наверное, они прячутся от меня. 
Не хотят стоять в тени своей знаменитой 
матери. Барнаби — сын от первого бра-
ка — был связан с кинематографом с са-
мого детства. Сначала он мечтал стать ак-
тером, потом начал карьеру телевизион-
ного режиссера: снимал рекламу, писал 
сценарии. И вот нашел свой путь к худо-
жественному кино. Ему трудно было пой-
ти по иному пути, особенно если мать та-
скала его с самого детства на съемочные 
площадки, добровольно или против его 
воли. Но он, по-моему, удался, нет?.. Мой 
сын! Очень удался! До настоящего момен-
та нам не приходилось работать вместе 
по той простой причине, что он никогда 
меня об этом не просил. 
— Я слышала, что вашему сыну при-
ходилось разговаривать с вами через 
вашего агента. Это правда?
— Это он вам рассказал? Я действитель-
но долго отказывалась от роли. И дело не 
в том, что речь идет о моем сыне. Я по на-
туре человек очень требовательный. Ска-
залось воспитание в офицерской семье. 
Отец считал, что в жизни есть три добро-
детели — контроль, дисциплина и скром-
ность. С этими постулатами он нас и вос-
питал. Поэтому и от своих детей я ожи-
даю той же требовательности и серьезно-
сти к работе и жизни. Когда Барнаби при-
слал мне небольшое резюме, несколько 
страниц, своего нового фильма, текст мне 
показался незаконченными, недорабо-
танным, и я отказалась. Потом он перепи-
сал сценарий, моя роль стала проявлять-
ся яснее и вырисовываться драматичнее, 
она начала меня интриговать.
— То есть, если вспомнить оконча-
тельную версию сценария, ваш сын 

явился к вам и сказал: «Мама, я разра-
ботал роль специально для тебя. В ней 
ты сыграешь женщину помешанную, 
которая знакомится с мужчинами 
на вечеринках, потом ты встретишь 
там незнакомца, отправишься к не-

му на квартиру и начнешь занимать-
ся оральным сексом. После секса он 
будет над тобой издеваться, за это ты 
убьешь его, в тебя влюбится комиссар 
полиции, и ты задумаешь покончить 
жизнь самоубийством. Но ведь такие 
роли тебе играть не впервые?»
— (Хохочет.) Ну, его презентация очень 
отличалась от вашей. И потом, если ре-
шаешь стать актрисой, надо быть гото-
вой ко всем ролям — к избиениям, сек-
су, к сценам нагишом. Поэтому так важ-
но доверять режиссеру, который на ко-
роткий момент становится твоим защит-
ником и лидером. Режиссер говорит, что 
нужно делать, и ты отдаешься его воле. 
Это очень интимные отношения — меж-
ду режиссером и актерами. Здесь необ-
ходимо полное доверие, потому что в те-

чение двух-трех месяцев режиссер руко-
водит твоей жизнью, говорит тебе вещи, 
которые ты не обязательно хочешь слы-
шать, и ставит перед тобой задачи, кото-
рые не всегда легко решить. С Барнаби 
все было легче. Он — моя кровь и плоть. 

Я ни на минуту не сомневалась в том, что 
его решения единственно правильные 
для меня и проекта и что их нужно реа-
лизовать так, как он говорит. Ведь мы, ак-
теры, подписываем пакт еще до съемок. 
А потом — как говорится в пословице: 
«Назвался груздем, полезай в кузов».
— Что вы открыли в своем сыне, ког-
да увидели его в роли режиссера?
— Хороший вопрос. Родители привыкли 
оценивать своих детей с «родительской» 
точки зрения, то есть видеть в них до кон-
ца жизни неумелых и несамостоятельных 
подростков, за которых они несут ответ-
ственность всю свою жизнь. А тут передо 
мной стоит повзрослевший сын. Он рабо-
тает и самостоятельно принимает реше-
ния. Я очень удивилась тому, как здорово 
он адаптировался к жизни, как возмужал. 

Я гордилась им, но и собой, ведь и мои ро-
дительские усилия оправдали себя. 
— А оправдали ли себя эти усилия по 
отношению к вашей роли Анны? 
— Думаю, что она мне тоже удалась. Я ни-
когда не думаю о своих характерах в кате-
гориях «хороший-плохой». Когда дело до-
ходит до ролей, актеры становятся похо-
жи на адвокатов. Для нас нет «хороших» 
или «плохих» клиентов, как для защитни-
ков нет «невинных» или «виновных» под-
судимых. Мы должны принимать и лю-
бить их такими, какие они есть. Я чув-
ствую симпатию к Анне особенно тог-
да, когда она наименее симпатична, ког-
да становится сложной и проблематич-
ной, даже злой и непредсказуемой, по-
тому что именно в этот момент эту Анну 
мне наиболее интересно играть. Имен-
но в этот очень интенсивный момент она 
становится частью моей жизни и навсег-
да моей актерской биографией. Актеры 
должны быть гуманистами и понимать 
своих героев, какими бы они ни были. 
Я не стану отвергать героиню только по-
тому, что ее поведение не отвечает моим 
представлениям о жизни. Как, будучи ма-
терью, я не смогу отвергнуть своего сы-
на, если он совершит грубую ошибку.
— В образе Анны вы воплощаете жен-
щину преклонных лет. Однако вашей 
героине не чужды любовная страсть, 
увлечение мужчинами, что для мно-

гих женщин ее возраста кажется уже 
нереальной мечтой. Правда, на их сто-
роне нет таких красавцев, как Гэбри-
ел Бирн, европейская версия Аль Пачи-
но… Уместно ли играть такие роли? Ка-
ково раздеваться и изображать страсть 
в определенном возрасте? Или вообще 
получать приглашения на роли?
— Роли трудно получать в любом возрас-
те, а со временем становится все труднее 
и труднее. Население планеты растет, ак-
терская профессия продолжает оставать-
ся привлекательной. Во все времена мо-
лоденьким актрисам было тяжело начи-
нать. И в мое время они приезжали на 
кинофестивали в надежде повстречать 
своего продюсера или режиссера, кото-
рый даст им первый шанс. Их были сот-
ни. Первые 50 — получали шанс, выби-
вались — лишь две-три. Что касается воз-
раста, то страсть, любовь и желания воз-
расту не покорны. У меня, например, 
складывается впечатление, что я не ме-
няюсь вообще. Если не считать количе-
ства морщинок на лице, но и они не по-
меняли моей души. Изменилось лишь 
отношение к жизни, и совсем ненамно-
го. Если раньше любая новая роль мне 
казалась необычным приключением, 
то с возрастом у меня появилось чув-
ство, что я все уже пережила и знаю на-
перед. Волнение остается, с ним и дрожь 
в коленках, только сейчас я говорю се-

В «я, анна» 
Шарлотта рэмплинг 
снялась в типичной 
для себя роли 
рассудительной 
женщины 
с психическими 
отклонениями

«нам не приходилось 
работать вместе 
по той простой 
причине, что 
он никогда меня 
об этом не просил». 
Шарлотта рэмплинг 
с сыном Барнаби 
сауткомбом

Визитная 
карточка
ПоВерх  
заПретоВ

тесса Шарлотта рэмплинг
родиласьв1946годувВе-
ликобритании.Начинала
карьерумодели,затемпоступила
вЛондонскуюактерскуюшколу.
Снималасьвкомедиях,затем
обратилавниманиенаитальян-
скийкинематографивскоре
получиларольвдрамеЛукино
Висконти«Гибельбогов»(1969).
Досередины1970-хРэмплинг
снималасьвитальянскомкино,
пикомеекарьерысталаглавная
рольвфильмеЛилианыКавани

«Ночнойпортье»—освязимежду
бывшимохранникомконцентра-
ционноголагеряизаключенной
концлагеря.Фильмбылзапрещен
вИталииипородилмноголетнюю
полемику.В1980-мРэмплинг
получаетглавнуюженскуюроль
вфильмеВудиАллена«Вос-
поминанияо

”
Звезднойпыли“».

В1986годуонасняласьвфильме
«Макс,моялюбовь»,вкотором
игралаженщину,вступившую
впорочнуюсвязьсшимпанзе.
ЗатемснималасьуФрансуа

Озона—«Подпеском»(2000)
и«Бассейн»(2003).В2000году
награжденаорденомБританской
империи.В2006годувозглав-
лялажюри56-гокинофестиваля
вБерлине.
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 «Меня сПасает то,
что я  Мало дуМаю»
На 62-м междуНародНом БерлиНском фестивале показали Новый фильм с участием  
Шарлотты рэмплиНг «Я, аННа», режиссером которого стал ее сыН БарНаБи сауткомБ.  
«огоНек» поБеседовал с актрисой оБ опыте совместНой раБоты с детьми

Я гордилась им, но и собой, ведь и мои ро-
дительские усилия оправдали себя. 
— А оправдали ли себя эти усилия по 
отношению к вашей роли Анны? 
— Думаю, что она мне тоже удалась. Я ни-
когда не думаю о своих характерах в кате-
гориях «хороший-плохой». Когда дело до-
ходит до ролей, актеры становятся похо-
жи на адвокатов. Для нас нет «хороших» 
или «плохих» клиентов, как для защитни-
ков нет «невинных» или «виновных» под-
судимых. Мы должны принимать и лю-
бить их такими, какие они есть. Я чув-
ствую симпатию к Анне особенно тог-
да, когда она наименее симпатична, ког-
да становится сложной и проблематич-
ной, даже злой и непредсказуемой, по-
тому что именно в этот момент эту Анну 
мне наиболее интересно играть. Имен-
но в этот очень интенсивный момент она 
становится частью моей жизни и навсег-
да моей актерской биографией. Актеры 
должны быть гуманистами и понимать 
своих героев, какими бы они ни были. 
Я не стану отвергать героиню только по-
тому, что ее поведение не отвечает моим 
представлениям о жизни. Как, будучи ма-
терью, я не смогу отвергнуть своего сы-
на, если он совершит грубую ошибку.
— В образе Анны вы воплощаете жен-
щину преклонных лет. Однако вашей 
героине не чужды любовная страсть, 
увлечение мужчинами, что для мно-

гих женщин ее возраста кажется уже 
нереальной мечтой. Правда, на их сто-
роне нет таких красавцев, как Гэбри-
ел Бирн, европейская версия Аль Пачи-
но… Уместно ли играть такие роли? Ка-
ково раздеваться и изображать страсть 
в определенном возрасте? Или вообще 
получать приглашения на роли?
— Роли трудно получать в любом возрас-
те, а со временем становится все труднее 
и труднее. Население планеты растет, ак-
терская профессия продолжает оставать-
ся привлекательной. Во все времена мо-
лоденьким актрисам было тяжело начи-
нать. И в мое время они приезжали на 
кинофестивали в надежде повстречать 
своего продюсера или режиссера, кото-
рый даст им первый шанс. Их были сот-
ни. Первые 50 — получали шанс, выби-
вались — лишь две-три. Что касается воз-
раста, то страсть, любовь и желания воз-
расту не покорны. У меня, например, 
складывается впечатление, что я не ме-
няюсь вообще. Если не считать количе-
ства морщинок на лице, но и они не по-
меняли моей души. Изменилось лишь 
отношение к жизни, и совсем ненамно-
го. Если раньше любая новая роль мне 
казалась необычным приключением, 
то с возрастом у меня появилось чув-
ство, что я все уже пережила и знаю на-
перед. Волнение остается, с ним и дрожь 
в коленках, только сейчас я говорю се-

бе: «Черт возьми, мне ведь все это уже 
знакомо, я знаю, как я буду себя чувство-
вать и чем все закончится». Наверное, это 
и называется старением. Становишься 
мудрее, но нисколько не мужественнее. 
С возрастом сложнее заниматься самопо-
знанием или самокопанием, больше не 
хочется рыться в своей памяти, жить вос-
поминаниями — это становится опас-
но. Может быть, на склоне лет вы будете 
брать у меня интервью и застанете меня 
на диване с альбомом пожелтевших фо-
тографий на коленях. Когда-нибудь, еще 
не сейчас. У моей героини Анны есть за-
мечательное качество — она страдает по-
терей памяти. Не помнит, например, где 
была в ночь убийства, и даже что убий-
цей стала сама. Это огромное счастье — 
жить настоящим, а не прошлым. Насто-

ящее дает нам силы, а прошлое их отни-
мает. Вы спросите меня, разве человек не 
отличается от животного тем, что у него 
есть память? Я вам отвечу, что это так. Но 
прошлое есть мы сами, и мы всегда бу-
дем носить его с собой. Это может сделать 
нас несчастными, неважно, идет ли речь 
о хороших или плохих воспоминаниях. 
Поэтому моя героиня — после того как 
из-за нее погибла внучка и дочь навсегда 
покинула ее — выжила лишь из-за поте-
ри памяти. А клубы, знакомства с мужчи-
нами и даже анонимный секс — ее спо-
соб вернуться к нормальной жизни.
— В своей жизни вам приходилось 
играть различные роли. Выбор мно-
гих из них стоил большого мужества: 
Например, «Ночной портье» 1974 года, 
где ваша героиня вступает в садомазо-

хистские отношения с бывшим охран-
ником концлагеря, или «Макс, моя лю-
бовь» 1986 года, где вы вступаете в по-
рочную связь с шимпанзе. Как вы при-
ходите в себя после таких ролей?
— В 1970-х — 1980-х годах было наруше-
но табу. Актерская профессия — работа 
творческая, она мучительна во все време-
на. Сначала мне требуется много време-
ни, чтобы войти в роль, потом так же мно-
го, чтобы из нее выйти. Во время рабо-
ты я часто нахожусь в состоянии опьяне-
ния. Все на съемках знают об этом и обра-
щаются со мной заботливо и ласково, как 
с ребенком. Когда я приезжаю на съемоч-
ную площадку, команда заботится о мо-
ем комфорте: всегда стоят еда-питье, ме-
ня кутают в одеяло, если холодно или ес-
ли сцена была особенно мучительна и сто-
ила мне много энергии. После съемок ме-
ня отвозят домой, ведь кто знает, может 
быть, в этом состоянии я сама дорогу не 
найду. (Смеется.) Но меня это не тревожит. 
Это только кажется, что Шарлотта Рэмп-
линг контролирует ситуацию, на самом 
деле я контролирую только свои роли. Во 
всем остальном я полностью отдаюсь кон-
тролю других. Даже в роли матери я ни-
когда не была склонна командовать деть-
ми, я оставляла за ними право выбора. Ка-
кими бы ни были решения детей, я всегда 
и во всем поддерживала их.
Съемки длятся долго, к ним нужно быть 
готовой физически и эмоционально. Мне 
помогает одно — поменьше думать! Вне 
работы я не позволяю себе растрачивать 
эмоции: можно быстро перегореть. По 
той же причине я никогда не просматри-
ваю свои фильмы несколько раз и никог-
да — много лет спустя. Мне не хочется за-
ниматься анализом того, что я сделала 
неправильно. Нынешний фильм я впер-
вые посмотрела в Берлине, во время пре-
мьеры. На этом и остановлюсь. Наши 
судьбы во многом похожи.
— …Что вы имеете в виду?
— Нет, я серьезно. Некоторые молодые ак-
трисы спрашивают меня о том, что значит 
быть Шарлоттой Рэмплинг. Каждый мо-
жет это почувствовать. Например, вы при-
ехали на кинофестиваль и проживаете 
здесь интенсивные дни своей жизни. Каж-
дый день — тысячи дел, решений, про-
смотров, интервью, эмоций и пережива-
ний. А потом фестиваль заканчивается. 
И наступает ощущение пустоты. Это то, 
что я чувствую, когда заканчиваю работу 
над фильмом. Мне кажется, что я как буд-
то не у дел. Становится грустно. Но проект 
все равно останется, он как ребенок, кото-
рый растет, становится самостоятельным 
и продолжает жить без тебя. А я продол-
жаю носить в себе его частичку.  n n

Беседовалататьяна розенштайн,Берлин

 «Может быть, на склоне лет вы будете брать у меня  
интервью и застанете меня на диване с альбомом  
пожелтевших фотографий на коленях. когда-нибудь, 
еще не сейчас»

AP
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ни Хьюстон хотя бы одну песню. Тра-
диционную вечеринку, которую про-
дюсер Клайв Дэвис ежегодно собира-
ет накануне открытия церемонии, от-
менять не стали. Так что гости Grammy 
в субботу вечером съезжались праздно-
вать в тот самый отель Hilton, где за не-

сколько часов до этого было найдено те-
ло певицы.

Критики до сих пор не могут решить, 
к какому жанру отнести ее песни. В дет-
стве она пела в церковном хоре и профес-
сионально училась музыке госпел, но го-
лос, свободно бравший три октавы, по-
зволял с той же легкостью исполнять пес-
ни из репертуара блюзовых музыкан-
тов, петь поп-рок и баллады. Ее версия 
старой песни Долли Партон I Will Always 
Love You, ставшей главной темой филь-
ма «Телохранитель», до сих пор считает-
ся самым успешным синглом в истории 
мирового шоу-бизнеса: с 1992 года было 
продано больше 12 млн копий. А всего 

три октавы вниз
На прошлой Неделе в Ньюарке в последНий путь проводили уитНи ХьюстоН

кирилл Белянинов, Нью-Йорк

 Ч
ерез несколько часов после то-
го, как лейтенант Марк Розен 
из полицейского департамента 
Беверли-Хиллз официаль-
но объявил о смерти Уитни 
Хьюстон, компания Sony, 
владеющая правами на записи 

певицы, повысила цены. Стоимость ска-
чивания альбома The Ultimate Collection 
в интернет-магазине iTunes выросла 
с 7,85 до 12,5 доллара. За сборник The 
Greatest Hits, продававшийся до этого 
за 12,5, теперь просили 15,67 доллара. 

Спустя три дня, когда в попытке зара-
ботать на громком скандале компанию 
обвинили ведущие газеты США и Вели-
кобритании, штаб-квартира Sony распро-
странила официальный пресс-релиз, за-
явив, что просто «ошиблась с ценами». 
«Мы приносим свои извинения тем, ко-
го оскорбило это случайное происше-
ствие»,— подчеркнул представитель 
компании. 

Компания Nielsen SoundSсan, отсле-
живающая статистику музыкальных 
продаж в США, подвела итоги первой 
недели, прошедшей после смерти Уит-
ни Хьюстон. Только в Соединенных 
Штатах было продано более 100 тысяч 

альбомов певицы, а ее главный хит — 
песню I Will Always Love You — купи-
ли в интернет-магазинах 195 тысяч че-
ловек. В чартах журнала Billboard этот 
сингл впервые за 20 лет вошел в первую 
десятку. До этого тема из фильма «Телох-
ранитель» интересовала не более 300 че-
ловек в неделю.

Впрочем, как заметил один из веду-
щих американского телеканала CNBC, 
сама певица вряд ли бы стала проте-
стовать против поднявшейся вокруг 
ее имени шумихи, хотя никогда осо-
бенно не интересовалась тем, сколь-
ко именно просят в магазинах за запи-
санные ею альбомы. «У меня чересчур 

много денег»,— обронила она в одном 
из интервью 10 лет назад.

В Америке Уитни Хьюстон уже дав-
но заняла почетное, хотя и не слиш-
ком престижное место «бывшей су-
перзвезды». Ее по-прежнему пригла-
шали на вручение крупнейших музы-
кальных премий, и в гостиницу Hilton 
в Беверли-Хиллз она приехала для уча-
стия в церемонии Grammy. Правда, 
по словам организаторов, ей было при-
готовлено место в зале, и приглашать 
ее на сцену никто не планировал. Толь-
ко после сообщения о смерти певи-
цы устроители решили срочно перепи-
сать сценарий и посвятить памяти Уит-
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ни Хьюстон хотя бы одну песню. Тра-
диционную вечеринку, которую про-
дюсер Клайв Дэвис ежегодно собира-
ет накануне открытия церемонии, от-
менять не стали. Так что гости Grammy 
в субботу вечером съезжались праздно-
вать в тот самый отель Hilton, где за не-

сколько часов до этого было найдено те-
ло певицы.

Критики до сих пор не могут решить, 
к какому жанру отнести ее песни. В дет-
стве она пела в церковном хоре и профес-
сионально училась музыке госпел, но го-
лос, свободно бравший три октавы, по-
зволял с той же легкостью исполнять пес-
ни из репертуара блюзовых музыкан-
тов, петь поп-рок и баллады. Ее версия 
старой песни Долли Партон I Will Always 
Love You, ставшей главной темой филь-
ма «Телохранитель», до сих пор считает-
ся самым успешным синглом в истории 
мирового шоу-бизнеса: с 1992 года было 
продано больше 12 млн копий. А всего 

последние 30 лет было продано 170 млн 
записей Уитни Хьюстон.

Дар по рожДению   Впрочем, как 
утверждают, музыкальным даром она 
обладала просто по праву рождения. 
Ее мать Сисси Хьюстон была звездой 

стиля госпел, кузина Дайонн Уорвик — 
обладательницей пяти Grammy и самой 
успешной американской поп-певицей 
1960-х, а крестной матерью Уитни была 
Арета Франклин, которую в 2008 году 
журнал Rolling Stone объявил «величай-
шей вокалисткой эпохи рок-н-ролла».

Уитни начала петь в церковном хо-
ре в Ньюарке, штат Нью-Джерси, когда 
ей было 11. Спустя четыре года она вы-
шла на сцену в качестве бэк-вокалистки 
звезды стиля фанк Чаки Хан, потом пе-
ла с Лу Ролсом и Дермайном Джексо-
ном. А внешность позволила ей стать 
чуть ли не первой чернокожей моде-
лью, чья фотография появилась на обло-

жке журнала Seventeen в 1981 году. Прав-
да, слишком явно нарушить негласное 
табу редакция все же побоялась, так что 
на фотографии Уитни Хьюстон позирует 
вместе с белой манекенщицей.

Через несколько лет она стала и пер-
вой чернокожей певицей, чьи клипы по-
ставил в постоянную ротацию музыкаль-
ный канал MTV, до этого старавшийся 
не пускать в эфир «цветных» исполни-
тельниц. Результат превзошел все ожида-
ния: Уитни Хьюстон стала настоящим ку-
миром для миллионов подростков в про-
винциальной Америке, а один из «деви-
чьих» журналов в начале 80-х официаль-
но присвоил ей звание «первой черноко-
жей любимицы Соединенных Штатов». 
«Крестным отцом» Уитни Хьюстон, по об-
щему признанию, стал продюсер Клайв 
Дэвис. Тот самый, который не решился 
прервать вечеринку в отеле Hilton, по-
лучив известие о смерти певицы. В 1983 
году она подписала контракт с возглав-
ляемой Дэвисом компанией Arista, 
и именно он лично руководил не толь-
ко записью ее первого альбома Whitney 
Houston, но и добился того, чтобы юную 
певицу пригласили в «Шоу Мерва Гриф-
фина». На экране Уитни поразила публи-
ку глубиной и диапазоном своего голо-
са и безвкусным нарядом, напоминаю-
щим, как писали критики, «боевое обла-
чение подростка из Гарлема». Но к выхо-
ду первого альбома в 1985 году Хьюстон 
полностью сменила имидж. По настоя-
нию Дэвиса она выпрямила волосы, чуть 
осветлила кожу и стала появляться на пу-
блике исключительно в длинных свет-
лых платьях. 

Расчет оказался верным. Уже через не-
сколько дней после выхода альбома жур-
нал Rolling Stone отметил, что «эта певи-
ца, безусловно, станет звездой», в тече-
ние только первого года во всем мире 
было продано почти 25 млн копий это-
го диска, а Уитни Хьюстон получила свою 
первую премию Grammy. В течение сле-
дующих лет она легко побила рекорд 
The Beatles, записав подряд семь син-
глов, которые заняли первые места в аме-
риканских музыкальных чартах, и офи-
циально получила титул самой богатой 
чернокожей певицы Америки. Правда, 
по оценке тех же критиков, самым при-
быльным мероприятием стали съемки 
в фильме «Телохранитель» (1992). Испол-

нительское мастерство певицы, впрочем, 
оценили не слишком высоко, присудив 
ей в том же году премию Razzie («Золо-
тая малина»), вручаемую худшей актри-
се года. Но альбом, в который вошли пес-
ни из фильма, стал самым успешным в ее 
творчестве: всего было продано 44 млн 
копий диска, а заглавная песня альбома 
I Will Always Love You держалась на пер-
вом месте в американских музыкальных 
чартах ровно 14 недель.

принцесса и хулиган   В том же году 
она совершила поступок, который газе-
ты в США описали просто: «Принцесса 
вышла замуж за хулигана». Избранником 

Хьюстон стал бывший участник маль-
чиковой группы Бобби Браун, извест-
ный своим дурным характером и при-
страстием к кокаину. Утверждают, что 
Браун завидовал успеху жены и нередко 
избивал ее. Это обстоятельство, впрочем, 
не помешало паре родить дочь Бобби 
Кристину и вместе устраивать шумные 
алкогольно-кокаиновые вечеринки. 

В конце 90-х Хьюстон записала лишь 
один альбом, который приняли доста-
точно прохладно. Сама певица, казалось, 
не слишком переживала свое затянув-
шееся молчание. Уже в 2010-м, в одном 
из телевизионных интервью она призна-
лась, что у нее «было столько денег, что 
покупка кокаина не была проблемой». 
«А о музыке в то время я вообще не дума-
ла»,— добавила она после длинной пау-
зы. Одновременно она с нескрываемым 
раздражением реагировала на регуляр-
но появлявшиеся в таблоидах заметки 
о том, что пара давно скатилась с кокаи-
на на банальный крэк. «Это слишком де-
шевая дрянь,— заявила она в 2002 году, 
выпустив альбом Just Whitney.— Я слиш-
ком много зарабатываю для того, чтобы 
курить крэк».

Позже она призналась, что вместе 
с Бобби Брауном могла неделями не вы-
ходить из дома, принимая наркотики пе-
ред экраном телевизора. Скрывать свои 
привычки, правда, становилось все тя-
желее. Она регулярно опаздывала на соб-
ственные концерты или вовсе не яв-
лялась на обязательные мероприятия. 
В 2000 году Хьюстон вычеркнули из спи-
ска артистов, которые должны были вы-
ступать на церемонии вручения «Оска-
ра». Как объяснили потом организато-
ры, во время репетиций певица все вре-
мя забывала слова и вообще «была не-
множко не в себе». Полгода спустя ее аре-
стовали, обнаружив в сумочке пакет ма-
рихуаны, а сделанная во время концер-
та Майкла Джексона в 2001 году фото-
графия Уитни обошла все газеты Амери-
ки — певица болезненно исхудала и, как 
писал обозреватель National Enquirer, 
«выглядела чуть лучше скелета».

В 2006 году по настоянию матери она 
прошла курс лечения в наркологиче-
ской клинике и развелась с мужем. Спу-
стя три года Хьюстон выпустила первый 
после долгого молчания альбом I Look 
to You. Критики приняли возвращение 

Уитни со сдержанным оптимизмом, от-
метив, правда, что во время концертного 
тура, последовавшего за выходом альбо-
ма, она нередко сбивалась и брала длин-
ные паузы для того, чтобы перевести ды-
хание.

В мае прошлого года Уитни Хьюстон 
вновь прошла курс лечения в наркологи-
ческой клинике, а осенью 2011-го снима-
лась в фильме Sparkle. Как стало извест-
но, эта картина о группе из трех сестер-
певиц, чью жизнь полностью меняет 
слава и наркотики, закончена лишь не-
сколько недель назад. Так что последний 
выход к публике Уитни Хьюстон еще 
предстоит…  n n

три октавы вниз
На прошлой Неделе в Ньюарке в последНий путь проводили уитНи ХьюстоН

много денег»,— обронила она в одном 
из интервью 10 лет назад.

В Америке Уитни Хьюстон уже дав-
но заняла почетное, хотя и не слиш-
ком престижное место «бывшей су-
перзвезды». Ее по-прежнему пригла-
шали на вручение крупнейших музы-
кальных премий, и в гостиницу Hilton 
в Беверли-Хиллз она приехала для уча-
стия в церемонии Grammy. Правда, 
по словам организаторов, ей было при-
готовлено место в зале, и приглашать 
ее на сцену никто не планировал. Толь-
ко после сообщения о смерти певи-
цы устроители решили срочно перепи-
сать сценарий и посвятить памяти Уит-

Бенефис Хьюстон 
в Boston Garden, 
1986 год 

1988 год. уитни 
Хьюстон получила 
Grammy 
в важнейшей 
категории  
«лучшая поп-
исполнительница»

С мужем, певцом 
Бобби Брауном. 
2001 год. в 2007-м 
они развелись — 
по инициативе 
Хьюстон

Гости Grammy в субботу вечером 
 съезжались праздновать в тот самый 
 отель Hilton, где за несколько часов  
до этого было найдено тело певицыRe

ut
eR

s

Re
ut

eR
s

Re
ut

eR
s

AP



КУЛЬТУРА|ЗЕРКАЛО42

ogoniok.com
kommersant.ru

ОГОНЁК
№7| 20февраля2012года

ПРОЕКТ

АКТ ОсТАЕТся фАКТОм

В московском Сахаровском центре от-
крывается международная театраль-
ная лаборатория «Разрушая грани-
цы: работа с документами». Лабора-
тория — форум молодых режиссеров-
экспериментаторов, посвященный доку-
ментальному театру. Несмотря на марги-
нальность жанра, вопросы подняты акту-
альные. Например: «Какого героя не хва-
тает современному искусству?» Или: «Чи-
тать документ. Почему россияне предпо-
читают этого не делать?» В рамках лабо-
ратории пройдут лекции и дискуссии, бу-
дут показаны спектакли Театра имени 
Йозефа Бойса и участников форума.

 «Куда эффектнее покинуть собственное 
шоу еще до того, как закончилась 
музыка, оставив в то же время 
надежду на его продолжение» 

ДэвидШор,продюсер«ДоктораХауса»,—орешениипослевосьмисверхуспешныхсезоновзавершитьсериалвапрелеэтогогода

ТЕКсТ 

ОТфРЕндиЛ 
свОЕ

На этой неделе поступит в про-
дажу книга Евгения Гришков-
ца «От жжизни к жизни». Это уже 
четвертая его работа, основанная 
на интернет-дневниках. И пожа-
луй, самая драматичная: в про-
шлом году чуткий к реакции 
на свои высказывания Гришко-
вец прекратил вести блог в ЖЖ. 
«Мои сомнения по поводу нуж-
ности обратной связи с читате-
лями росли и крепли»,— пишет 
автор. В итоге он вышел из он-
лайна в офлайн. Помимо днев-
ников в книге можно найти но-
вый рассказ «Ангина», эссе о вод-
ке и шампанском, фотографии 
афиш и спектаклей. 

имя

О! КОннОР!  
20 февраля выходит новый 
альбом ирландской певицы 
Шинед О’Коннор How About I Be 
Me (And You Be You). Это ее пер-
вая работа аж с 2007 года. Про-
шло 25 лет с момента выпуска 
дебютной пластинки Шинед, 
а это значит, что она может пре-
тендовать на место в Зале сла-
вы рок-н-ролла. За 25 лет в рок-
н-ролле О’Коннор успела мно-
го. Умудрилась скрестить кель-
тскую музыку с панк-роком, шо-
кировала таблоиды своими ско-
ротечными браками, поддержи-
вала ирландских сепаратистов, 
объявляла в «Твиттере» о планах 
самоубийства. Впрочем, летом 
прошлого года, когда она приез-
жала в Москву, выглядела впол-
не счастливой. Сейчас ей 45. 
 Самое время начинать жизнь 
 заново. 

ГОЛОс

АнОнсЫ

ЖАнР

ЖиТЬ  
вО всю дУРЬ 
23 февраля на российских 
экранах появится фильм ре-
жиссера Бернарда Роуза 
«Мистер Ганджубас», исто-
рия легендарного наркобаро-
на, разведчика и авантюриста 
1970-х Говарда Маркса. Круп-
нейший драгдилер Велико-
британии, человек, контроли-
ровавший десятую долю ми-
рового трафика марихуаны, 
предстает на экране интел-
лигентным красавчиком, Ро-
бин Гудом нового поколения. 
В оригинале фильм так и на-
зывается — Mr. Nice. Автобио-
графия Маркса была бестсел-
лером 90-х, а в нулевых ее пе-
ревели и на русский. Мода 
на плохих парней продолжа-
ется. В кино и литературе они 
интереснее, чем в жизни. 

 20.02
ВМосковскоммеждународном
домемузыкивпервыевыступит
Корейскийкамерныйоркестрпод
управлениемМинКима.

вЕщЬ

 21.02
ВМосквевБольшомтеатрепрой-
детконцерт,посвященный75-лет-
немуюбилеюакадемическогоан-
самблянародноготанцаимени
ИгоряМоисеева.

 22.02
Вгосударственномисторико-
архитектурноммузее-запо-
веднике«Царицыно»откроется
выставканарядовзвездсовет-
скойэпохи«Модазажелезным
занавесом».

 23.02
ПремьерадрамыКлинтаИствуда
«Дж.Эдгар».ГлавуФБРГуверасы-
гралЛеонардоДиКаприо.

 24.02
ВБольшомтеатреМариинский
театрпредставитновуюверсию
оперыРодионаЩедрина«Мерт-
выедуши».Режиссер—Василий
Бархатов,дирижер—Валерий
Гергиев.

 25.02
МосковскийТеатрмюзикла(Дво-
рецкультурыим.С.П.Горбуно-
ва)представляетмюзиклМиха-
илаШвыдкого«Временаневы-
бирают».

исполнитель роли Говарда маркса 
актер Рис иванс (справа) показал 
плохого парня во всей красе

сахаровский центр 
(нафото) научит 
актеров работе 
с документами

Евгений Гришковец 
подтвердил свой 
разрыв 
с интернетом

Материалыподготовилиян Шенкман и Ольга джамамедова 

Птичье гнездо — экспонат вы-
ставки английского скульптора 
Генри Мура, которая открывает-
ся 22 февраля в Музеях  
Московского Кремля.

Ge
tt

y 
Im

aG
es

 / 
Fo

to
ba

nk



самая
эффективная 
реклама 
на бизнес-
аудиторию

Пакет «Коммерсантъ Business» —  
это максимальный охват вашей целевой 
аудитории за минимальные деньги. Пакет 
«Коммерсантъ Business» включен в программу 
Galileo компании Gallup Media как отдельный 
рекламоноситель. 
Рекламные кампании для актуальных целевых 
групп в «Коммерсантъ Business» планируются  
так же, как для отдельного издания. 

По вопросам размещения обращайтесь  
в рекламную службу по телефонам:
(8 499) 943 91 08 /10
kommersant.ru

Коммерсантъ
Business

kommersant.ru

Три рекламных объявления единого формата  
в течение рабочей недели  
в трех ведущих деловых изданиях:
газета «Коммерсантъ»  
еженедельник  «Коммерсантъ Власть»
еженедельник «Коммерсантъ Деньги».
Читатели трех изданий ИД «Коммерсантъ», 
которые гарантированно увидят вашу рекламу, — 
самая большая совокупная бизнес-аудитория  
на рынке деловой прессы России. 
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 «Нам Сказали, что кГБ
уСтаНовит ”проСлушку“
 в НомераХ»
На этой Неделе в Москве пройдет выставочНый Матч Между ветераНаМи сборНых россии и каНады: это шоу 
посвящеНо юбилею суперсерии-1972. о тоМ, что представляли собой те Матчи и атМосфера вокруг Них 
40 лет Назад, «огоНьку» рассказал игрок первой пятерки сборНой каНады-72 защитНик роН эллис

 – Ч
то вы знали о том, 
как играют в хок-
кей по ту сторону 
океана до серии 
1972 года?
— Я был, пожалуй, 
единственным в на-

шей команде, кто играл против советских 
хоккеистов до серии 1972 года. В 1960-х 
в составе молодежной команды Канады 
я сыграл против советских сверстников 
шесть выставочных матчей, и мы их все 
проиграли. Когда меня в 1972-м взяли 
в состав взрослой сборной на игры про-
тив СССР, я сразу вспомнил те матчи и по-
нял, что нам предстоит очень непростая 
серия. Не забывайте и о политике: шла 
холодная война, и в СССР, думаю, не со-
гласились бы на эти игры, если бы сомне-
вались в своей победе.
— А что думали в Канаде?
— То же самое — только о себе. У нас 
99 процентов журналистов писали, что 
Канада выиграет все восемь матчей. Толь-
ко один человек, Билл Харрис, который 
после окончания карьеры в НХЛ трени-
ровал сборную Швеции, сказал, что у рус-
ских тоже есть шанс. Я помню, как Бобби 
Кларк зашел тогда в раздевалку и сказал: 
«Возможно, у русских сильная команда. 
Но сейчас, когда я смотрю по сторонам, 
то задаюсь одним вопросом: ”Кто может 
обыграть вас, парни?“». Выиграй мы все 
восемь матчей, это была бы обычная се-
рия. Но все сложилось не так. Серия дей-
ствительно была уникальна: все реши-
лось, по сути, за 34 секунды до конца по-
следней игры. 
— Как вы представляли себе нашу 
страну до знакомства с ней?
— Большой плохой медведь. (Смеется.) 
СССР доминировал в те годы не только 
в хоккее, но и в других видах спорта. Из-
начально серия называлась «дружествен-
ная», но уже после первого матча вся 
дружба куда-то испарилась. И эти матчи 

стали чем-то большим, чем просто игрой 
в хоккей.
— Почему хоккейное противостояние 
с Канадой в СССР назвали Суперсери-
ей, а в Канаде — Summit series?
— Победа очень многое значила и для 
вас, и для нас. В Канаде же эти матчи из-
начально рассматривали с политической 
точки зрения. Но то, как вы играли, уже 
стало победой. 
— Что вы знали о советских хоккеи-
стах до серии?
— СССР был закрытой страной, получить 
какую-то информацию было сложно. 
Судить по тем видеофрагментам, кото-
рые имелись у нас, тоже было несерьез-
но. Мы посылали скаутов на игры с уча-
стием советских игроков, но то, что они 
привозили, не выдерживало никакой 

критики. Например, нам сообщили, что 
Владислав Третьяк — так себе вратарь: 
на той игре, где были скауты, он пропу-
стил много шайб. Но они почему-то не уч-
ли, что он играл чуть не в день свадьбы. 
В итоге блестящая игра Третьяка во вре-
мя серии стала для нас откровением. 
— Первую игру в Монреале помните?
— О, та первая игра... Напряжение 
можно было потрогать руками. К то-
му же сбылась моя мечта: я начал матч 
в стартовой пятерке! Но через 60 минут 
игры мечта превратилась в кошмар: про-
играли 3:7. В раздевалке Пол Хендерсон 
сказал мне: «Это будет долгая, очень дол-
гая серия». Мои ноги горели, а русские 
продолжали танцевать на льду. Мы были 
звездной командой по подбору игроков, 
но не командой в полном смысле слова. 
Чтобы добиться взаимопонимания, нам 
понадобилось несколько игр. 
— Последнюю игру в Канаде вы тоже 
проиграли. На этот раз в Ванкувере 
со счетом 3:5. Что тогда-то произошло?
— Я бы сказал, что Ванкувер — главная 
неудача в моей карьере. Нас освистали 
так… В общем, мы заслужили. Все газе-
ты вышли с заголовками Shock. Смяг-
чил критику лидер команды Фил Эспо-
зито: он сказал, что мы выкладывались 
на 150 процентов, но у русских очень 
сильная сборная. Но болельщики все рав-
но обиделись.

— С каким настроением вы ждали 
матчей в Москве?
— Мы хотели взять реванш. При этом все 
понимали: предсказать победителя не-
возможно. СССР тогда по матчам вел 2:1, 
но мы мечтали победить. На карту было 
поставлено многое: победитель получал 
неофициальной титул первой хоккей-
ной державы мира. Плюс ко всему поли-
тическое давление росло от игры к игре. 
Мы представляли «свободный мир», и пе-
ред поездкой в Москву с нами встрети-
лись сотрудники федеральной полиции 
Канады и предупредили: КГБ, вероятно, 
установит «прослушку» в гостиничных 
номерах. И нам посоветовали любые раз-
говоры вести в коридорах.
— Сколько «жучков» удалось обнару-
жить вам?
— Ни одного. Но что-то точно было: мно-
гим игрокам посреди ночи, допустим, 
звонили в номер. Например, нашему ли-
деру Филу Эспозито. Он поднимал труб-
ку, говорил «алло», в ответ — гробовое 
молчание. Думаю, нас пытались вывести 
из себя. Но ничего не получилось. 
— А Москва чем запомнилась?
— Начнем с того, что по прилете нас ли-
шили большей части продуктов, которые 
мы привезли с собой. Не знаю, с какой це-
лью, но было неприятно. Нашу команду 
встретили в аэропорту и на автобусах от-
везли в гостиницу «Интурист». Все для нас 

было в новинку. На дворе был сентябрь, 
не самое лучшее время в году, и из окна 
автобуса все мне казалось каким-то серым 
и неуютным. Не было никаких ярких цве-
тов, а люди были одеты в какие-то одина-
ковые темно-серые хмурые одежды. 

— И как же вы решили проблему с пи-
танием?
— Пришлось питаться русской едой. Сна-
чала, правда, мы опробовали ее на на-
ших женах. (Смеется.) Ничего страшного 
с ними не произошло, и потом на борщ 
и прочие блюда вашей кухни переклю-
чились и мы. 
— Как вас встретили советские бо-
лельщики?
— На улице они нас сторонились, в гости-
ницу не приходили. Зато мне запомнился 
водитель нашего автобуса. Ему, видимо, за-
прещали с нами общаться, но он все равно 
разговаривал и много шутил. К концу по-
ездки он стал почти членом команды.
— Были какие-то официальные прие-
мы по ходу турне?
— Только в посольстве Канады в Москве. 
Наш тренерский штаб каждый день встре-
чался с представителями сборной СССР, 
чтобы решить оргвопросы и выбрать су-
дей на игру. 
— Гостиница «Интурист» была в са-
мом центре Москвы. Что вам удалось 
увидеть за время поездки?
— Мы везде ходили группой, вме-
сте со своими супругами. Успели по-
смотреть Красную площадь и Мавзо-
лей. А самым странным оказался ви-
зит в Большой театр. Почему-то нас при-
везли туда, когда первый акт уже вовсю 
шел. Врываться в зал толпой и занимать 

 «рыбацкую сеть» 
за воротами 
в «лужниках» 
защитник сборной 
канады рон Эллис 
(нафотоонвбелой
формеведетборьбу
сВалерием
Васильевым) 
запомнил надолго. 
«она играла 
за русских»,— 
уверяет он

визитНая 
карточка
иГра  
На вСю жизНь

детали
С приСтавкой 
Супер

Имярона Эллисаненаслуху
усегодняшнихроссийских
болельщиков,ноте,ктопомнит
первуювстречуСССР—Канада
1972года,немогутегонезнать:
Эллисотыгралвсевосемьигр
Суперсерии.Егожизнь—
воплощеннаямечтаканадских
мальчишек.Ставхоккеистом-
профессионаломв19,РонЭллис
втечение15летвыступал
заTorontoMapleLeafsвгоды
расцветаклуба.СыгралзаLeafs,
единственнуюкомандуНХЛ

всвоейкарьере,болеетысячи
матчейизакончилиграть
в1980-м.Затемза10летсменил
несколькопрофессийивернулся
вхоккейв1991-мкакучастник
комитетапоподготовкеКубка
Канады.С1992годаРонработает
вЗалеиМузеехоккейнойславы
вТоронтоисчастлив,чтоисейчас
связансхоккеем.
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 «Нам Сказали, что кГБ
уСтаНовит ”проСлушку“
 в НомераХ»
На этой Неделе в Москве пройдет выставочНый Матч Между ветераНаМи сборНых россии и каНады: это шоу 
посвящеНо юбилею суперсерии-1972. о тоМ, что представляли собой те Матчи и атМосфера вокруг Них 
40 лет Назад, «огоНьку» рассказал игрок первой пятерки сборНой каНады-72 защитНик роН эллис

— С каким настроением вы ждали 
матчей в Москве?
— Мы хотели взять реванш. При этом все 
понимали: предсказать победителя не-
возможно. СССР тогда по матчам вел 2:1, 
но мы мечтали победить. На карту было 
поставлено многое: победитель получал 
неофициальной титул первой хоккей-
ной державы мира. Плюс ко всему поли-
тическое давление росло от игры к игре. 
Мы представляли «свободный мир», и пе-
ред поездкой в Москву с нами встрети-
лись сотрудники федеральной полиции 
Канады и предупредили: КГБ, вероятно, 
установит «прослушку» в гостиничных 
номерах. И нам посоветовали любые раз-
говоры вести в коридорах.
— Сколько «жучков» удалось обнару-
жить вам?
— Ни одного. Но что-то точно было: мно-
гим игрокам посреди ночи, допустим, 
звонили в номер. Например, нашему ли-
деру Филу Эспозито. Он поднимал труб-
ку, говорил «алло», в ответ — гробовое 
молчание. Думаю, нас пытались вывести 
из себя. Но ничего не получилось. 
— А Москва чем запомнилась?
— Начнем с того, что по прилете нас ли-
шили большей части продуктов, которые 
мы привезли с собой. Не знаю, с какой це-
лью, но было неприятно. Нашу команду 
встретили в аэропорту и на автобусах от-
везли в гостиницу «Интурист». Все для нас 

было в новинку. На дворе был сентябрь, 
не самое лучшее время в году, и из окна 
автобуса все мне казалось каким-то серым 
и неуютным. Не было никаких ярких цве-
тов, а люди были одеты в какие-то одина-
ковые темно-серые хмурые одежды. 

— И как же вы решили проблему с пи-
танием?
— Пришлось питаться русской едой. Сна-
чала, правда, мы опробовали ее на на-
ших женах. (Смеется.) Ничего страшного 
с ними не произошло, и потом на борщ 
и прочие блюда вашей кухни переклю-
чились и мы. 
— Как вас встретили советские бо-
лельщики?
— На улице они нас сторонились, в гости-
ницу не приходили. Зато мне запомнился 
водитель нашего автобуса. Ему, видимо, за-
прещали с нами общаться, но он все равно 
разговаривал и много шутил. К концу по-
ездки он стал почти членом команды.
— Были какие-то официальные прие-
мы по ходу турне?
— Только в посольстве Канады в Москве. 
Наш тренерский штаб каждый день встре-
чался с представителями сборной СССР, 
чтобы решить оргвопросы и выбрать су-
дей на игру. 
— Гостиница «Интурист» была в са-
мом центре Москвы. Что вам удалось 
увидеть за время поездки?
— Мы везде ходили группой, вме-
сте со своими супругами. Успели по-
смотреть Красную площадь и Мавзо-
лей. А самым странным оказался ви-
зит в Большой театр. Почему-то нас при-
везли туда, когда первый акт уже вовсю 
шел. Врываться в зал толпой и занимать 

свои места в такой момент мы не могли. 
Помню, люди косились на нас: кто, мол, 
такие? В итоге через некоторое время 
многие наши ребята развернулись и уш-
ли в гостиницу. 
— Что-то еще запомнилось?

— Один раз нас повезли в цирк. А, может, 
это был и не цирк, но акробаты там были 
точно. А так каждый день ездили на тре-
нировки — из гостиницы в «Лужники» 
и обратно. Кстати, на стадионе наши тре-
нировки раз за разом задерживали. Опять 
же не могу сказать, по какой причине. 
— А в Канаде в это время знали, как 
вам живется в СССР?

— Мы были отрезаны от какой-либо ин-
формации. Думаю, что даже материалы 
канадских журналистов, которые прие-
хали с нами, проходили жесткую совет-
скую цензуру. Но такой информацион-
ный вакуум нас не пугал, потому что с на-
ми были 3 тысячи преданных болельщи-
ков, которые приехали в СССР показать 
всем, как надо болеть на хоккейных мат-
чах. Во время игр советские болельщи-
ки с удивлением смотрели, как наши пе-
рекрикивают весь стадион. Самое инте-
ресное, что и сегодня, когда я встреча-
юсь с фанатами в Канаде, кто-нибудь обя-
зательно говорит, что был среди тех 3 ты-
сяч в Москве в 1972-м. 
— Что вы помните о самих играх?
— Никогда не забуду, что по краям пло-
щадки не было никакой защиты: шай-
ба могла запросто вылететь на трибуны. 
В НХЛ в то время все площадки были обо-
рудованы защитным стеклом, а тут такое. 
Лишь за воротами была натянута сетка, 
которую мы называли «рыбацкая сеть». 
Мы были уверены, что она играет за со-
ветскую команду. Только ваши хоккеи-
сты знали, куда отлетит шайба после по-
падания в эту сетку. Такая хитрость рус-
ских стоила нам как минимум одной 
пропущенной шайбы. 
— В решающей восьмой игре вы усту-
пали 3:5 после второго периода, 
но потом сумели выиграть. Причем 
победную шайбу забили за 34 секун-
ды до конца… 

— Эта игра запомнится не только послед-
ними секундами. Например, при счете 5:5 
к нашей скамейке подошел представи-
тель вашей сборной и сказал, что если се-
рия закончится вничью, то победа будет 
за СССР. Не знаю, почему так решили в ва-
шей сборной, но нас это задело. Мы собра-
лись и выиграли в основное время. 
— Что же было после игры?
— Мы сидели в раздевалке, выжатые 
физически и эмоционально. Я никогда 
в жизни не был так истощен. Не было сил 
даже открыть шампанское. Потом мы пе-
реоделись и отправились на официаль-
ный банкет, где должны были встретить-
ся с советскими хоккеистами. Но там ни-
кого не было. Видимо, они уехали рань-
ше или вообще не приезжали. Потоптав-
шись немного, мы решили поехать в го-
стиницу, а оттуда пойти куда-нибудь и от-
метить победу. Но все рестораны в Мо-
скве уже были закрыты, и мы просто 
пошли спать. А утром улетели домой. 
— И как вас встречали на родине?

— Когда после того поражения в Ванкуве-
ре в четвертом матче мы улетали в СССР, 
никто из болельщиков не пришел поже-
лать нам удачи. А в Москву за нами при-
летел самолет Air Canada, и первое, что 
сказал экипаж, когда мы сели в самолет, 
было: «Вы даже представить не можете, 
что сейчас творится в Канаде». Мы при-
летели в Торонто. Шел ужасный ливень. 
Но это не остановило: тысячи болельщи-
ков вышли на улицы, чтобы попривет-
ствовать нас. 
— Лично вас эта серия изменила?
— Мы понимали, что едем в коммуни-
стическую страну. Но вот мое уваже-
ние по отношению к игрокам сборной 
СССР росло с каждой игрой. Я восхищал-
ся их мастерством, их упертостью, стра-
стью. Мы считали себя профессионала-
ми, а русских любителями. Но оказалось, 
что, когда мы летом не играли, а работа-
ли, ваши хоккеисты как раз продолжали 
играть в хоккей. Это делало их даже боль-
ше профессионалами. В 1980-х мы встре-
тились с игроками той сборной еще раз, 
чтобы отметить десятилетие серии. По-
том я был на торжественной церемонии 
включения Владислава Третьяка в Зал 
хоккейной славы. Все эти игры сблизили 
многих игроков. 
— Сами вы с кем-то из сборной СССР 
подружились?
— Да, с лучшим игроком вашей сбор-
ной — Валерием Харламовым. Может, это 
странно слышать от защитника, который 

должен остановить нападающего любым 
способом, но это так. После суперсерии 
мы общались с Валерием на чемпионате 
мира в Вене. И я сказал, что восхищаюсь 
им как игроком. Потом, когда Валерия 
посмертно включили в Зал хоккейной 
славы в Торонто, я сидел между двумя его 
прекрасными детьми. 
— А сегодня у вас друзья из той сбор-
ной остались?
— Я общался с Александром Якушевым, 
с Борисом Михайловым — пару лет на-
зад он приезжал в составе телевизион-
ной группы снимать документальный 
фильм. И, конечно, с Владиславом Тре-
тьяком, который открыл свою вратар-
скую школу в Торонто. Каждый раз, при-
езжая сюда, Владислав обнимает меня 
цепкой хваткой русского медведя. 
— Если подвести черту, что было глав-
ным в той серии?
— Я вам так скажу: это были самые на-
пряженные матчи, которые когда-либо 
видел хоккей. Ничего не идет с ними 

в сравнение. Даже финальные матчи Куб-
ка Стэнли. 
— В России сейчас много разговоров 
о товарищеском матче между ветера-
нами той серии. Мы сможем увидеть 
вас в действии?
— Нет, я уже восемь лет не играл в хок-
кей. К тому же мы хотим, чтобы все за-
помнили нас, канадцев, такими, какими 
мы были в 1972 году.  n n

БеседовалДмитрийСалтыковский

На фоне москвы 70-х звезда 
канадского нападения Фил 
Эспозито выглядел как 
пришелец из космоса. 
Но раздавать автографы 
и позировать с девушками это 
ничуть не мешало

 «Скауты сообщили нам, что третьяк — так себе вратарь: 
на игре, где они были, он пропустил много шайб. 
Но играл-то он чуть не в день свадьбы»

Детали
С приСтавкой 
Супер

Суперсериямеждусборными
СССРиКанадыпродолжалась
месяц(со2по28сентября
1972года),новместилавсебя
столькособытий,чтоиххватило
бынадесятьчемпионатов.
Руководствосоветскогохоккея
выходилонаНХЛспредложени-
емпровестирядигривыявить,
чьяшколасильнее,ещевначале
1970-х.НХЛдаладобровесной
1972-го:четырематчасборные
играютвКанадеичетыре
вСССР.Убежденныевсвоем
превосходствеканадцыначали

готовитьсякматчамлишьвав-
густе,втовремякаксоветские
«любители»—ужевиюне.Позже
канадцыназывалиэтоошибкой,
из-закоторойвчетырехпервых
матчахони«проваливались»
втретьихпериодах—силнехва-
тало.ПерваяжеигравМонреале
сталатриумфомХарламова:
онзабилдвешайбы,СССРпо-
бедилсосчетом7:3,анаутро
Валериюпредлагалимиллион
зато,чтобыонигралвНХЛ.
Вовторойигре(Торонто)Канада
отыгралась4:1.ВВиннипеге

быланичья—4:4.АвВанкувере
нашивыиграли—5:3.
Черездвенеделиначалисьигры
вМоскве.Онисталишокомдля
канадцев,многиеизкоторыхво-
общеникогданебывализаокеа-
ном.Сейчаструднопонять,какие
изканадскихисторийправда,
акакиенет,нообщаякартина
измемуароввырисовываетсяне-
приглядная:номерапрослушива-
лись,катокбылвсевремязанят,
молоко,мясоипиво,которые
канадцывезлиссобой,почему-
тоисчезли.Напервойигрепри-

сутствоваловысшееруководство
воглавесЛеонидомБрежневым.
Проигратьнаглазахтакогогостя
советскиехоккеисты,конечно,
немоглиивтретьемпериоде,
забивпятьшайб,победили5:4.
Послеэтогопобедывсерии
ждалиужеотСССР:дляэтого
изтрехоставшихсяматчейнужно
достаточнобыловыигратьодин.
НосборнаяСССРнесмоглаэтого
сделать.Особеннозапомнился
последнийматч,вкотором
победнуюшайбугостизабили
за34секундыдоконцавстречи,

назваввпоследствииэтот
моментвеличайшимвспортив-
нойисторииКанады.ВСССР
поражениеотКанадытрактовали
по-разному.Журнал«Огонек»
за7октября1972годаписал,
например,чтоканадцы«показа-
лиобразцывысочайшегомастер-
стваинизменнойгрубости».При
этомиканадские,исоветские
журналистысходилисьводном:
СуперсериямеждуКанадой
иСССРбыланастолькохороша,
чтоповторитьееврядликогда-то
удастся.
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 ФормулА минус один
Оставшись без серьезнОгО лОбби, автОгОнщик виталий ПетрОв лишился места в «ФОрмуле-1».  
ПОчему участвОвать в «кОрОлевских гОнках» рОссийские кОмПании сОглашаются лишь ПО Принуждению?

Александр Беляев

 И
сполнительный директор 
Российской автомобильной 
федерации (РАФ) Сергей 
Ушаков во время беседы 
с корреспондентом «Огонь-
ка» находился в прекрасном 
расположении духа и на 

каждый второй вопрос отвечал: «Это 
счастье!» Хвалебные метафоры в адрес 
российского автогонщика Виталия 
Петрова летели одна за другой, но в кон-
це разговора Ушаков вдруг загрустил 
и принялся ругать «Королевские гонки». 
«Это коммерческое мероприятие,— 
 говорил он,— а уже потом спортивное. 
Ты можешь выступать замечательно, 
но в конце сезона к тебе придут руково-
дители команды с одним-единственным 
вопросом: ”Где деньги, Зин?“ И дальней-
шая твоя карьера будет зависеть от того, 
как ты на него ответишь». 

Для российского автогонщика Виталия 
Петрова вопрос денег всегда был опреде-
ляющим, и совершенно непонятно, что 
стало бы с талантливым пилотом Витали-
ком, как нежно его называет Ушаков, ес-
ли бы из года в год за него не заступал-
ся бы российский премьер Владимир 
 Путин. «Без административного ресурса 
у нас никогда бы не было пилота в ”Фор-
муле-1“»,— делает свой прогноз в интер-
вью «Огоньку» менеджер Петрова Оксана 
Косаченко. В 2010 году премьер поручил-
ся перед президентом компании «Рено», 
что деньги для Петрова будут, и гонщи-
ка пропустили в «Формулу-1». В 2011 году 
провел встречу с генеральным директо-
ром ГК «Ростехнологии» Сергеем Чемезо-
вым и одним из владельцев СИБУРа Лео-
нидом Михельсоном — и Петрову вновь 
помогли. А в 2012 году, когда по понят-
ным причинам все заняты не спортом, 
а политикой, российский автогонщик 
остался без места в «Формуле-1». 

Потому что ПаПа ПоПросил  Что стоит 
за теплыми отношениями к Виталику, 
доподлинно неизвестно. По одной из вер-
сий, с Кремлем хорошо знаком папа Пе-
трова, питерский бизнесмен Александр 
Петров, входящий в совет директоров 
Выборгского судостроительного заво-
да. Этим, в частности, можно объяснить 
тот факт, что в 2010 году, когда Петрову-
младшему впервые понадобились 

деньги для участия в гонках (15 млн евро) 
и Петров-старший через СМИ объявил 
о том, что у него есть половина суммы, 
а вторую он просит у государства, то ему 
тут же подыскали помощников. Вторая 
версия: участие первого в истории «Фор-
мулы-1» пилота из России и проведение 
в стране первого в истории «Гран-при» — 
достижения не только спортивные, но 
и политические. 

Так или иначе, но в первые два года 
в «Формуле-1» особых проблем у Вита-
лия Петрова не было. Административ-
ный ресурс делал свое дело и постав-
лял деньги, небольшую спонсорскую 
помощь удавалось получать по линии 
Петрова-старшего. Например, угледобы-
вающая компания «Ровер» в 2011 году по-
могала пилоту в «Формуле-1» просто «по-
тому, что папа попросил». Так, по край-
ней мере, объяснил «Огоньку» свое ре-
шение поучаствовать в «Формуле-1» в ка-
честве спонсора владелец компании «Ро-
вер» Тимур Цориев. Он сказал, что для се-
бя не искал в этом спонсорстве никакой 
выгоды, а помогал Петрову исключитель-
но потому, что «очень любит петербурж-
цев и Питер: город революционной и бо-
евой славы». 

Другие партнеры и спонсоры Петрова 
пытались подходить к участию в «Фор-

муле-1» более рационально. Так, нефте-
химический холдинг СИБУР заключил 
соглашение с командой «Лотус-Рено», 
в которой выступал российский авто-
гонщик, на один год. «У ”Формулы-1“ 
традиционно широкая телевизион-
ная аудитория, которая может помочь 
СИБУРу в международном продвиже-
нии бренда лидера российской нефте-
химии»,— объяснил «Огоньку» началь-
ник управления по информационной 
политике Рашид Нуреев. Но после того 
как «Лотус-Рено» уволил Петрова, прод-
левать соглашение в СИБУРе не стали. 
Еще раньше — в сентябре 2011 года — 
от контракта с «Рено» отказался Москов-
ский межреспубликанский винодельче-
ский завод (ММВЗ), рекламировавший 
на капоте гоночного болида свой «Флаг-
ман». «Я попросил департамент марке-
тинга подготовить доклад, в котором бы-
ла проанализирована отдача от нашего 
контракта, и оказалось, что результат со-
трудничества для нас нулевой,— объяс-
нил финансовый директор ММВЗ Евге-
ний Калабин изданию ”РБК daily“.— Бо-
лее того, анализ показал, что узнавае-
мость бренда ”Флагман“ за время реали-
зации этого проекта даже упала».

«Как серьезный маркетинговый ин-
струмент или рекламную позицию ”Фор-
мулу-1“ в России пока не рассматрива-
ют,— признает Оксана Косаченко.— Но 
через пару-тройку лет всем станет понят-
но, что гонки — это колоссальная бизнес-
площадка, а потом уже спорт». Време-
ни, впрочем, может понадобиться гораз-
до больше. Например, на продвижение 
главного автомобильного бренда Рос-
сии — КАМАЗа — ушло около 20 лет. «За-
то теперь это наша национальная гор-
дость, лидеры, грандиозное предприя-
тие, большая наука, в которую вовлече-
ны большие деньги»,— говорит исполни-
тельный директор РАФ Сергей Ушаков. 

«Ё-мобиль» для Петрова  Декабрьское 
увольнение Петрова из «Лотуса» (на 
его место французы, решившие отны-
не комплектовать состав команды по 
звездному принципу, а не потому, кто 
больше дал, взяли победителя гоночной 
серии GP2 Ромена Грожана) по времени 
совпало с известными политическими 
событиями в России, и вот уже Михаил 
Прохоров на встрече с молодежью в Сочи 
пообещал, что пересадит гонщика на 
«Ё-мобиль». Но, говорит Оксана Косачен-
ко, на многочисленные письма, которые 
сразу после этого заявления она отправи-
ла в штаб Прохорова, кандидат в прези-
денты так и не ответил. «Сейчас другими 
заботами живет страна, все ожидают важ-
ных политических решений»,— вслух 
размышляет она. 

Без сильного политического лобби 
в бюджете Виталия Петрова на 2012 год 
образовалась серьезная финансовая 
брешь, которую иностранные журнали-
сты оценили в 6 млн евро: именно столь-
ко, по их данным, на хватало Петрову, 
чтобы попасть в команду «Катерхэм». 
«Глупости»,— отреагировала Косачен-
ко. По ее словам, все нынешние пробле-
мы Петрова связаны с тем, что на рынке 
пилотов оказалось слишком много сво-
бодных гонщиков и конкурировать с ни-
ми вне трека порой бывает сложнее, чем 
собственно на самой трассе. При этом 
к чисто спортивным показателям Ви-
талия Петрова особых претензий быть 
не может: в первый свой год в «Форму-
ле-1» он занял 13-е место, в 2011 году — 
уже 10-е. «Для новичка он показал очень 
хорошие результаты»,— подтверждает 
 Сергей Ушаков. В связи со скорым про-
ведением в Сочи «Гран-при России» тру-
доустройством Петрова занимался даже 
главный босс «Формулы-1» Берни Эккл-
стоун, но он тоже не смог изменить си-
туацию. 

Дальнейшая судьба Виталия Петрова 
может сложиться по-разному. Во-первых, 
у него есть действующий рекламный кон-
тракт с производителем шин — компа-
нией «Пирелли». Но этого ему будет не-
достаточно хотя бы потому, что гонщи-
кам, которые хотят участвовать в «Форму-
ле-1», нужно каждый год подтверждать 
свою суперлицензию, объясняет Ушаков. 
Для продления пилот должен участвовать 
пусть не в самих «Королевских гонках», 
но хотя бы в какой-то другой престижной 
гоночной серии. Небольшие шансы оста-
ются у Петрова и на дальнейшее участие 
в «Формуле-1», старт которой запланиро-
ван на 18 марта. На днях стало известно, 
что свои проблемы со спонсором возник-
ли у Шарля Пика, выступающего в рос-
сийской команде «Маруся»: компания 
Lagardere, его главный кредитор, заявила 
о серьезных финансовых потерях и в на-
чале марта, возможно, объявит об обесце-
нивании части активов. Шансы Петро-
ва занять место Пика пока что оценивать 
не берется никто, но с точки зрения пиа-
ра автогонок в России это, вероятно, было 
бы удачным решением.  n n

старт виталия 
 петрова был 
 бурным. но карьера 
в «Формуле-1»  
у россиянина  
 не задалась 

к чисто спортивным показателям 
виталия петрова претензий нет: 
в первый год в «Формуле-1» 
он занял 13-е место, в 2011  
году — 10-е. для новичка —  
хорошие результаты
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В иране ко всему иностранно-
му отношение скептическое. 
 исключение — японское боевое 
искусство ниндзюцу, которое не-
обычайно популярно. В стране 
одних только женских секций 

Материалыподготовилиалександр Беляев, антон откидач

Цифра — такова длина юбок, 
в которых играют фут-
болистки голландского 
клуба De Rakt. Девушки 
этой команды первыми 
в истории женского фут-
бола сменили привыч-
ные шорты на популяр-
ный женский наряд. На 
данный момент это един-
ственный клуб, чьи фут-
болистки играют в та-
кой форме. При этом на 
крупных международ-
ных женских футбольных 
турнирах юбки катего-
рически запрещены.

 29
сантиметров

Понедельник, 20.02
Баскетбол. NCAA. 
«вилланова» — «Коннектикут»
«Виасат-спорт», 04:00

Вторник, 21.02
Футбол. Лига чемпионов. 
1/8 финала. ЦсКа — «реал»
«НТВ», 20:45
ставки букмекеров  
на победителя матча*
	 ЦСКА	 7
	 «Реал»	 1,45
	 Ничья	 4,2

Среда, 22.02
Баскетбол. евролига. ЦсКа — 
«олимпиакос» 
«НТВ-Плюс. Баскетбол», 19:45

Четверг, 23.02
Футбол. Лига европы. 
1/16 финала. ответный матч. 
«олимпиакос» — «рубин» 
«НТВ», 23:45

Пятница, 24.02
Хоккей. КХЛ. «авангард» — 
«салават Юлаев»
«Россия-2», 15:55

Суббота, 25.02
Бокс. версия WBA. 
александр Поветкин — 
марко Хук 
«Россия-2», 23:40
ставки букмекеров  
на победителя матча
	 Поветкин	 1,35
	 Хук	 3,4
	 Ничья	 29

Воскресенье, 26.02
Прыжки на лыжах 
с трамплина. 
Чемпионат мира 
Eurosport, 17:00

решающие передачи

самые 
интересные 
трансляЦииП олузащитник «Зенита» Роман 

Широков возглавил рейтинг 
лучших игроков Лиги чемпио-

нов по версии экспертов УЕФА. Та-
кого звания футболист удостоился 
за два забитых в ворота «Бенфики» 
мяча, которые позволили питер-
цам победить со счетом 3:2. 

Р оссийская прыгунья с шестом 
Елена Исинбаева смогла попра-
вить свои результаты после 

прошлогоднего провала на ЧМ по 
легкой атлетике. На престижном 
турнире во французском городе Лье-
вен она взяла высоту 4,81 м и завое-
вала золото. 

Н ападающий футбольного клу-
ба «Урал» Чисамба Лунгу стал 
чемпионом Африки в составе 

сборной Замбии. На этом турнире 
выступали еще пять игроков, игра-
ющих в России, но заветный трофей 
достался представителю первого 
дивизиона. 

Р оссиянин Андрей Кириленко 
не смог попасть в тройку луч-
ших баскетболистов Европы по 

итогам 2011 года. Он занял толь-
ко 5-е место в рейтинге лучших ев-
ропейцев, а первое досталось немцу 
Дирку Новицки. 

П ремьер-министр Италии Ма-
рио Монти принял непопуляр-
ное решение и отозвал заявку 

Рима на проведение летней Олим-
пиады-2020 из-за сложной эконо-
мической ситуации в стране. На 
Игры-2020 теперь претендуют Ба-
ку, Доха и Токио.

П ольский чиновник Рафал Ка-
плер, отвечающий за подго-
товку главного футбольного 

стадиона в Варшаве, подал в от-
ставку. Каплер просрочил сдачу 
стадиона более чем на полгода и со-
рвал первый матч на новой арене, 
который должен был состояться 
11 февраля. 

поБеды и поражения

соБытие недели

В пересчете 
на еВро-2012
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На прошлой неделе агентство «Телеспорт» определило рас-
ценки на рекламу во время прямых трансляций матчей 
Евро-2012 на «Первом канале» и «России 1»: базовая сто-
имость 1 минуты в трансляциях составит 11 млн рублей. 
Это в два раза дороже, чем на предыдущем чемпионате Ев-
ропы в 2008-м. И более чем в два раза дороже, чем на чем-
пионате мира – 2010, куда российская команда не попа-
ла: в ЮАР минута рекламы стоила «всего» 3,5 млн рублей. 
Впрочем, до рекордов Евро-2012 не дотягивает: дороже 
всего стоит рекламное время в телетрансляциях Супербо-
ула — финального матча в американском футболе. В фев-
рале 2012 года 30-секундный ролик, показанный по ходу 
этой игры, был оценен в 3,5 млн долларов. В числе лиде-
ров также ТВ-трансляции автогонок «Формулы-1», финаль-
ной серии хоккейного Кубка Стэнли и финала Лиги чем-
пионов по футболу. Цена минутного ролика в этих переда-
чах на различных телеканалах мира колеблется от 500 ты-
сяч до 1,5 млн долларов.

атриБутика

как ручной
Компания SKLZ, специализирующаяся на вы-
пуске необычного спортинвентаря, на этот 
раз изобрела мяч, который помогает от-
тачивать футбольную технику. Со сторо-
ны кажется, что к нему просто привяза-
ли поводок с целью показать, как удобно че-
канить мяч, когда он висит у вас на гру-
ди и никуда не отлетает. Но разработчики 
уверяют, что мяч под названием Jimmy Ball 
позволяет решать задачи и посерьезнее: он 
улучшает координацию, ловкость, мастер-
ство и концентрацию. 

*	Коэффициент	ставки	
в	случае	выигрыша.

топ-кадр

В полной  
БоеВой растяжке

свыше 3 тысяч. персиянки — 
способные ученицы: и с растяж-
кой все в порядке, и внутренняя 
сосредоточенность, без которой 
нет ниндзюцу, имеется



ПОСЛЕ ВСЕГО|ЧтЕниЕ48

ogoniok.com
kommersant.ru

ОГОНЁК
№7| 20февраля2012года

49

Дэвид Стэктон

 А
мериканские Бонапар-
ты берут начало с Бетси 
Паттерсон-Бонапарт, 
американской жены 
брата Наполеона Бона-
парта — Жерома. Сама 
она прожила фантасти-

чески долгую жизнь. Законная, 
но не признанная французской 
родней, Бетси получила денеж-
ное вознаграждение от Франции 
и симпатии Нового Света. Начи-
нала она как светская красавица 
и 50 лет была кошмаром дома 
Бонапартов.

Бетси    «Когда-то у меня было 
все, кроме денег,— говорила 
Бетси.— Теперь у меня нет 
ничего, кроме денег». Ее капитал 
оценивался примерно в 1,5 мил-
лиона долларов, большая его 
часть была вложена в при-
носящую огромные прибыли 
недвижимость в Мэриленде 
и Балтиморе. Ее доход составлял 
около 100 тысяч долларов в год, 
из которых она тратила 2 тысячи, 
а остальные превращала в капи-
тал и жила в пансионе. Ни в один 
период времени она не получа-
ла меньше 10 тысяч долларов 
в год (обычно гораздо больше), 
но утверждала, что ее жизнь погу-
била нищета.

Она дала такое определение 
своему браку: «Если бы я немно-
го подождала, то, с моей красотой 
и умом, вышла бы замуж за ан-
глийского герцога, а вместо это-
го вышла замуж за корсиканско-
го мерзавца». В молодости она ча-
стенько вытягивала дополни-
тельные деньги из французов, 
угрожая, что выйдет замуж за ан-
гличанина, титулованного, если 
получится. Однажды, когда она 
назвала мистера Оакли, секрета-
ря британской дипломатической 
миссии, претендентом на ее руку, 
Наполеон I предложил ей 25 ты-
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книга Д. Стэктона 
«Бонапарты. От императора 
до наших дней» выходит 
в издательстве «Захаров»

Она всегда носила ценности 
с собой в саквояже. Иногда она 
поручала кому-нибудь нести сак-
вояж, но в этом случае крепко 
держала его за руку. Она была на-
стоящим скопидомом и хранила 
такие вещи, как свадебный кам-
зол мужа и платье, подаренное 
ей Полиной Боргезе. Она скеп-

тически относилась к Амери-
ке. «В сенате заседают бабуины, 
в конгрессе — обезьяны, и все 
они доводят республиканские 
принципы до логического завер-
шения».

В 92 у нее отказал пищевари-
тельный тракт, и ей пришлось 
питаться бренди и молоком — 
много бренди и капелька моло-
ка. Она заболела в первый и по-
следний раз в жизни. Она умер-
ла 4 апреля 1879 года на 95-м году 
жизни. Ее похоронили на уеди-
ненном участке кладбища Грин-
маунт, потому что ей «хотелось 
держаться особняком».

Бонапарт и КрымсКая война    
Ее имущество разделили поров-
ну между внуками, Джеромом 
Наполеоном и Чарльзом Джозе-
фом. Она отдавала предпочтение 
Чарльзу Джозефу, хотя он и был 
младше. Потому он получил 
«портреты короля Жерома, его 
деда, и мой портрет — три головы 
на одном холсте работы Стюар-
та; мой кабинетный портрет, 
написанный Массо в Женеве, 
и еще один мой портрет кисти 
Кипсопа», а также «всю историю 
моей жизни, написанную мной 
самой, мои дневники, диалоги 
с умершими, письма от разных 
людей и все принадлежащие мне 
рукописи». Кроме того, семей-
ные драгоценности, некоторые 
из них времен Жерома, короля 
Вестфалии. Кроме того, по сло-
вам Чарльза Джозефа, «огромное 
количество мадеры моего деда, 
которое мне никогда не выпить 
одному». Бетси никогда не от-
носилась к числу женственных 
женщин и предпочитала бренди.

Бо умер от рака гортани, тем са-
мым доказав, что он истинный 
Бонапарт. Он получил степень ад-
воката, но не совершил ничего 
выдающегося. Назовем его мел-
ким помещиком и на этом оста-
новимся.

Его старший сын, Джером 
Наполеон (родился 5 ноября 
1830 года), тоже не достиг боль-
ших высот, правда, в молодо-
сти служил на техасской грани-
це в Третьем кавалерийском пол-

1,2 Жером Бонапарт (1784–
1860), брат наполеона, король 
Вестфалии (слева), экс-король 
(справа)

3 Его американская жена 
Элизабет (Бетси) Паттерсон-
Бонапарт (1785–1879). 
Знаменитый тройной портрет 
Стюарта

4 Джером наполеон Бонапарт-
Паттерсон (1805–1870),  
сын Жерома и Элизабет

5 Джером наполеон–младший 
(1830–1893), старший сын 
Джерома наполеона Бонапарта

6,7 Дети Джерома 
наполеона Бонапарта–
младшего — Джером наполеон 
Чарльз (1878-1945) и Луиза 
Евгения (1873–1923)  

8 Чарльз Джозеф Бонапарт-
Паттерсон (1851–1921), 
младший сын Джерома 
наполеона Бонапарта,  
с женой Эллен 

сяч долларов, если она откажется. 
Но те времена давно прошли.

Все ее чудачества относились 
к области скаредной бережли-
вости. Когда ей стелили ковер 
в спальне, она велела не учиты-
вать в расчетах площадь под шка-
фом и кроватью, поскольку ее все 
равно не видно. Ужиная вне до-
ма, она всегда забирала со стола 
хлеб с маслом: по ее словам, но-
чью ей иногда хотелось есть. Она 
не платила прачке и всегда сама 
стирала свое нижнее белье, будь 
она в Америке или в Европе, до-
ма или в гостинице.

Бо (ее сын Жером Бонапарт.— 
«О») умер раньше нее, в 1870-м, 
оставив свое загородное по-
местье Белла Виста (пример-
но 300 акров земли, дом и мно-
жество хозяйственных постро-
ек) старшему сыну, Джерому На-
полеону. Решив, что младший, 
Чарльз Джозеф, добьется больше-
го, она выкупила поместье у его 
брата и отдала Чарльзу Джозефу. 
В остальных случаях ее щедрость 
ограничивалась сотней долларов 
на Рождество трем родственни-
кам, но не больше.

Она гордилась своей внешно-
стью и однажды спросила прия-
тельницу, вернувшуюся из Евро-
пы, не слышала ли та о ее красо-
те на континенте. Она частенько 
любовалась своим портретом ра-
боты Стюарта и болезненно от-
носилась к возрасту. Если кто-то 
спрашивал, сколько ей лет, она 
отвечала: «99 лет, 99 дней и 9 ми-
нут» и вычеркивала этого челове-
ка из своей жизни. Следует при-
знать, она сохранила красоту поч-
ти до 70 лет. Она воспитала сына 
католиком, и его сыновья тоже 
были католиками, потому что все 
Бонапарты исповедовали като-
личество, но сама она оставалась 
протестанткой, потому что, по ее 
выражению, «это опора, на кото-
рой сидели ее предки». Ее потом-
ки были католиками, «потому что 
это религия королей».

1 2
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5 6 7 8
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ку. Он уехал во Францию, где по-
ступил на службу вторым лейте-
нантом в Седьмой драгунский 
полк во время правления Напо-
леона III, и участвовал в Крым-
ской войне, а также воевал в Ал-
жире в 1856-м и 1857-м. В 1857-м 
его перевели (в звании капита-
на) в Первый африканский стрел-

ковый полк, и он принимал уча-
стие в сражениях при Монте-
белло и Сольферино. Он состо-
ял в штабе императора и успеш-
но собирал награды: он получил 
Крымскую медаль, медаль орде-
на Почетного легиона, Меджи-
дие (османский орден), медаль 
за участие в Итальянской кампа-
нии и другие. В августе 1870-го 
он вступил в Драгунский полк 
императрицы Евгении, служил 
во время падения империи, оса-
ды Парижа и Коммуны и вернул-
ся в Америку только в 1871-м. 
Он женился на внучке Дэниела 
Уэбстера и стал акционером Нью-
портского канала. Он всегда охот-
но принимал важных француз-
ских гостей, вел активную свет-
скую жизнь. Он был высоким 
и худым и напоминал подтяну-
того Эдгара Алана По. Переехав 
в Вашингтон, он заинтересовался 
политикой и дипломатией. Умер 
от рака желудка в 1893 году.

У него было двое детей: Дже-
ром Наполеон Чарльз, родивший-
ся в Париже в 1878-м, последний 
американский Бонапарт муж-
ского пола; и Луиза Евгения — 
она родилась в Балтиморе в фев-
рале 1873-го и в декабре 1896-го 
вышла замуж за Адама, графа 
Мольтке-Хитфельдта, датского ди-
пломата. От этого брака происхо-
дит много потомков, и именно 
этой ветви, а также католической 
церкви в конечном счете отошла 
основная часть американского 
имущества Бонапартов.

К индейцам!    Брат Джерома На-
полеона, Чарльз Джозеф (родился 
в 1851-м, умер в 1921-м), был по-
следним Бонапартом, игравшим 
хоть какую-то роль в обществен-
ной жизни. 1 сентября 1875 года 
он женился на Эллен Ченнинг-
Дей из Коннектикута. В этом 
браке детей не было. Чарльз 
Джозеф занимался корпоратив-
ным правом (в основном управ-
лял инвестициями Бонапартов). 
Его называли Чарли Бесплатный 
Суп или Павлин, оба прозвища 
он заслужил. Он был ярким чело-
веком, хотя частенько вызывал 
раздражение.

Прозвище Чарли Бесплатный 
Суп появилось после его речи, 
в которой он сказал: «Нет ника-
кой принципиальной разницы 
между бесплатным супом в го-
сударственной столовой и бес-
платным обучением в государ-
ственной школе». Прозвище Пав-
лин он получил благодаря сво-

ей фигуре, раскачивающейся по-
ходке и странным привычкам. 
К примеру, каждое утро он при-
возил из дома в Белла Висте на ра-
боту в Балтимор судок с завтра-
ком. Это, безусловно, очень трога-
тельно, но дело в том, что он ехал 
с большой помпой, с негром-ла-
кеем в ливрее, а судок был из чи-
стого серебра. Завтрак, приго-
товленный у него на кухне его 
же слугами, иногда состоял 
из одного яблока.

Он постоянно улыбался (улыб-
ка была не очень приятной), был 
жестким, умным, осторожным, 
убежденным консерватором, фи-
лантропом и абсолютно бесчув-
ственным человеком. Среди про-
чих социальных реформ он вы-
ступал за линчевание, считая, 
что его незаслуженно осуждают. 
«Я полагаю, что невиновных лю-
дей линчуют очень редко, а сре-
ди тех, кто не совершил престу-
пление, за которое они понесли 
наказание, лишь немногие явля-
ются достойными членами обще-
ства. Безусловно, это плохо, что 
закон иногда приходится испол-
нять незаконными методами, но, 
на мой взгляд, еще хуже, когда за-
кон дурачат и обходят с помощью 
формально законных средств». 
Эти рассуждения, высказанные 
с учтивой улыбкой, но чудовищ-
ным хладнокровием, не увеличи-
ли круг его сторонников.

Его филантропия основыва-
лась на тех же принципах. «Де-
тям гораздо больше нравятся по-
целуи, чем дисциплина, а ни-
щим — суп, чем работа». Он был 
вице-президентом Общества по-
давления порока (хотя владел не-
сколькими игорными домами 
в Балтиморе и никто не осмелил-
ся их закрыть).

Другие его высказывания столь 
же откровенны. «Многие люди 
считают неспособность выносить 
вид боли другого человеческо-
го существа, пусть даже это пре-
ступная или деградированная 
личность, или саму мысль о ней 
признаком того, что они называ-
ют ”утонченностью“ или ”культу-
рой“. Патологическое нежелание 
применять физическую силу про-

тив негодяев... нравственная бо-
лезнь века... ”Стоит ли плакать“, 
если револьвер офицера поли-
ции время от времени избавляет 
суды от хлопот и необходимости 
судить грабителя и сводит к нулю 
вероятность повторного ”грабе-
жа“, когда он выйдет на свободу 
или сбежит из тюрьмы?»

В общем, его больше уважа-
ли, чем любили, и его всегда при-
ходилось назначать на государ-
ственную должность, потому что 
у него не было ни единого шан-
са быть избранным в результате 
народного голосования. Поэтому 
нет ничего удивительно, что Те-
одор Рузвельт, его приятель, став 
президентом, благоразумно и де-
ликатно перевел Чарльза Джозе-
фа в Комитет по делам индейцев. 

Когда его перевели в след-
ственный комитет Министерства 
почт, он с таким рвением взял-
ся за расследование мошенниче-
ства, что едва не поймал в свои 
сети Джеймса Дональда Кэмеро-
на, друга Рузвельта, который меч-
тал установить во всех государ-
ственных почтовых отделениях 

конторскую машину собственно-
го изобретения. Так что Чарльза 
Джозефа снова отправили к ин-
дейцам. Он не хотел ехать, но Руз-
вельт надавил на него.

Он не пользовался большой 
популярностью среди полити-
ков. Во-первых, будучи инспек-
тором Гарвардского университе-
та, он в 1901 году отказал в при-
суждении почетной ученой сте-
пени президенту Маккинли, мо-

Она всегда носила ценности 
с собой в саквояже. Иногда она 
поручала кому-нибудь нести сак-
вояж, но в этом случае крепко 
держала его за руку. Она была на-
стоящим скопидомом и хранила 
такие вещи, как свадебный кам-
зол мужа и платье, подаренное 
ей Полиной Боргезе. Она скеп-

тически относилась к Амери-
ке. «В сенате заседают бабуины, 
в конгрессе — обезьяны, и все 
они доводят республиканские 
принципы до логического завер-
шения».

В 92 у нее отказал пищевари-
тельный тракт, и ей пришлось 
питаться бренди и молоком — 
много бренди и капелька моло-
ка. Она заболела в первый и по-
следний раз в жизни. Она умер-
ла 4 апреля 1879 года на 95-м году 
жизни. Ее похоронили на уеди-
ненном участке кладбища Грин-
маунт, потому что ей «хотелось 
держаться особняком».

Бонапарт и КрымсКая война    
Ее имущество разделили поров-
ну между внуками, Джеромом 
Наполеоном и Чарльзом Джозе-
фом. Она отдавала предпочтение 
Чарльзу Джозефу, хотя он и был 
младше. Потому он получил 
«портреты короля Жерома, его 
деда, и мой портрет — три головы 
на одном холсте работы Стюар-
та; мой кабинетный портрет, 
написанный Массо в Женеве, 
и еще один мой портрет кисти 
Кипсопа», а также «всю историю 
моей жизни, написанную мной 
самой, мои дневники, диалоги 
с умершими, письма от разных 
людей и все принадлежащие мне 
рукописи». Кроме того, семей-
ные драгоценности, некоторые 
из них времен Жерома, короля 
Вестфалии. Кроме того, по сло-
вам Чарльза Джозефа, «огромное 
количество мадеры моего деда, 
которое мне никогда не выпить 
одному». Бетси никогда не от-
носилась к числу женственных 
женщин и предпочитала бренди.

Бо умер от рака гортани, тем са-
мым доказав, что он истинный 
Бонапарт. Он получил степень ад-
воката, но не совершил ничего 
выдающегося. Назовем его мел-
ким помещиком и на этом оста-
новимся.

Его старший сын, Джером 
Наполеон (родился 5 ноября 
1830 года), тоже не достиг боль-
ших высот, правда, в молодо-
сти служил на техасской грани-
це в Третьем кавалерийском пол-

Бетси дала такое определение своему браку: 
 «Если бы я немного подождала, я, с моей красотой и умом, 
вышла бы замуж за английского герцога, а вместо этого 
вышла замуж за корсиканского мерзавца»

1,2 Жером Бонапарт (1784–
1860), брат наполеона, король 
Вестфалии (слева), экс-король 
(справа)

3 Его американская жена 
Элизабет (Бетси) Паттерсон-
Бонапарт (1785–1879). 
Знаменитый тройной портрет 
Стюарта

4 Джером наполеон Бонапарт-
Паттерсон (1805–1870),  
сын Жерома и Элизабет

5 Джером наполеон–младший 
(1830–1893), старший сын 
Джерома наполеона Бонапарта

6,7 Дети Джерома 
наполеона Бонапарта–
младшего — Джером наполеон 
Чарльз (1878-1945) и Луиза 
Евгения (1873–1923)  

8 Чарльз Джозеф Бонапарт-
Паттерсон (1851–1921), 
младший сын Джерома 
наполеона Бонапарта,  
с женой Эллен Члены кабинета президента 

СШа теодора рузвельта 
(крайнийслева). Чарльз Джозеф 
Бонапарт — третий слева

Продолжение 
на странице 50

СредипотомковБонапарта—шве-
ды,австрийцы,итальянцы,фран-
цузы,поляки,датчане,немцы,
испанцы,англичанеиголландцы.
Семьявыродилась,производяна
светпреимущественнодочерей.
ПервыйБонапартмужскогопола,
родившийсянафранцузскойзем-
лезапоследние94года—Шарль
Наполеон.
ВсеБонапарты,заисключением
сестрыНаполеонаI.Элизы,имели
привлекательнуювнешность,
асамНаполеон,безусловно,был
гением.Этобыливесьмаяркие
личности.Вотивсяхорошая
наследственность.Унихбыли
короткие,похожиенабочонки
ноги;онибылисклочными
искупыми;мужчиныунаследова-
лиракжелудка;женщины—рак
матки;онистрадалиотплохого
кровообращения,скверного
пищеварения,страшномучились
простудамииголовокружением
ибылиявныминеврастениками.
Онибылинеобычайнопохот-
ливыми,ибольшинствочленов
семьиимеливесьмастранные
сексуальныепристрастия.Им
редкоудавалосьпроизвестина
светнаследниковмужскогопола,
атем,ктопоявлялсянасвет,
страшноневезло—ониумирали
либовдетстве,либовюности.

СПраВка 
ГДЕ ЖиВут 
БОнаПарты
СЕйЧаС В мирЕ ЖиВут 
280 ПОтОмкОВ СЕмьи
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его столько раз реставрировали, 
что от него все равно уже ниче-
го не осталось, к тому же его со-
держание дорого обходилось. Это 
предложение вызвало бурю про-
тестов, и от него отказались, хотя 
Чарльз Джозеф любезно предпо-
ложил, что, если его нельзя сло-
мать, его можно использовать 
в качестве мишени для стрельбы. 
Конгресс выделил 100 тысяч дол-
ларов на реставрацию парусника.

Он представил на рассмотре-
ние бюджет, хороший бюджет, 
а через полтора года его сняли 
и назначили генеральным про-
курором.

— Как вы относитесь к перево-
ду в Министерство юстиции? — 
спросили его.

— Если так часто стирать имена 
[с дверей кабинетов], можно ис-
портить стекло.

Он оставался на посту генераль-
ного прокурора США до окон-
чания второго срока Рузвельта. 
Он планомерно преследовал мо-
нополии, причем лучшие из них. 
Он специализировался на круп-
ных корпорациях. «Он враждебно 
относится к определенным фор-
мам экономического прогресса,— 
рассказывал его друг,— и в этом 
заключается его слабость». Он же 

считал, что нападает на «наших 
больших, сильных, прожорли-
вых, купающихся в богатстве... 
животных из ордена свиней».

В частной жизни Бонапарт ве-
рил в умеренность и устроил 
большой прием только один раз, 
пока жил в Вашингтоне. Он дал 
обед в честь президента на борту 
«Мейфлауэр». Единственный раз 
в жизни его жена, неразговорчи-
вая блеклая женщина, надела фа-
мильные драгоценности. Чарльз 
Джозеф не любил говорить о про-
исхождении своей семьи. Ва-
шингтон он тоже не жаловал 
и обычно ездил на работу из сво-
его дома в пригороде Балтимора. 
Даже вода в Вашингтоне казалась 
ему «крепче кофе, который обыч-
но подают в заурядной забегалов-
ке». В основном он предпочитал 
сидеть дома и читать Диккенса 
жене — в этом случае фамильные 
драгоценности выглядели бы не-
уместно.

Одним словом, он был резким 
грубоватым чудаком, но практи-
чески любая его фраза достойна 
цитирования. Хотя в последние 
годы он занимался католической 
благотворительностью, от него 
всегда можно было услышать ед-
кое словцо по любому вопросу.

Начало  
на странице 48

И все остальные    После смер-
ти Чарльза Джозефа в 1921 году 
его старший брат Джером Напо-
леон (думаю, речь идет о сыне 
старшего брата) стал послед-
ним живущим американским 
Бонапартом. Джером Напо-
леон женился на немолодой 
вдове с детьми от предыдущего 
брака, но своих детей у него 
не было. Джером Наполеон 
ничего собой не представлял, 
не добился ни известности, 
ни каких-либо успехов. В старо-
сти он иногда снимался для 
рекламы «Калверт виски». 
В 1945-м он гулял с собакой же-
ны в Центральном парке, упал, 
запутавшись в поводке, и умер 
от полученных травм. Ему было 
67 лет.

После его смерти все ветви 
семейства Бонапартов пресе-
клись по мужской линии, за ис-
ключением ветви Жерома — 
Плон-Плопа — принца Викто-
ра. Но эти люди жили в Ита-
лии и не играли никакой роли 
в общественной жизни. И весь 
огромный клан за 150 лет по-
сле 1815-го сократился до одно-
го безликого, малоизвестного 
наследника без каких-либо ам-
биций.  n n

своей встречи «Лагерь Бонапар-
та», Чарльз Джозеф отпраздновал 
это событие бутылкой мадеры 
из погреба деда. Военно-морское 
министерство не обрадовалось 
его назначению, видя в нем, как 
писала балтиморская газета «Ив-
нинг Херальд», «собаку Баскерви-
лей, с горящими глазами, свиса-
ющим языком и волчьими клы-
ками, которая не успокоится, по-
ка не перевернет все вверх дном». 
Небольшая речь Бонапарта при 
вступлении в должность звуча-
ла не слишком ободряюще. «На-
деюсь, мы с вами поладим,— ска-
зал он,— но если нет, полагаю, 
мне придется вас уволить; вы-то 
не можете уволить меня».

Все отделы министерства за-
били тревогу. «Боюсь, Бонапарт 
здесь еще новичок, и его нель-
зя допускать до контактов с сена-
том»,— написал один чиновник.

Как оказалось, он не мог уча-
ствовать в формировании поли-
тики, потому что Теодор Рузвельт 
сам хотел управлять Военно-
морским министерством. За вре-
мя службы Чарльз Джозеф со-
вершил только одно хорошее де-
ло — предложил сломать ста-
рый парусник «Старик — Же-
лезный Бок». По его убеждению, 

тивируя свой отказ тем, что это 
обесценит столь высокое звание. 
Чарльз Джозеф, которого теперь 
называли Чарли Гроза Жуликов, 
к 1 ноября 1904 года оставил все 
свои должности, но прежде зави-
зировал опрометчивое заявле-
ние чиновника из морского ве-
домства, в котором говорилось, 
что «от Службы [по делам индей-
цев] не будет никакого толка, по-
ка не повесят всех ее благонаме-
ренных работников».

Когда Рузвельта избрали на вто-
рой срок, он назначил Чарль-
за Джозефа во енно-морс ким ми-
нистром, что стало неожиданно-
стью даже для него самого (он по-
лучил это известие во время обе-
да в Белом доме). Его назначили 
временно — когда генерального 
прокурора Муди уговорили вый-
ти в отставку (1 июля 1906 года), 
Чарльз Джозеф занял его место.

Компания по производству си-
гар тотчас предложила назвать 
сигару его именем. «Человек 
не достигнет величия, пока но-
вую сигару не назовут его име-
нем»,— говорилось в письме. 
Чарльз Джозеф отказался, так что 
мы, к сожалению, не можем по-
курить «Бонапарта». Когда Союз 
рыцарей трезвости назвал место 

небольшая речь Чарльза Джозефа при вступлении в должность 
военно-морского министра звучала не слишком ободряюще. 
 «надеюсь, мы с вами поладим,— сказал он,— 
но если нет, полагаю, мне придется вас уволить»
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В следующем номере:
темпура из овощей
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ТОнкАя
 и СмуГЛАя
Про армянскую лаПшу, 
которую надо не варить, а жарить

ной фасолью или чечевицей, 
со вкусно поджаренным луком, 
чесноком и грецким орехом 
и кинзой сверху.
А вот другая бабушка, вернее, 
сестра бабушки по отцу, Си ра
нушЗабель, худенькая, малень
кая, элегантная всегда, седая 
красавица с большими светлы
ми серыми глазами. Звали по 
средневековому — как праба
бушек, так в армянской Кили
кии, у Средиземноморья, где ар
мян больше нет, произносили 
французское имя Изабель. Ари
стократка, полная противопо
ложность ЛусинРебекке. Жи
ла так же трудно, но спину дер
жала... Изящные манеры, разго
вор, книги... Посуду мыла, нама
тывая тряпку на вилку, и гото
вить особо не умела, правда, по 
тем временам. Сейчас бы ска
зали — хозяйка! Были в ее ре
пертуаре и рождественский пи
рог, и картофель с запеченной 
корочкой почти аля дофину
аз. Но лапшу готовила тоже, хо
тя и магазинную, обычную вер
мишель. Как настоящую эриш
ту, сначала поджаривала ее до 
золотистости. Ее ели с маслом, 
а уж если получка — то пир, 
вермишельный плов посыпа
ли брынзой! И конечно, ели 
и с мацони, и с чесноком. В дру
гих районах Армении — с мя
сом или просто с печеными то
матами и перцами. От нехватки 
витаминов вечером у Сирануш
Забель начиналась куриная сле

 О
 двух своих бабуш
ках мне рассказала 
хорошая знакомая, 
армянка из Москвы. 
Я спросила у нее ку
линарный совет — 
рассказать о лап

ше поармянски. Такую лап
шу я подсмотрела у рабочих, на 
стройке у одного моего прия
теля: готовят быстро, а едят не
спешно и страшно аппетит
но. Меня этот рецепт привлек 
схожестью с итальянской па
стой, которую готовят «наобо
рот» — сначала жарят, а потом 
варят. Мы обычно сначала ва
рим макароны в большом коли
честве воды, а потом, на другой 
день, если остались, поджарива
ем на сковородке. А тут жарим 
всухую, а потом, словно для ри
зотто, подливаем кипяток, что
бы паста постепенно впиты
вала жидкость, оставаясь твер
дой, альденте. И увидев армян
ских рабочих, я подумала: «Ну 
конечно же, вот они откуда, эти 
странные макароны! Из малень
кой страны на перекрестке Вос
тока и Запада. Там даже есть му
ка (похинд), которую до сих пор 
делают из поджаренной пше
ницы!» Я стала читать воспоми
нания XIX века путешественни
ков по Армении, находя в них 
то крупяные, то смешанные 
с фасолью и чечевицей блюда. 
Но мне хотелось чьегото лично
го опыта, и я обратилась к сво
ей знакомой. Вышел не рецепт, 
а рассказ о двух бабушках. Од
на готовила настоящую лапшу, 
другая — из магазинной верми
шели, но обе заслужили место 
в кулинарном рассказе.
Вот одна из бабушек, простая 
крестьянка. ЛусинРебекка! Од
но имя чего стоит!.. Какой де
ревенский священник решил 
назвать ее так? Только к кон
цу жизни стала одеваться по
городскому — а так, сто ниж
них юбок, корсажи, жаке
ты. А зимой сверху — никако

го пальто, а большая шаль как 
пледшотландка... Когда ктото 
из внуков был наряден, а это 
всего лишь матросский костюм 
и бескозырка — тогдашняя вы
ходная одежда из самой Мо
сквы для мальчиков, в восторге 
восклицала: «Чыновнык! Пры
став! Гарадовой!» Высокая, пря
мая, смуглая от ветров и солнца 
и безумно красивая. И от посто
янной нужды и раннего вдов
ства прижимистая. Все боялась, 
что кончится хлеб. Или что де
ти влезут в чулан и подъедят 
ее «припасы на черный день»... 
Все из того же, с древности рос
шего тут зерна цорен — кор
кот, дзавар, аджар, булгур — все 
это теперь входит в моду, а там, 
в Армении, готовилось с доби
блейских времен. А еще мацо
ни, сушеная зеленая фасоль, 
овечий сыр ахалкалакский — 
в рассоле или армянский рок
фор — хорацпанир в кувшине 
и капуста соленая... Места были 
высокогорные, долина Ширак, 
север Армении — там нет таких 
фруктовоовощных богатств 
и садов, как в Араратской до
лине. Зато пашни и пашни, по
всюду зерно...
А та лапша называется эриш
та. ЛусинРебекка готовила ее 
сама и резала, как итальян
ские фетуччини. Потом суши
ла на веревках, и лапша висе
ла повсюду во дворе, как бахро
ма... И вот еето слегка до беже
ватости поджаривали и храни
ли на зиму, а рядом сушились 
горные травы, пропитывая по
степенно ее своими запаха
ми — синдз, сибех, авелук и ди
кая спаржа. От спаржи, прихва
ченной с топленым или олив
ковым маслом и свежими кури
ными яйцами, шел такой дух... 
Но этот рецепт не сейчас, пока 
речь о лапше.
Из нее ЛусинРебекка делала 
почов апур (суп с хвостом), гу
стой, как тосканские зимние 
минестры, с эриштой, с крас

пота, и внучка водила ее в гости 
за руку, как поводырь...
Боюсь, что сегодня мы не пой
дем по пути ЛусинРебекки и не 
будем сами готовить эришту. Да 
и где возьмешь у нас это солн
це, которое в далеких горах вы
сушивало тесто, и тот ветер, что 
напитывал его ароматами трав? 
Мы купим вермишель или лю
бые тонкие пасты, как Сирануш
Забель, пожарим их на сково
родке до яркого золотого цвета. 
Потом подольем немного олив
кового масла и положим туда 
же мелко нарезанный лук и тра
вы конечно же. И зальем кипят
ком — сначала немножко, а по
том еще немножко, чтобы вер
мишель впитала в себя жид
кость и осталась альденте. Мне 
тоже больше всего нравится по
тереть на это простое блюдо 
брынзу или любой другой ове
чий сыр и не нужно никако
го мяса. Но даже без сыра, про
сто запечь в духовке помидоры 
и перцы, быстро смешать в блен
дере с перцем и солью и полить 
вермишель этим соусом — вкус
но. В конце концов, важна ведь 
в лапше не сама лапша, а гото
вившая ее полуслепая бабушка, 
которую ведет за руку малень
кая девочка. Теперь, сама уже 
став бабушкой, плачет, вспоми
ная ту любовь, что досталась ей 
когдато вместе с этой лапшой. 
Плачет и смеется, кутаясь в шаль 
и слыша гдето далеко: «Чынов
нык! Прыстав! Гарадовой!»  n n

Потом она сушила лапшу на веревках, 
и та висела повсюду во дворе,  

как бахрома... И вот ее-то слегка  
до бежеватости поджаривали и хранили 
на зиму, а рядом сушились горные травы

Вермишель — 100 г
Лук — 1 шт.
Брынза — 100 г
(или 3 помидора и 3 перца)
Растительное масло — 1 ст. л.
Соль, перец, тимьян

Вермишель 
по-армянски

ГЕЛия
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 В
се знают, как лечить острый 
ринит. Одна я, гражданка с ди-
пломом фармацевта, ничего 
в лекарственных средствах 
не понимаю, лежу и страдаю. 
«Сморкаюсь в минуту по 
десять раз! — жалуюсь Ан-

дрею.— Глаза не открываются! Мне плохо 
и ничего не помогает!» Но Андрей знает, 
как это прекратить: «Значит, так. Кладешь 
на нос влажную салфетку, на салфет-
ку — натертый лук. И с этим компрессом 
лежишь полчаса». Я не хочу слушать 
про лук, я все это прошла в детстве — во 
время моих частых болезней, кажется, 

Доктор время
Лучшее средство от насморка и разбитого сердца — терпение 

все существующие рецепты народной 
медицины были испробованы родителя-
ми. Поэтому я отмахиваюсь: «Давай без 
шаманства, Андрэ. Если я говорю, что 
ничего не помогает, значит, ничего не 
помогает. Просто жалей меня и вздыхай 
сочувственно».

Андрей не желает вздыхать. Он при-
езжает, трет лук и лепит мне его на нос. 
Я чихаю, лук сваливается, он снова его 
сгребает горкой на моем носу, я сно-
ва чихаю, потом сморкаюсь, потом 
кашляю, и лук разлетается все дальше 
и дальше. «Свекольный сок! — вспоми-
нает Андрей.— По пять капель в каждую 

ноздрю». Ну и ну. Три коробки салфеток 
уже использованы. И мой товарищ наде-
ется остановить эту Ниагару своими пя-
тью каплями свекольного сока? Милый. 

«Я все знаю про себя,— произношу 
я своим гнусавым голосом.— Я знаю, 
как мой насморк начинается, как про-
ходит и как заканчивается. Это не ле-
чится, можно только симптомы облег-
чить — рассказать мне, например, что 
там у Деми Мур происходит». Андрей не 
слушает. Он уже в скайпе общается с Ка-
тей, еще одной специалисткой. «Ника-
кого лука! — кричит Катя.— Только чес-
нок! Вот рецепт китайской медицины: 
измельченный чеснок наносят на сере-
дины стоп и заматывают пищевой плен-
кой. Важно наложить компресс имен-
но в центр стопы, в ямку, образующую-
ся при сгибании пальцев ног — там точ-
ка канала почек. Если хоть на милли-
метр сдвинетесь, то все пропало… Коро-
че, я сейчас приеду».

Друзья в интернете, узнавшие мой ста-
тус — «Насморк!»,— тоже заваливают со-
ветами. Сок алоэ. Дышать над вареной 
картошкой. Запихнуть в уши острый пе-

рец. Сок лимона смешать с солью, раз-
бавить водой и капать. Можно и выпить 
этот раствор. И растереть им шею — не 
помешает.

Я натягиваю на голову одеяло и отво-
рачиваюсь к стене. А ведь все эти люди 
прекрасно знают: если лечить насморк, 
то он пройдет через семь дней, а если не 
лечить, то через неделю. «Когда от тебя 
ушла девушка, сильно тебе помогли все 
наши советы?» — спрашиваю я у Андрея. 
Он даже перестает натирать свеклу: «Не 
очень. Вообще, можно сказать, не помог-
ли». Мне ли не знать. Как мы тогда суе-
тились вокруг него. Одни рекомендова-
ли ему загрузить себя работой, другие — 
улететь в отпуск. Кто-то говорил, что на-
до ходить в гости и отвлекаться от тяж-
ких дум, кто-то — что надо побыть с со-
бой наедине и выплакаться, отстрадать-
ся. Но ему было плохо и в гостях, и до-
ма, и в самолете, и на совещании. Ни од-
но народное средство не помогло по-
настоящему. «Только время, да?» — спро-
сила я Андрея. Я не видела, но точно 
знаю, что он кивнул. «Так и с насморком, 
дружище».
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вот наш ответ Чемберлену: 
нарком обороны к. ворошилов 
и части московского военного 
округа возвращаются с лыжной 
прогулки 

незабуДка «беллинсгаузен» —совет-
скаяантарктическаястанциябы-
лаоткрыта22февраля1968го-
даводномизсамыхблагоприят-
ныхдляжизнедеятельностимест
вАнтарктике.Российскиеполяр-
никившуткуназываютстанцию
«курортом»:температурасамо-
гохолодногомесяца(август)—
-6,8°С,самоготеплого(фев-
раль)—+1,1°C.В«Живомжур-
нале»естьблогстанции«Беллин-
сгаузен»—http://bellinshausen.
livejournal.com

масленица (20)—древний
славянскийпраздник.Длякаждо-
годнямасленойнедели—свои
обряды.Понедельник—встре-
чаМасленицы,вовторник—гуля-
нья,катаниясгорок.Всредуте-
щиприглашаютнаблинызятьев
сженами.Ввоскресенье—про-
водыМасленицы.Сжигаетсячуче-
лоМасленицы,авместесним,по
поверью,сжигаетсязима,очища-
етсяпутьдлявесны,теплаипло-
дородия.

День защитника  
отечества (23)—празд-
ник,которыйотмечаютвРос-
сииирядестранСНГ.Былуста-
новленвСССРв1922годукак
ДеньКраснойАрмиииФлота.
С1949до1993годносилна-
званиеДеньСоветскойармии
иВоенно-Морскогофлота.Но
ивсоветскоевремя,исейчас
23февралявРоссииотмечается
какнеформальный«деньмужчин»
всехвозрастов,внезависимости
отихотношенийсармией.

4
2

3
1

6
5

8
7

10
9

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

наталЬя

том и Джерри —знаме-
нитаямультипликационнаяпа-
ра—впервыепоявилисьнаэкра-
не20февраля1940года.Сюжет
большинствамультфильмовстро-
итсянабезуспешныхпопыткахко-
таТомапойматьмышонкаДжер-
ри,хотяввосьмисерияхТомвсе-
такипобеждает.ВСССРкоротко-
иполнометражныемультфиль-
мы«ТомиДжерри»впервыепоя-
вилисьв1980-егодына«пират-
ских»видеокассетах.

яркие звезды —кморозу,
тусклые—коттепели.НаНикифо-
ра(22)ночьтемна—убегаетзи-
ма.Власьевдень(24)—начало
власьевскихморозов,последних,
завершающихзиму:«Власьев-
скиеутренникиподошли,дер-
жиуховостро!»,«Власийсшибает
рогсзимы».НаРусивэтотдень
выносилинаморозпосевныесе-
мена,таккаксчиталось,чтопро-
мороженныесеменададутлуч-
шийурожай.
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«Что ты думаешь о ”Граждани-
не Гордоне“?» — спросил ме-
ня руководитель Первого Кон-
стантин Эрнст. Поучаствовав 
и посмотрев, я думаю о том, что 
не все потеряно, что телевиде-
ние живое, полемичное, пред-
полагающее в голове у зрите-
ля не «пивасик», а мозги, отде-
ляет от неискреннего и бездуш-
ного, видимо, совсем немно-
го — один поворот ключа. Мож-
но, оказывается, дать спорить 
Рыжкову с Неверовым или Ми-
халкову с Троицким и от это-
го на улицах не появятся бар-
рикады. Почему-то медиа слу-
жат всему разумному миру, что-
бы переводить общественные 
конфликты в дискуссии, а у нас 
считали наоборот: чтобы не вы-
пустить и клуба пара из кастрю-
ли сомнений и недовольства 
граждан. Тот, кто давно распро-
щался с телевизором, удивит-
ся, что у Гордона спор идет по 
фронту самых острых вопросов: 
закон должен ограничить само-
державную власть любого пре-
зидента, нормальная полити-
ческая жизнь — это жизнь с оп-
позицией, Россия — часть Евро-
пы, а не уникальная ощетинив-
шаяся цивилизация… Гордону 
еще очень хочется подыграть 
силе, но видно, как он сам себя 
будто хватает за руку, точнее, за 
язык. Да, «Гражданин Гордон» — 
это еще монтаж и купюры, но 
по своему опыту скажу, что сде-
ланы они не обязательно, что-
бы снизить градус остроты. Она 
жжет потому, что видишь это на 
Первом. Но на ее фоне уже и Ле-
онтьев, и Кургинян, и полито-
лог Вассерман — занятные фри-
ки, а не люди, несущие един-
ственно верный политический 
смысл. Зрителю становится ин-
тересно. 

До встречи!

 85
лет назад «Огонек» впер-
вые опубликовал фразу, 
ставшую впоследствии 
крылатой: «Наш ответ Чем-
берлену». Своим появле-
нием этот лозунг был обя-
зан английскому мини-

стру иностранных дел Джозефу Остину 
Чемберлену, который от имени Британ-
ской империи подписал ноту к властям 
СССР с требованием прекратить «анти-
английскую пропаганду и военную под-
держку бунтовщиков» в колониях Бри-
танской империи. Особенно же лорда 
Чемберлена возмутили подрывные дей-
ствия коммунистов в самом сердце Ан-
глии — в городе Шеффилд, где тогда вот 
уже три года подряд бастовали горняки 
из угольных шахт. Причем, когда британ-
ские чиновники потребовали от СССР 
прекратить поставки гуманитарной по-
мощи забастовщикам, советский Нар-
коминдел лишь театрально развел ру-
ками: помилуйте, разве может совет-
ская власть запретить советским гражда-
нам посылать посылки и денежные пе-
реводы за границу, хоть бы даже и обще-
ственным организациям другой стра-
ны?! Вот тогда взбешенный Чемберлен 

рец. Сок лимона смешать с солью, раз-
бавить водой и капать. Можно и выпить 
этот раствор. И растереть им шею — не 
помешает.

Я натягиваю на голову одеяло и отво-
рачиваюсь к стене. А ведь все эти люди 
прекрасно знают: если лечить насморк, 
то он пройдет через семь дней, а если не 
лечить, то через неделю. «Когда от тебя 
ушла девушка, сильно тебе помогли все 
наши советы?» — спрашиваю я у Андрея. 
Он даже перестает натирать свеклу: «Не 
очень. Вообще, можно сказать, не помог-
ли». Мне ли не знать. Как мы тогда суе-
тились вокруг него. Одни рекомендова-
ли ему загрузить себя работой, другие — 
улететь в отпуск. Кто-то говорил, что на-
до ходить в гости и отвлекаться от тяж-
ких дум, кто-то — что надо побыть с со-
бой наедине и выплакаться, отстрадать-
ся. Но ему было плохо и в гостях, и до-
ма, и в самолете, и на совещании. Ни од-
но народное средство не помогло по-
настоящему. «Только время, да?» — спро-
сила я Андрея. Я не видела, но точно 
знаю, что он кивнул. «Так и с насморком, 
дружище».

и составил ноту, в которой министр пря-
мым текстом пригрозил «разрывом не 
только торговых соглашений, условия 
которых так явно нарушались, но и раз-
рывом обычных дипломатических от-
ношений». Поскольку вручение ноты со-
стоялось утром 23 февраля 1927 года, то 
есть в день рождения Красной Армии, 
ответ в Кремле созрел практически мо-
ментально: вскоре на Красной площа-
ди прошел парад войск Московского гар-
низона, а вся советская печать захлебы-
валась от восторга: «Вот наш ответ Чем-
берлену!» А тут надо заметить, что до 
1927 года в СССР было как-то не приня-
то пышно отмечать день рождения Крас-
ной Армии, во-первых, старались лиш-
ний раз не поминать товарища Троцко-
го, а во-вторых, парады считались вопло-
щением духа старорежимной армии. Но 
идея властям СССР понравилась, поэто-
му, когда в 1928 году отмечалось 10-летие 
РККА, парад прошел уже без всяких от-
сылок к Чемберлену. Тем не менее фра-
за прижилась, в первую очередь благода-
ря вышедшему в том же 1927 году дебют-
ному роману «Двенадцать стульев» тогда 
еще мало кому известных журналистов 
«Огонька» И. Ильфа и Е. Петрова.

сканворд

правила для тех, кто еще не знаком с судоку:
заполнитесеткуцифрамиот1до9так,чтобывкаждом
столбце,каждойстрокеикаждомвыделенномквадрате3х3
всецифрывстречалисьтолькоодинраз.Ответывыбудете
находитьвследующемпослепубликацииномережурнала
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В ответ советский Наркоминдел лишь театрально развел руками: 
помилуйте, разве может советская власть запретить советским 
гражданам посылать денежные переводы за границу?!

вот наш ответ чемберлену: 
нарком обороны к. ворошилов 
и части Московского военного 
округа возвращаются с лыжной 
прогулки 
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Ключевоесловосканворда—ЛИТОГРАФИЯ

главныйредактор

Яркие звезды —кморозу,
тусклые—коттепели.НаНикифо-
ра(22)ночьтемна—убегаетзи-
ма.Власьевдень(24)—начало
власьевскихморозов,последних,
завершающихзиму:«Власьев-
скиеутренникиподошли,дер-
жиуховостро!»,«Власийсшибает
рогсзимы».НаРусивэтотдень
выносилинаморозпосевныесе-
мена,таккаксчиталось,чтопро-
мороженныесеменададутлуч-
шийурожай.

гражданин телевизор
Ростки гражданского 
телевидения появляются там, 
где еще недавно была 
выжженная попсой земля
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ЭммануилЕвзерихин

«ПОлНОчНый ТрОллейбус»

Летатьнасамолетах,какгласитре-
кламанагостинице«Метрополь»,—
быстро,удобно,выгодно.Ездить
натроллейбусахтожевыгодно,
номедленноинеудобно.С60-хго-
довмалочтоизменилосьвситуации
скрупнымрогатымтранспортом.
Какможнобольшеудобствдляпас-
сажировпытаетсясоздатькондуктор
одногоизтроллейбусоввгородеВла-
димире—онадлянихдажепоет.Опо-
ющемкондукторечитайтенас.30–31.
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